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После терактов в Египте и Париже Россия и ЕС оказались
друзьями по несчастью, выразили желание бороться со-
вместно с террористами из ИГ и начали развивать со-

трудничество в этом направлении. Провокаций следовало
ожидать: Д. Керри всем обещал, что Россия увидит людей с
ПЗРК и падающие с неба самолеты. Своё слово он держит.

Если существует заказчик, готовый открыто поощрять тер-
рористов, то с поиском исполнителей проблем не будет. Вскоре
после обещания Керри произошла катастрофа на Синае, а те-
перь сбит российский бомбардировщик, находившийся в воз-
душном пространстве Сирии.

Как сказал А. Пушков в связи с нападением турецких ВВС на
российский самолет: «Те, кто принимал решение о провокации,
не просчитали последствий для интересов Турции» Позволю
себе возразить: они просчитали, но лично им на последствия
для интересов Турции наплевать. Их волнуют только собствен-
ные интересы.

В этом смысле они ничем не отличаются от своих братьев по
разуму в руководстве Украины. Принцип «любой каприз за ваши

деньги» для них основной и единственный. Но готовить и орга-
низовывать катастрофу самолёта, которая может привести Тур-
цию к войне с Россией!

На такое рядовой негодяй не решился бы, был нужен самый
высокопоставленный.

Эрдоган не действует в интересах Турции, а лишь в своих ко-
рыстных интересах, что подтверждается многочисленными кор-
рупционными скандалами. То, что на его делишки пока
закрывает глаза ЕС, обеспечивается его поддержкой из-за
океана. Дети Эрдогана бесплатно учатся в США и свою даль-
нейшую судьбу с Турцией не связывают. Его старший сын ока-
зался замешан в скандале с контрабандой сирийской нефти, то
есть работал вместе с Вэнгард. Совсем горячо, но и это всего
лишь подозрения...

Неожиданно, подозрения получили подтверждение прямого
участия президента Турции в провокации, что называется, сверх
всяких разумных сомнений.

В качестве награды за сбитый российский самолет, Эрдоган
25 ноября, на следующий день после уничтожения российского
самолёта, получил денежный перевод в размере 25 миллионов
долларов на счёт своего банка в Швейцарии.

Деньги поступили из Bank of America.
Дальше как обычно:
«Bank of America — американский финансовый конгломе-

рат, оказывающий широкий спектр финансовых услуг частным
и юридическим лицам, крупнейшая банковская холдинговая
компания в США по числу активов, занимает 3 место среди
крупнейших компаний мира по версии Forbes. У компании почти
6000 отделений банка в США и 300 в других странах». (ru.wiki-
pedia.org)

Читатели уже знают моё любимое: «А кто владельцы?»
Все крупные инвесторы подконтрольны Вэнгард. Уже не

удивляюсь.
После заявления В. Путина по Турции упали бумаги россий-

ских и турецких компаний:
«Российский рынок акций ускорил снижение после того, как

президент Владимир Путин прокомментировал инцидент с рос-
сийским Су-24, который был сбит турецкими ВВС на границе с
Сирией утром во вторник.

...Акции компаний, связанных с Турцией общим бизнесом,
стремительно покатились вниз.

На 16.37 мск на 4,41% падают бумаги «Газпрома», который
является крупнейшим поставщиком газа в Турцию и все еще на-
деется реализовать проект «Турецкий поток», несмотря на его
деградацию из транзитного трубопровода в обход Украины до
новой трубы по снабжению Турции газом со скидкой.

В Минэнерго РФ во вторник отказались комментировать бу-

дущее «Турецкого потока», хотя еще вчера МИД РФ заверял, что
надеется на «скорейшее подписание межправительственного
соглашения».

На 4,3% рухнули акции Сбербанка, который владеет в Тур-
ции DenizBank - 9-м по величине банком в стране...

Индекс ММВБ, накануне достигавший максимальной от-
метки с апреля 2008-го года, к 16.45 мск упал на 3,65% - до
1800,44 пункта. Входящие в индекс компании за неполные 6
часов торгов стали дешевле на 313 млрд рублей». (finanz.ru,
24.11.2015)

Артиллерия бьёт по своим. Если есть желание наказать на-
стоящих виновников, то стоимость акций должна была упасть у
фондов-владельцев Bank of America Corporation, воевать с Аме-
рикой для этого не обязательно, достаточно экономических мер
и пары хороших скандалов с отмыванием денег и финансиро-
ванием терроризма, что вполне по силам обеспечить.

Список акционеров Bank of America, он же список физиче-
ских и юридических лиц, не заинтересованных в налаживании
хороших отношений между Россией и Евросоюзом.

Разумеется, ответные действия должны коснуться персо-
нально Эрдогана. Не знаю, поделился ли он полученными два-
дцатью пятью миллионами долларов с Давутоглу или
использовал его втёмную. Можно будет при случае на встрече
у Давутоглу так прямо спросить, кинул его Эрдоган или поде-
лился.

Обратившись в ООН и в Вашингтон, Турция рассчитывала на
моральную поддержку со стороны союзников, но те открытую
поддержку выражать не спешат.

Анкара, сообразив, что дело запахло керосином, пытается
отыграть ситуацию назад:

«Анкара утверждает, что, атакуя российский Су-24, ВВС Тур-
ции не знали, какой стране принадлежит самолёт. Об этом го-
ворится в письме турецкого постпредства в СБ ООН».
(russian.rt.com, 24.11.2015)

«Анкара работает над освобождением двоих пилотов рос-
сийского бомбардировщика Су-24, сбитого 24 ноября в воздуш-
ном пространстве Сирии. Как сообщает Reuters со ссылкой на
представителя турецкого правительства, летчики находятся в
плену у бойцов сирийской оппозиции». (lenta.ru, 24.11.2015)

«Представители телеканала Haberturk заявили, что случайно
сняли пикирующий горящий российский самолёт Су-24.

«Эту съёмку сделала наша команда. В провинции Хатай про-
исходит очень много событий, особенно на границе, и там все-
гда есть наши операторы. Падение самолёта они сняли
случайно, просто заметили его и начали съёмку», — сообщил
представитель компании.

Отметим, сегодня пользователи соцсетей отметили боль-
шое количество видеозаписей, которые появились буквально в
первые минуты после падения Су-24». (russian.rt.com,
24.11.2015)

Курды пообещали, что отомстят:
«Группа курдов, собирающих средства для христианских бе-

женцев в Курдистане, написала на своей странице в социальной
сети о том, что курды желают отомстить за убитых российских
пилотов самолета Су-24 в небе над Сирией.

«Дорогая Россия, мы, курды, будем рады мстить за Ваших
пилотов. Просто дайте нам ПЗРК, мы сделаем хорошую беспо-
лётную зону Эрдогану», - говорится в сообщении». (tvzvezda.ru,
24.11.2015)

Курды будут мстить рядовому турецкому населению, со-
трудникам полиции, госчиновникам и военным, которых ис-
кренне жаль. Президент, которому турки доверяли и за которого
отдали свои голоса, их банально продал за двадцать пять мил-
лионов долларов. Всех. Всю страну.

Татьяна ВОЛКОВА

СКОЛЬКО СТОИТ СБИТЬ САМОЛЕТ

После развала Советского Союза, для того
чтобы как-то оправдать существование во-
енной организации НАТО, а тем более не-

обходимость её расширения, на Западе было
изобретено такое понятие, как «международный
терроризм - главный противник складывающегося
миропорядка, угроза миру во всём мире».

Тогдашнее руководство «новой» России выра-
зило полную готовность присоединиться к борьбе
с этим мировым злом. А для того чтобы никто не
сомневался в этой готовности, организовало
прямо у себя на территории, на Северном Кавказе,
две антитеррористические операции или войны. 

Несмотря на активную борьбу с международ-
ным терроризмом всех «прогрессивных сил мира»,
это мировое зло только растёт и развивается. В на-
стоящее время появилось даже полугосударствен-
ное образование международного терроризма –
ИГИЛ, исламское государство Ирака и Леванта, с
которым вот уже больше года безуспешно ведёт
борьбу коалиция из множества государств во главе
с Соединенными Штатами Америки.

Что же это за монстр такой – международный
терроризм? Давайте в этом разберёмся. Мне ка-
жется, что здесь произошла подмена понятий. 

Если открыть Военный энциклопедический сло-
варь, то мы узнаем, что терроризм (от латинского
terror – страх, ужас) – это политика устрашения и
подавления классовых и политических противни-
ков всеми средствами, вплоть до физического уни-
чтожения. Формы терроризма: необъявленные
войны, экспорт контрреволюции во всех формах,
политические убийства, взятие заложников, уни-
чтожение самолётов и прочее. В настоящее время
сюда уместно добавить «цветные революции», го-
сударственные перевороты, проводимые внеш-
ними силами в целях свержения «тоталитарных»
режимов и торжества демократии. И так как терро-
ризм – это политика, проводимая определёнными
силами, в том числе в форме необъявленной
войны, тем более, что и война по К. Клаузевицу -
это продолжение политики иными, а именно на-
сильственными средствами, то борьбу надо вести
не с терроризмом, это невозможно по определе-
нию, а с теми, кто проводит политику терроризма.
Тем более что вычислить их не так уж и сложно.
Война, в том числе и необъявленная, террористи-
ческая, - дорогое «удовольствие» и требует огром-
ных денег и времени. 

Этих террористов необходимо найти из числа
граждан страны, против которой развязывается
террористическая война, недовольных существую-
щими в стране порядками. Их надо обучить, воору-
жить, создать организационно-штатную структуру
террористической организации, систему управле-
ния, а иногда, как в случае с Украиной, их надо ещё
и воспитать, с самого раннего возраста внушая им
ненависть к своим единокровным братьям – «мос-
калям» и несогласным с ними соотечественникам,
на что требуется не одно десятилетие и тоже ог-
ромные деньги. Виктория Нуланд заявила, что
США потратили на эти цели 5 млрд долларов.
Думаю, что она поскромничала, а может быть, она
имела в виду только деньги из госбюджета. Ведь не
зря же недавно П. Порошенко наградил Д. Сороса
орденом Свободы, высшим орденом Украины. 

Деятельность созданных организаций необхо-
димо обеспечить информационной поддержкой
как внутри страны, так и на международном
уровне, представляя их как борцов с тоталитарным
режимом, повстанцев, взявших в руки оружие для
защиты идеалов свободы и демократии. Затем,
уже в ходе необъявленной войны, необходимо ор-
ганизовать постоянное обеспечение террористи-
ческих организаций боеприпасами, вооружением,
военной техникой, пополнять их ряды свежими си-
лами из числа наёмников, вербуемых в различных
странах мира.

Такая высшая форма терроризма, как необъяв-
ленная война, под силу только другому государству
или коалиции государств. 

Ярким примером такой войны является война в
Ливии, целью которой было свержение режима М.
Каддафи. Правда, созданные Западом террори-
стические организации в Ливии не смогли сами
справиться с поставленными задачами, и тогда
Запад оказал им прямую военную помощь практи-
чески всеми видами вооружённых сил.

Все крупнейшие террористические организа-
ции в мусульманском мире, начиная с «братьев-му-
сульман» и заканчивая ИГИЛ, созданы в основном
английскими («братья-мусульмане») и американ-
скими спецслужбами для борьбы с неугодными За-
паду режимами.

Пожалуй, единственным исключением является
Чечня, где террористическую организацию для
борьбы с коммунистическими взглядами на Кав-
казе создали сами новые демократические прави-
тели России во главе с Б. Ельциным. Лично видел
ксерокопию документа за подписью Е. Гайдара о
передаче вооружения и военной техники Чечен-
ской республике. По этому документу Чечне было
передано 50 тысяч единиц стрелкового оружия,
танки, боевые машины, артиллерийские орудия и
даже учебные самолёты, дислоцировавшиеся на
аэродроме «Северный».

Безусловно, определённую помощь в создании
террористической организации на Северном Кав-
каза российскому правительству оказали амери-
канские советники, но основную работу взяли на
себя наши реформаторы.

Не будь этой передачи вооружения и военной
техники Чечне, не было бы никакой войны. 

В последующем, когда уже началась  анти-
террористическая операция, финансирование
чеченских боевиков также осуществлялось на-
шими демократами как легальным, так и неле-
гальным путём. Чего только стоили выкуп
захваченных чеченскими террористами наших
солдат и заложников, который осуществлял
лично заместитель секретаря Совета безопас-
ности России Б. Березовский, и фальшивые
авизо, по которым деньги в Чечню доставлялись
самолётами, и т.д. 

В наших средствах массовой информации была
организована мощная информационная под-
держка чеченских боевиков. Многим запомнились
репортажи из Чечни Е. Масюк, транслировавшиеся
по НТВ и другим центральным каналам. Не отста-
вали от продажных журналистов и наши правоза-
щитники, среди которых выделялся особой
русофобской злобой С. Ковалёв.

Первая война в Чечне завершилась позорной
капитуляцией России, акт о которой подписал ге-
нерал А. Лебедь, секретарь Совета Безопасности,
31 августа 1996 года в Хасавьюрте.

Капитуляция перед Чечнёй была настолько по-
зорной для России, что только обещания пришед-
шего к власти В. Путина активно бороться с
чеченскими террористами (помните его фразу:
«Будем мочить террористов в сортире») и после-
дующие его действия мгновенно сплотили вокруг
него практически все слои населения России, все-
лили уверенность в ряды наших Вооруженных Сил. 

Во второй чеченской войне, когда финансиро-
вание чеченских террористов нашей «пятой колон-
ной» было существенно затруднено, всем
необходимым их начали активно обеспечивать за-
падные спецслужбы, и чеченский терроризм при-
нял международный характер. 

Когда из Грузии в Россию проникла банда Р. Ге-
лаева и мы уничтожили её первую группу, то среди
16 трупов боевиков не было ни одного чеченца. Анг-
личанин, два этнических немца, турки, турки-месхи-
тинцы, грузины и, повторяю, ни одного чеченца. 

Новое натовское обмундирование на убитых
террористах, захваченное оружие, самые совре-
менные ночные прицелы и бинокли, средства
связи не оставляли никаких сомнений в том, кто го-
товил и обеспечивал этих наёмников. 

Делая вывод из сказанного, хочу повторить, что
«международный терроризм» - это политика За-
пада в отношении стран, руководство которых пы-
тается быть самостоятельным.

Да, бывают моменты, когда террористические
организации, созданные западными спецслуж-
бами, выходят из-под их контроля и «зверь» кусает
своего хозяина, но это лишь незначительные из-
держки такой политики. 

А теперь давайте посмотрим на сами Соеди-
ненные Штаты Америки. После 11 сентября 2001
года, когда американцы организовали в Нью-Йорке
атаку самолётов гражданской авиации на здания
Всемирного торгового центра и их подрыв и ракет-
ную атаку на здание Пентагона, о чём со всей оче-
видностью свидетельствует документальный
фильм-расследование, созданный под руковод-
ством депутата Европарламента Джульетто Кьеза
(этот фильм транслировали по нашим централь-
ным телевизионным каналам, думаю, что многие
его видели), они развязали сразу две войны - в
Ираке и Афганистане. 

Причём Ирак к политике терроризма вообще не
имел никакого отношения. Саддам Хусейн демон-
стративно казнил террористов, проникающих в
Ирак. Война разрушила государственность ста-
бильного Ирака, посеяла хаос в богатой нефтедо-
бывающей стране, но сами американцы от этого
только выиграли. В интервью газете «Правда» со-
ветник президента по экономике, академик РАН С.
Глазьев заявил: «Оккупация Ирака многократно
окупилась американцам через поставки нефти».
Слышите, либералы? МНОГОКРАТНО!

Несколько иные цели преследовали амери-
канцы в Афганистане. Во-первых, они создали
свою военную базу в стратегически важном районе
мира, а во-вторых, организовали мощный наркот-
рафик в Россию и далее в Европу. В настоящее

время афганским крестьянам под страхом жесто-
ких наказаний не разрешают возделывать никакие
другие культуры, кроме опиумного мака. Причём
наркобароны, владельцы латифундий в Афгани-
стане практически все проживают в США. 

По данным директора ФСКН России В. Иванова
производство наркотиков в Афганистане после его
оккупации американцами возросло в 44(!) раза.
Десятки тысяч молодых людей ежегодно гибнут в
России от наркотиков. Что-то не слышно возмуще-
ний по этому поводу от наших либеральных право-
защитников, которые до сих пор озабочены
потерями наших военнослужащих в ходе военных
действий в Афганистане (13 800 человек за 10 лет). 

Добившись своих целей в Ираке, американцы
всей своей информационной мощью обрушились
на Сирию, обвинив теперь уже её в наличии хими-
ческого оружия. Одновременно спешно вооружа-
лись и готовились террористические организации
для ведения военных действий внутри Сирии по
свержению её законного правительства. Самой
крупной из этих организаций и стал ИГИЛ. Причём
ИГИЛ фактически поглотил остальные террори-
стические организации. И в настоящее время
сами американцы не могут разобраться кто есть
кто, где находится ИГИЛ, а где «Свободная сирий-
ская армия». 

Даже после начала военных действий нашей
авиации в Сирии американцы продолжали снаб-
жать боевиков ИГИЛ боеприпасами прямо на гла-
зах у наших лётчиков, используя самолёты
военно-транспортной авиации. 

Всё чаще раздаются голоса, в том числе с вы-
соких трибун и солидных, не лишённых логики
людей, о том, что Б. Обама наделал массу ошибок.
Что США в своей международной политике зашли
в тупик.

Хочу их разочаровать – ни в какой тупик они не
зашли и никаких ошибок Б. Обама не наделал.
Международную политику, в том числе политику
терроризма, США проводят осознанно и в своих
национальных интересах, границы которых они
расширили на весь мир.

Политика разрушения государственности в
нефтедобывающих странах является важнейшим
этапом борьбы США за овладение ресурсами пла-
неты.

Посмотрите сами. В нефтедобывающих стра-
нах совершаются «цветные» революции, идёт
война, а нефть всё дешевеет. Казалось бы, должно
быть всё наоборот, ан нет.

Вы слышали, чтобы американская авиация раз-
бомбила нефтяные промыслы в Ираке, захвачен-
ные ИГИЛ, или повредила трубопроводы? Такие
случае бывают крайне редко и только как исключе-
ние. Поставки нефти и другого сырья из районов,
захваченных ИГИЛ, не прекращались ни на минуту.
Наоборот, они значительно увеличились. В. Путин
на саммите «двадцатки» заявил, что если взглянуть
на снимки из космоса или сделанные нашими са-
молётами-разведчиками, то колонны нефтеналив-
ных автомобилей из районов, захваченных ИГИЛ,
напоминают сплошной трубопровод. 

Причём эта нефть значительно дешевле, чем на
мировом рынке, и это является одной из главных
причин того, что она дешевеет.

Боевиков ИГИЛ открыто финансирует Катар,
союзник США, да что там союзник, фактически это
военная база США с расположенным там Командо-
ванием вооруженными силами США на Ближнем
Востоке. 

После террористической атаки на Париж на
самом высоком уровне возникла идея создать ан-
титеррористическую коалицию, подобную антигит-
леровской.

Сравнение террористического полугосударст-
венного образования ИГИЛ с фашистской Герма-
нией не выдерживает никакой критики.

Как можно сравнивать высокоразвитую в про-
мышленном отношении Германию с организацией
террористов, не имеющей никакой промышленно-
сти. Сравнивать вермахт – высокодисциплиниро-
ванную, обученную, вооруженную до зубов самым
современным оружием военную машину, способную
в течение нескольких дней или недель разгромить
любую армию в Европе, с бандами полуобученных
исламистов и наёмников?!

Чтобы разгромить банды ИГИЛ, необходимо
прекратить их финансирование и обеспечение ору-
жием, военной техникой, а главное, боеприпасами.
И тогда возникнет ситуация, о которой рассказы-
вал один генерал в известном фильме: «И тут кон-
чились патроны. Что же делать? Остаётся только
одно – молиться». 

Разгромить банды ИГИЛ после прекращения их
обеспечения извне в военном отношении не пред-
ставляет никакого труда.

С другой стороны, международная коалиция
государств, воюющих с террористическими орга-
низациями, и государств, которые создали эти ор-
ганизации и обеспечивают всем необходимым,
выглядит абсурдно.

Допустим, что такая коалиция будет создана.
«Исламское государство», которое дискредитиро-
вало себя, в том числе перед странами Запада,
будет разгромлено, но у меня нет никаких сомнений
в том, что одновременно будет резко усилена «Си-
рийская свободная армия», которая сразу попол-
нится боевиками, подготовленными американскими
военными инструкторами и в настоящее время
воюющими на стороне ИГИЛ. Наша авиация в этом
случае уже не сможет наносить удары по объектам
такой же террористической организации, как ИГИЛ,
но ещё не запятнавшей себя публичным отрезанием
голов захваченным пленным и заложникам, открыто
поддерживаемой США и другими странами Запада.

Таким образом, Соединённые Штаты добьются
своих целей и в Сирии, а все позитивные достиже-
ния России во внешней политике на Ближнем Вос-
токе будут сведены к нулю.

В своё время генерал А. Едрихин (Вандам) ска-
зал: «Хуже войны с англосаксом может быть только
дружба с ним». Полностью с ним согласен.

Нет никаких сомнений и в том, что после Сирии
будут другие страны, где появятся террористические
организации под другими названиями, но такие же
непримиримые борцы за «свободу и демократию».

Для достижения своих геополитических и
экономических целей именно Соединённые
Штаты Америки проводят политику междуна-
родного терроризма по всему миру. 

Давайте называть вещи своими именами.

В.И. СОБОЛЕВ, 
председатель Всероссийского 

общественного движения
в поддержку армии, оборонной 

промышленности и 
военной науки, генерал-лейтенант

ЕЩЕ РАЗ О МЕЖДУНАРОДНОМ ТЕРРОРИЗМЕ
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5 декабря 1936 года Чрезвычайный VIII съезд Советов СССР 
принял новую Конституцию СССР — конституцию победившего 
социализма. В этот день советский народ отмечает достижения 
социалистической демократии, преимущества социалистического строя.
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«ПОСЛЕ» КРИЗИСА
Глава Минфина выступил 

на II международном форуме 
Финансового университета

Министр финансов Антон Силуанов в ходе
своего выступления сообщил о необходимости
сокращать бюджетные расходы. Это, вероятно,
затронет социальную поддержку.

— Социальная поддержка больше, чем была в
СССР. Мы не можем её потянуть, — отметил он.
— Увеличивать налоговую нагрузку не будем до
2018 года железно. Но необходимы новые бюд-
жетные правила.

По его мнению, необходимо установить новое
бюджетное правило, исходя из цены на нефть —
не более 50 долларов за баррель. Всё, что будет
выше этого уровня, пойдёт в резерв. Министр на-
помнил об опыте Норвегии, у которой точка от-
сечения находится на уровне 40 долларов.

— Поскольку мы видим, что такая цена, скорее
всего, и будет в среднесрочной перспективе, —
заметил министр.

Силуанов подчеркнул, что темпы роста ми-
ровой экономики снижаются. МВФ уже
трижды ухудшал свой прогноз по динамике
мирового ВВП.

— Последняя корректировка была 3,1%, сей-
час мы считаем, что по этому году будет при-
мерно 2,9% роста мировой экономики. Все эти
три корректировки шли на снижение темпов эко-
номического роста. Прогнозы постоянно ме-
няются в худшую сторону, поэтому говорить о
том, что спрос на нефть и, соответственно, дина-
мика цен улучшатся, нам сейчас просто не прихо-
дится. lifenews.ru

СТОИТ ЛИ ПАРИЖ МЕССЫ
С телеэкрана завораживающее зрелище.

Наши самолеты, словно сказочные птицы, взмы-
вают в раскалённое сирийское небо, чтобы обру-
шить на головы наших смертельных врагов тонны
снарядов. В небе над Каспием священными цвет-
ками распускаются огненные смерчи могучих
ракет. Древняя библейская земля Сирии, где еще
совсем недавно творили ужасы террористы, метр
за метром освобождается законными властями.
Скоро на освобождённых землях заработают
лавки и медпункты, откроются школы и пойдет
транспорт. Сирия, наш старый друг, вернётся к
мирной жизни. Но пока идёт борьба. Как здесь не
вспомнить Гумилёва: «Та страна, что могла быть
раем, стала логовищем огня, мы четвёртый день
наступаем…».

Операция «Возмездие» рассчитана, однако,
не только на подавление террористических гнёзд
на Ближнем Востоке. Невиданные по точности и
разрушительности ракетно-бомбовые удары
призваны охладить головы иных заокеанских
«ястребов», двадцать лет галдящих как глупые
галки о том, что Россия как великая держава
сошла на нет, что самолеты наши заржавели, что
опасный для всего мира ядерный потенциал
нужно поставить под контроль всё тех же галок.
Это сигнал тем же историческим врагам нашей
страны в Германии, не расстающимся с планами
построить новый рейх. Это сигнал стремительно
фашизирующейся «Украине» и националистиче-
ским режимам Прибалтики и Польши: наша
страна терпит ваши русофобские выходки из жа-
лости и снисхождения, а не из страха перед «ци-
вилизованным» миром.

При этом наша борьба абсолютно законна с
точки зрения международного права. Наша
армия борется по просьбе законного сирийского
правительства, братского народа, против при-
знанной всем миром бандитской организации.

Потому противоречивые чувства вызвала теле-
картинка с надписью на нашем снаряде «За
Париж!». С одной стороны, разумеется, мы все со-
лидарны с несчастными парижанами, родственни-
ками и друзьями погибших в жутких терактах. А
там, где нужна помощь, вот уже много столетий
ведёт освободительную борьбу за справедливость
наша страна. Хочется надеяться, что в еще не за-

крытых бронированными жалюзи кафе на Елисей-
ских полях благодарные французы поднимают
бокалы бургундского за здоровье русских лётчи-
ков и моряков. Не сомневаюсь, что так оно и есть.

Но то - простой народ. А что же официальные
власти Пятой республики? Еще недавно поучав-
ший нас правилам поведения за столом и вво-
дивший беспощадные санкции президент
Олланд с деланным гонором и бегающими от
страха глазёнками что-то лепечет о своей
борьбе с терроризмом. И даже (какая честь для
нас!) обещает чем-то нам помочь. Сам ли до
того додумался этот мелкотравчатый президент
или подсказали заокеанские галки, история
умалчивает. Мне неясно и то, можно ли с ним о
чём-то говорить всерьёз, договариваться. Вот с
мужественным де Голлем можно было, с муд-
рым Миттераном тоже. А с этой публикой – не
знаю. В самый ответственный момент продадут
нас, как в случае с «Мистралями».

А чему нас учит матушка-История? Чуть не сто
лет мы обезьянничали, по-французски даже дома
изъяснялись. Вольтер с Дидро учили наших не-
умех (вроде Ломоносова и Потёмкина) либераль-
ному уму-разуму. А закончилось дело вторжением
армии Наполеона и двунадесяти языков. Вели
себя галлы отнюдь не по-рыцарски – жгли города,
грабили монастыри, тысячами истребляли воен-
нопленных. Впрочем, скоро унесли ноги (кто
смог). Потом в империалистическую бросали мы
многотысячные корпуса и дивизии в пекло Вос-
точной Пруссии и под Перемышль, неподготов-
ленными шли в наступления и прорывы. Спасали
Париж, неоднократно сто-
явший перед угрозой захвата
германцами. Париж спасли, а
сами рухнули.

В годы Второй мировой
многократно спасали мы
наших незадачливых союзников, в Арденнах, на-
пример. Миллионы наших солдат сложили го-
ловы, но Париж, бесславно сдавшийся в своё
время, был вновь освобожден. 

Тогда французские власти умоляли нас о по-
мощи. Видимо, и теперь нужно было дождаться
такой просьбы от французского президента. Он
мог бы по такому случаю приехать и в нашу сто-
лицу, возможно, публично отказаться от прово-
димой последние годы русофобской политики.
Слова для сближения с нашей страной Олланд,
надеюсь, подберёт. Ведь в свое время газета
«The Guardian» отмечала, что «его запутанная
личная жизнь наводит на предположение, что он
также органично владеет лексикой обольщения,
заодно с языком беспощадного публичного раз-
рыва». Последним говорить с нами уже не при-
дётся. Константин Ерофеев

ПАДЕНИЕ ОПОР ЛЭП ПРИВЕЛО К
ОТКЛЮЧЕНИЮ УКРАИНСКИХ АТОМНЫХ

СТАНЦИЙ
Об этом заявил первый заместитель дирек-

тора национальной энергетической компании
«Укрэнерго» Юрий Касич.

«Все эти события привели к необходимости
дополнительного аварийного отключения от
электрической сети двух блоков на тепловых
электростанциях — Приднепровской и Углегор-
ской — и аварийной разгрузки атомных электро-
станций Украины на 500 МВт. Это Запорожская
АЭС и Южноукраинская. Хочу отметить, что такие
аварийные разгрузки АЭС — это очень опасно»,
— заявил он.

Ранее в «Укрэнерго» сообщили о договорён-
ности с участниками акции блокады Крыма по
ремонту повреждённых линий электропередач.
Бригады энергетиков были допущены на место
повреждений с целью заземления обеих линий
для обеспечения безопасности людей в охран-
ных зонах линий.

Однако позднее участники энергетический бло-
кады заявили, что не допустят ремонтные бригады
к ЛЭП в Херсонской области до тех пор, пока укра-
инские правоохранители не выполнят их условия. 

Как сообщил координатор протестной акции
Ленур Ислямов, восстановление линий электро-
передач будет осуществлено только после того,
как будут отпущены активисты блокады. Кроме
того, участники блокады Крыма ставят условием
допуска к ремонту ЛЭП “разрез” проводов, по ко-
торым электроэнергия может поступать на полу-
остров, сообщил врио директора “Укрэнерго”
Всеволод Ковальчук. Интерфакс-Уураина

УКРАИНСКИЕ ВОЙСКА 
ПРОДОЛЖАЮТ ОБСТРЕЛЫ

Ситуация в Донбассе по признанию Минобо-
роны ДНР “имеет тенденцию к обострению”. В
позиционных боях малой и средней интенсивно-
сти на всех ключевых направлениях всё чаще со
стороны ВСУ участвуют танки, крупнокалиберная
(122-мм, 152-мм) артиллерия. Растут потери с
обеих сторон. По данным руководства ДНР, с 13
по 20 ноября 2015 г. в результате боевых действий
на территории республики погибло 8 человек. Из
них двое гражданских и шесть военнослужащих.

Конфигурация сил остаётся прежней, крупные
группировки украинских войск со значительным
перевесом в технике и живой силе сосредо-
точены под Волновахой и Горловкой. К северу от
Горловки за последние несколько дней противник
перебросил еще до 10 РСЗО, 6 танков, 3 САУ.

Последние двое суток украинские войска про-
должили обстрелы окраин Донецка, Горловки с
использованием стрелкового оружия, миномё-
тов, гранатомётов, танков и артиллерии. Против-
ник чаще стал использовать крупнокалиберную

артиллерию, которая якобы отведена по соглаше-
нию “Минск-2”.

Помимо района Донецкого аэропорта практи-
чески ежедневно бои идут на западе и юго-западе
Донецка. Бандеровцы обстреляли Старомихай-
ловку. Из АГС, пулемётов, миномётов, зенитных
установок и БМП со стороны Марьинки обстре-
лам подверглись Александровка и Трудовские. В
ночь на 22 ноября по двум посёлкам было выпу-
щено не менее 20 мин калибром 82- и 120-мм.

Активизровались украинские националисты
под Мариуполем и в районе Попасной. На терри-
тории ЛНР (Попасная) позиции республиканских
войск подверглись миномётным обстрелам.

Под Мариуполем боевики обстреляли из 120-
мм минометов село Саханка. Огонь вёлся с пози-
ций в демилитаризованной зоне в селе Широкино.
Всего было выпущено 8 мин, данных о разруше-
ниях и пострадавших нет. Военный обозреватель

НЕ ПОДДЕРЖАЛИ ИЗОЛЯЦИЮ
Попытки майдановцев остановить поставки

продовольствия и электроэнергии в Крым явно не
находят поддержи в других странах. После начала
блокады прямые поставки продовольствия в
Крым начала Турция. А на работах по прокладке
электрического кабеля через Керченский пролив
были замечены китайские суда. Об объёмах пря-
мых поставок из Турции в Крым сообщил местный
Россельхознадзор.

Фрукты и сухофрукты из Турции, не присоеди-
нившейся к санкциям ряда стран Запада против
Крыма, поступают морским путем в порты полу-
острова, сообщила пресс-служба регионального
управления Россельхознадзора. По данным ве-
домства, с 1 по 19 октября в порты Севастополя
и Евпатории было ввезено более 385 т турецких
фруктов и более 20 т сухофруктов.

В условиях блокады Турция стала пока един-
ственным государством, товары из которого на-
прямую доставляются в Крым, без транзита через
другие регионы России, сообщает Интерфакс.

Лидер крымских татар в Турции Урвер Сель
выразил отрицательное отношение к продукто-
вой блокаде полуострова.

Крымские татары в Турции были очень пора-
жены продуктовой блокадой, они считают, что
такая политика является в корне неправильной,
заявил Урвер Сель в интервью РИА Новости
(Крым).

Ограничение поставок продовольствия уже
сказалось на росте цен в Крыму.

“Эффект от блокады какой-то есть, но он не
драматичен”, – считает председатель Заксобра-
ния Севастополя Алексей Чалый, которого ци-
тирует Федеральное агентство новостей.
finance.rambler.ru

ФРАНЦУЗЫ 
ПРО СБИТЫЙ РУССКИЙ САМОЛЕТ

Сбитый турками русский бомбардировщик -
главная новость во Франции уже несколько дней.

Страна взволновалась: политики или отма-
личиваются или встают на сторону русских, а не-
годующую речь Путина запустили по госрадио на
2 минуты (это очень много - то же время, что от-
вели Обаме вещать про франко-американскую
коалицию).

Французская биржа закрылась в сильном ми-
нусе, и аналитики чётко говорят, что это из-за
турок.

Все нервничают из-за того, что вожделенная
франко-русская коалиция в Сирии (которую,
между прочим, уже стали сравнивать с Антантой
вековой давности) треснет.

Поэтому народ успокаивают как могут. По-
звали комментировать ситуацию французских
политологов.

Дороте Шмид сказала, что
Пентагон заявил, что самолёт
был сбит НА сирийско-турец-
кой ГРАНИЦЕ, и это означает,
что Штаты не хотят вмеши-
ваться в этот конфликт.

И что Турция как борец с ИГИЛ - тёмная ло-
шадка, поскольку борьба с ИГИЛ не является её
приоритетом.

Дидье Бийоон настаивал на том, что в такое
тяжёлое время русские никак не могли пойти на
провокацию и скорее всего, турецкие радары и
наблюдатели ОШИБЛИСЬ.

Анонимные военные эксперты настаивают на
том, что стрельба турок - “ответ диспропорцио-
нальный”.

Французские СМИ настаивают на том, что
НАТО тоже старается успокоить игру и сам Стол-
ленберг призывает к деэскалации конфликта.

Но опять меня приятно удивили простые
французы - они опять сверхактивно встали на
сторону русских и в комментариях к заметке в
«Фигаро» уже отметились 1611 человек!

Это очень много. Потому что комментировать
там могут только зарегистрированные на сайте.

Большинство комментаторов поддерживают
негодование России, прямо-таки 2/3 из них -
“воинствующие прорусские”. Ругают американ-
цев, костерят турок и призывают дух Де Голля.
http://tutuskania.livejournal.com/

ОТКРЫТ «ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ЦЕНТР 
ПАМЯТИ ЕЛЬЦИНА»

Согласно сообщению, «Миссия Ельцин-
Центра – это, прежде всего, сохранение исто-
рического наследия первого президента
России и его эпохи. Главным ядром центра яв-
ляется музей. В нём использованы самые со-
временные мультимедийные технологии,
которые помогают “оживить” документы, архив-
ные фото, артефакты. Благодаря этому экспо-
зиция передаёт не только суть того
драматичного времени, но и дух».

«Народную любовь» к Ельцину в городе, где
его памятник облили синей краской, будут приви-
вать за немыслимые даже не по кризисным вре-
менам средства. На строительство нового здания
«центра памяти Ельцина» было потрачено более
7 млрд рублей.

По словам заместителя исполнительного ди-
ректора центра Людмилы Телень, из федераль-

ного бюджета было выделено 2 млрд руб. на при-
обретение здания, еще 3 млрд двумя траншами
было потрачено «на достройку и оснащение».
Еще 2 млрд коммерческого кредита центру пре-
доставило министерство управления госимуще-
ством Свердловской области.

Остальные средства, потраченные на «память
Ельцину», — частные пожертвования. В центре
отказались назвать фамилии жертвователей, со-
славшись на желание последних. 

То есть на музей памяти палача СССР и разру-
шителя России потратили более 7 млрд, которые
правящий режим напрямую взял у каждого граж-
данина страны. Откуда у «частных спонсоров» 2
млрд, которые прибудут на открытие – тоже со-
мневаться не приходится.

Интересно, что работу по возведению центра
Ельцину в городе, возглавляемом Е. Ройзманом,
вела принадлежащая американским евреям ком-
пания Ralph Appelbaum Assoсiates, которая спе-
циализируется на строительстве “музеев
холокоста” (в том числе строила «Музей Холоко-
ста в Вашингтоне» и «Национальный музей миг-
рации» (NY, Ellis Island)), а до этого в России
строила в том числе и«Еврейский музей и Центр
толерантности». Как и в «центре толерантности»,
задача Ельцин-центра – стать центром досуга, от-
дыха и обучения для всей семьи - в комплексе
зданий расположен не только музей, но и библио-
тека, архив, выставочные залы, образовательный
и детский центр. То есть «любовь к Ельцину» идео-
логи режима рассчитывают прививать прежде
всего через подрастающее поколение.

При этом, по мнению экспертов, центр пропо-
ведует откровенно антинациональную политику и
насаждает западные ценности - на государствен-
ные деньги. Сам Центр существует с 2008 года и
участвует в реализации ряда «просветительских»
программ. Наиболее заметные из них - цикл кон-
ференций и книг «История Сталинизма», посвя-
щенных «развенчанию культа личности» и
«развенчанию мифов о светлом Сталине». По-
следняя по времени конференция состоялась в ок-
тябре в Уральском федеральном университете.
Предположительно, президентскую память Ель-
цина будут охранять бывший “госсекретарь” Ген-
надий Бурбулис, которого назвали потенциальным
кандидатом на пост директора.

Еще одна «десталинизаторская» инициатива,
поддержанная центром – «Последний адрес»,
суть которой в том, чтобы на домах, где жили
«жертвы сталинских репрессий», повесить таб-
лички с именами осуждённых. При этом вовсю
используются пропагандистские технологии,
вроде «фестиваля Остров 90-х», и флеш-моба,
запущенного Ельцин-центром в социальных
сетях, чтобы обелить деяния режима Ельцина и
романтизировать «лихие 90-е», когда со всех сто-
рон «дул ветер свобод».

На открытие нового здания Центра пригла-
шены руководители страны и лидеры других го-
сударств, которые «работали с Ельциным».
Кроме них, участвовали многие члены Семьи, а
так же многочисленные холуи из администра-
ции и «деятели культуры и журналистики», кото-
рые обслуживали этот режим и продолжают
обслуживать. Из Интернета

3 октября 2013 года Первый канал телевидения в
прямом эфире из павильона «Мосфильма» транслиро-
вал передачу «Поединок» (ведущий В. Соловьёв), посвя-
щённый 20-й годовщине событий сентября-октября
1993 года. Участники телепередачи А. Гербер, Л. Гозман,
А. Куликов, П. Лунгин, Н. Сванидзе допускали высказы-
вания в адрес защитников, сторонников Верховного Со-
вета Российской Федерации, несоответствующие
действительно происходившим в то время событиям.

На одном из заседаний Правления Регионального
благотворительного общественного фонда содей-
ствия увековечению памяти погибших граждан в сен-
тябре-октябре 1993 года было принято решение о
подаче в органы дознания заявления о привлечении к
уголовной ответственности перечисленных выше лиц
за клевету.

10 февраля 2014 года такое заявление было на-
правлено в ОМВД России по району Раменки г.
Москвы. Участковым уполномоченным полиции Н.С.
Бакаевым без проведения соответствующей про-
верки было вынесено постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела, которое было утверждено
начальником ОМВД В.В. Новодоном. Данное поста-
новление было обжаловано в Никулинской межрайон-

ной прокуратуре г. Москвы. 4 апреля 2014 года
прокуратура признала постановление незаконным и
направила материалы для проведения дополнитель-
ной проверки. После этого сотрудниками полиции
конкретного решения не принималось, несмотря на
обжалование их действий в Генеральную прокуратуру
Российской Федерации, МВД России, Президенту
РФ, Никулинский районный суд г. Москвы.

Только в конце сентября 2015 года было получено
сообщение из ОМВД России по району Раменки г.
Москвы и снова об отказе в возбуждении уголовного
дела. В самом постановлении об отказе в возбужде-
нии уголовного дела старший участковый уполномо-
ченный полиции Н.И. Козулин отмечает (цитирую с
некоторыми сокращениями и сохранением орфогра-
фии и пунктуации):

«31.08.2015 года в Отдел МВД России по району
Раменки г. Москвы зарегистрирован в КУСП № 17468
от 31.08.2015 года материал, по обращению гр. Смир-
нова Михаила Ивановича, в котором он просит при-
нять меры к гр. Гербер А., гр. Гозман Л., гр. Куликову
А., гр. Лунгину П. и гр. Сванидзе Н., которые (по его
мнению) допустили высказывания клеветнического
характера, оскорбляющих честь и достоинство много-
численных граждан, вставших на защиту Конституции
РФ и законно избранного Верховного Совета, во
время телепередачи 03.10.2013 года, «ПОЕДИНОК» на
1-м канале, посвященная 20-й годовщины событий
сентября-октября 1993 г. в г. Москве». Возникает во-
прос, а где же до 31 августа сего года находилось за-
явление, поданное мною в феврале 2013 года? Далее:

«В ходе изучения данного материала установлено, что
в данном случае установить в чем именно заключается
клевета, за которую предусмотрена ответственность
ст.128.1 ч.2 УК РФ, не предоставляется возможным,
так как сам смысл клеветы в данном обращении не
указан. При просмотре данной передачи было уста-
новлено, что в данной передачи шли дебаты, в кото-
рых не исключен факт оспаривания некоторых
исторических моментов как журналистами, ведущими
передачу, так экспертами и политологами, произо-
шедших в период указанных событий 1993 г., что не
может служит фактором клеветы, так как во время
проведения дебатов, конкретного обращения к каж-
дому из участников тех событий с клеветой в их адрес
по конкретным действиям при защите Верховного Со-
вета РФ, высказано не было, поэтому подтвердить
факт клеветы невозможно за отсутствием объектив-
ных свидетелей, за исключением самого заявителя».

Такие утверждения старшего участкового уполно-
моченного полиции Н.И. Козулина являются ложными.

Во-первых, к заявлению мною были приложены:
видео хроники событий сентября-октября 1993 года,
многочисленные публикации в СМИ, воспоминания
непосредственных участников тех событий, в которых

опровергаются ложные сведения, распространяемые
участниками телепередачи.

Во-вторых, в заявлении были указаны многочис-
ленные свидетели с указанием их места жительства и
телефонов. Последние могли бы опровергнуть клевет-
нические высказывания. Однако в течение двух лет
они сотрудниками полиции опрошены не были.

И последнее. В постановлении об отказе в возбуж-
дении уголовного дела говорится: «При выходе на
адрес заявителя, с целью получения от него объясне-
ния по изложенным им фактам в своем заявлении, по-
следний пояснил, что он на основании ст. 51
Конституции РФ давать категорически отказывается».
Это вообще циничная ложь, поскольку ко мне никто из
сотрудников полиции не приходил, а если бы и при-
шли, то им бы я предоставил ещё больше информации
о непорядочности некоторых персон, появляющихся
на экранах телевидения.

Приходится удивляться, как начальник ОМВД
России по району Раменки г. Москвы А.П. Стеклянни-
ков утвердил такое безграмотное и ложное поста-
новление.

С горьким сожалением приходится отмечать, что в
соответствии с действующим Уголовно-процессуаль-
ным кодексом Российской Федерации 3 октября 2015
года истёк срок давности уголовного преследования
за клевету. Таким образом, полицейские помогли кле-
ветникам избежать ответственности

М.И. СМИРНОВ,
председатель Правления фонда

13 ноября 2015 года посол Латвии в России Астра Курме встре-
тилась с сопредседателем Российско-латвийской комиссии историков
Александром Чубарьяном для получения 2,5 тысячи затребованных лат-
вийской стороной копий материалов из российских архивов. Академик
Чубарьян подал этот односторонний жест как акт возобновления дея-
тельности совместной комиссии, прерванной по инициативе латышских
историков в сентябре 2014 года под предлогом «агрессии» России на
Украине. Об этом, как пишет газета Latvijas Av ze, он якобы договорился
с латвийским сопредседателем, бывшим советником президента Латвии
по вопросам истории Антонием Зундой во время встречи в Москве 7 ок-
тября, однако тот в беседе с журналистом латышского издания это ка-
тегорически отрицал: 

«То, что говорит Чубарьян, неправда. Я ездил только с одной целью
— добыть копии документов, которые не могла получить рабочая группа.
Эти документы важны Латвии, а не России». 

При этом Зунда был готов поклясться читателям Latvijas Av ze, что он
«ни единым словом» не соглашался с просьбами Чубарьяна о возобнов-
лении деятельности комиссии: «Цель была только одна: получить копии
документов». Пресс-секретарь МИД Латвии Раймондс Янсонс заявил,
что «министерство и посольство в Москве в курсе дел».

Состоявшийся в октябре визит в Москву, как пишет газета, Зунда не
согласовал с коллегами по латвийской части «замороженной» комиссии,
что вызвало их острую реакцию, вплоть до заявлений Дайны Блеере и
Валтера Щербинскиса о своём выходе из состава комиссии из-за перей-
денной сопредседателем «красной черты». С учетом негативной пози-
ции по этому вопросу других членов комиссии и созданной при ней
рабочей группы историков (Айварс Странга, Юрис Цыгановс, Эрикс
Екабсонс), данная структура на сегодняшний день фактически распа-
лась. При этом заверения Зунды о том, что он Чубарьяну «ничего не обе-
щал», были получены членами латвийской части комиссии и
журналистом Latvijas Av ze еще неделю назад, но опубликованы только в
день передачи копий документов латвийской стороне, чтобы не сорвать
этот акт «работы комиссии» со стороны Чубарьяна.

Обманная тактика Зунды выглядит достойным образчиком примитив-
ной уличной хитрости. Однако зачем и почему так легко и безответ-
ственно дали себя обмануть академик Чубарьян и МИД России? У них
везде так? Везде и всюду их могут так легко обмануть недруги России?

Российско-латвийская комиссия историков была создана по итогам
встречи в Москве президента Латвии Валдиса Затлерса с президентом
России Дмитрием Медведевым 20 декабря 2010 года. 

В Латвии официально признаётся «научной» только одна форму-
лировка пребывания Латвии в составе СССР — «советская оккупа-
ция», а её отрицание карается (в России этот вопрос официально не
регулируется). Признание же «советской оккупации» в Латвии, иду-
щее рядом с официальным прославлением латышских гитлеров-
ских коллаборационистов, включая эсэсовцев, служит основанием
для выдвижения России официальных требований о выплате ею
Латвии «компенсации за ущерб, причинённый советской оккупа-
цией». В Латвии было неоднократно официально заявлено, что для
её властей любое участие в названной комиссии служит этой цели. 

При этом в одном из документальных сборников по истории
Прибалтики, вышедшем под эгидой РАН и под редакцией А.О. Чу-
барьяна, в тексте, подготовленном от имени российской стороны,

«советская оккупация» уже была признана научным фактом, что
затем не помешало А.О. Чубарьяну официально возглавить назван-
ную комиссию со стороны России.

Далее приведём отрывок из статьи Виестурса Спруде, опубли-
кованный в Latvijas Av ze 13.11.2015, «Комиссия историков в не-
удобном положении»

«То, что говорит Чубарьян, не правда. Я ездил только с одной целью
— добыть копии документов, которые не могла получить рабочая
группа. Эти документы важны Латвии, а не России», — сейчас поясняет
поставленный, мягко говоря, в неудобную ситуацию профессор Зунда.
Он признаёт, что встреча, о которой в Латвии довелось узнать из рос-
сийских СМИ, действительно состоялась 7 октября в посольстве Лат-
вии в присутствии посла Астры Курме и её заместителя Клавса
Сниедзе: «Цель была только одна: добыть копии документов. Чубарьян
всё время говорил, что комиссию нужно возобновить. Я — что ни в коем
случае, что это только переговоры с идеей получить заказанные копии
документов. Другое дело, о котором мы договорились, заключается в
том, что наша рабочая группа рассмотрит документы, которые мы по-
лучим, и на следующий год представим российской стороне своё ви-
дение по этой коллекции документов». Зунда готов чуть ли не
поклясться, что «ни единым словом» не упомянул о возобновлении дея-
тельности комиссии. Госпожа Курме тому свидетельница. Речь шла
только о деятельности рабочей группы по сборнику документов, а не о
комиссии. Сопредседатель комиссии рассказал, что российские пред-
ставители по поводу возобновления работы комиссии начали с ним го-
ворить уже в июне: «Приехал такой Ренальд Симонян (руководитель
Российско-балтийского центра Института социологии РАН, один из
членов комиссии) и поинтересовался, поддержит ли посольство Латвии
в Москве идею о встрече двух сопредседателей (Зунды и Чубарьяна).
Я сказал, что нам не о чем говорить, так как работа комиссии заморо-
жена. Он попросил: «Ну вы могли бы поговорить, поддержать какие-то
контакты?» Я ответил: «Могу».

Так или иначе, поездка в Москву без предварительного информиро-
вания и консультаций с остальными коллегами в Латвии вызвала очень
острую реакцию. «Некоторые члены комиссии — Дайна Блеере и Вал-
терс Щербинскис — посчитали, что я пересёк красную черту и у меня не
было права встречаться с Чубарьяном», — признаёт Зунда. Оба упомя-
нутых историка в знак протеста из комиссии уже вышли. «Такие решения
один человек не должен принимать. В 2014 году о приостановлении ра-
боты комиссии мы голосовали все вместе», — напомнил Щербинскис.
Об отказе дальнейшей работы под руководством Зунды сообщили также
члены рабочей группы по созданию сборника документов (но не члены
комиссии) Юрис Цыгановс и Эрикс Екабсонс. В свою очередь, Янис Ши-
линьш пояснил, что решение о своих действиях он примет, руководству-
ясь дальнейшей деятельностью комиссии. Если принять во внимание,
что и профессор Айварс Странга не готов работать в комиссии, то после
поездки в Москву председателя латвийская группа фактически распа-
лась. Вряд ли чем-то помогут разъяснения Зунды, что его поездка в
Москву должна восприниматься не как возобновление работы комиссии,
но только как завершение предыдущей работы, и у него от высказанных
коллегами обвинений «болит сердце». 

ИА REGNUM

ÀÊÀÄÅÌÈÊ-ÏÐÎÑÒÎÔÈËß?

ÏÎÑÎÁÍÈ×ÅÑÒÂÎ ÊËÅÂÅÒÍÈÊÀÌ

«Кому должен, всем прощаю»: как латвийскому послудостались архивные документы от академика Чубарьяна
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Запад ждёт поражения России на энергети-
ческом фронте.

Эксперты Международного энергетического
агентства поставили под сомнение реалистич-
ность разработанной российскими властями
стратегии по диверсификации поставок россий-
ских углеводородов на мировой рынок.

Авторы доклада World Energy Outlook 2015,
который был обнародован 10 ноября, утвер-
ждают, что Россия может столкнуться с нехват-
кой средств для строительства новой
газотранспортной инфраструктуры. Речь идёт о
«Силе Сибири», «Северном потоке-2» и «Турец-
ком потоке». По мнению экспертов МЭА, сдер-
живающим фактором в реализации этих
амбициозных проектов выступают низкие цены
на углеводороды, а также западные санкции, ко-
торые ограничивают «Газпрому» доступ к кре-
дитным ресурсам.

В свою очередь, альтернативные источники
финансирования в виде внутренних инвестиций

из средств суверенных фондов и займы на дру-
гих рынках (в первую очередь китайском), как
считают аналитики МЭА, не покрывают всех по-
требностей. В результате российское руковод-
ство будет вынуждено пересмотреть свои
планы, в частности, по организации азиатского
«экспортного манёвра».

Напомним, согласно техническим парамет-
рам соглашения с КНР о газопроводе «Сила Си-
бири», в Китай должно поставляться 38 млрд
кубометров топлива в год. В свою очередь, «Се-
верный поток-2», предназначенный для поставок
в Европу, предполагает появление двух дополни-
тельных ниток, проложенных по дну Балтийского
моря общей мощностью в 55 млрд кубов. Наибо-
лее же проблематично выглядит строительство
газотранспортной артерии в обход Украины.

От изначального проекта «Южный поток»
Москва была вынуждена отказаться из-за поли-
тически мотивированного отказа Еврокомиссии
оставить «незалежную» без российского углево-
дородного транзита. Впрочем, предложенная
Москвой замена в виде «Турецкого потока», по
которому изначально планировалось постав-
лять 63 млрд кубов газа, из которых 14 млрд
предназначались для самой Турции, также ока-
залась в подвешенном состоянии.

Обращает на себя внимание тот факт, что в
списке государств-членов МЭА доминируют
представители англосаксонского мира (США, Ве-
ликобритания), а также их европейские союзники
(Бельгия, Португалия, Испания, Германия, Фран-
ция, Австрия, Нидерланды, Люксембург, Польша,
Швеция и др.).

Действительно ли нашим властям в силу
объективных экономических причин придётся
пересмотреть стратегию по сохранению рос-
сийской доли на европейском рынке, а также
отложить экспортный прорыв на азиатском на-
правлении? Или представленный исследовате-
лями МЭА доклад скорее призван оказать
демотивирующее воздействие на Москву в
рамках общей информационной кампании За-
пада по вытеснению РФ с ключевых энергети-
ческих рынков?

Мнения опрошенных экспертов на этот счёт
разделились.

Главное препятствие на пути реализации
новых газотранспортных проектов заключается
не в низкой ценовой конъюнктуре на энергети-
ческих рынках или нехватке источников финан-
сирования, утверждает партнёр Rusenergy
Михаил Крутихин.

— Хотя, конечно, эти обстоятельства оказы-
вают определённое негативное влияние. Го-
раздо важнее, что эти решения принимались,
исходя скорее из политических, чем коммерче-
ских соображений.

Многие экономисты с самого начала пред-
упреждали, что новые мегапроекты могут не
окупиться.

«Свободная Пресса»: Насколько обосно-
вана эта точка зрения?

— Возьмём несостоявшийся «Южный поток»
и найденную ему замену в виде «Турецкого по-
тока». В ЮП уже вложены примерно $17 млрд ещё

до получения разрешения на его строительство
со стороны ЕС. А ведь эти колоссальные средства
выделялись в рамках инвестиционной про-
граммы «Газпрома».

Что касается «Силы Сибири», то, как указывали
сами представители «Газпрома», его маржиналь-
ная рентабельность могла быть достигнута только
при цене $300 долларов за тысячу кубометров.
Сейчас китайцы готовы приобретать российское
«голубое топливо» по формуле, привязанной к
нефтяным ценам. А это на сегодняшний день
около $180. Сами понимаете, разница существен-
ная. При том, что общая стоимость проекта превы-
шает $70 млрд. Получается, идёт строительство
трубы, которая будет доставлять газ на низкомар-
жинальный рынок. В такой ситуации вложенные
деньги будет трудно отбить.

Получится, мы будет поставлять газ в КНР,
субсидируя китайских потребителей (то есть по
цене ниже себестоимости добычи и транспор-
тировки). Повторюсь, это не коммерческий, а
политический проект.

Неслучайно глава государства уже обра-
тился к правительству и региональным властям
с просьбой содействовать его реализации. По-
тому что китайцы отказались финансировать
строительство.

«СП»: По официальным данным, Пекин
предлагал авансировать проект в объеме
$25 млрд, но Москва сама отказалась от
этого по целому ряду причин.

— Глава «Газпрома» после подписания согла-
шения в Шанхае объявил о такой возможности.
Однако вскоре выяснилось, что китайцы, по их
версии, ничего такого не обещали. Так что фи-
нансировать строительство «Силы Сибири» они
не будут. Разумеется, китайцам выгодно, если
Россия на свои средства возведёт газотранс-
портную инфраструктуру и будет продавать им
газ по цене, которая ниже себестоимости.

КНР на этом выиграет, а российский бюджет
проиграет. «Газпрому» придётся просить по-
мощь на федеральном уровне. А поскольку это
наполовину государственная компания, это не-
гативно отразится на состоянии бюджета, кото-

рый формируется за счёт всех налогоплатель-
щиков РФ. То есть из нашего с вами кармана
вынут деньги для того, чтобы построить нерен-
табельную трубу.

Ещё один пример — наши власти и «Газпром»
запустили проект по расширению газотранспорт-
ной системы внутри России с прицелом на «Се-
верный поток-2». Мы уверены, что органы ЕС
согласились с этим проектом? А ведь деньги уже
пошли.

«СП»: Не так давно было подписано акцио-
нерное соглашение с рядом европейских
компаний, которые согласны подключиться
к расширению первой очереди «Северного
потока».

— Это касается лишь строительства подвод-
ной части. В то время как европейские регуля-
торы ещё не выдали разрешение на реализацию
всего проекта. По предварительным данным,
стоимость двух новых ниток «Северного потока»
составит 9,9 млрд евро.

Я уже не говорю про «Турецкий поток», кото-
рый пока не существует в природе.

«СП»: Тем не менее, Анкара не против
возвести одну из четырёх изначально за-
планированных веток, которая будет ориен-
тирована на внутренний турецкий рынок.

— В таком формате этот проект не окупа-
ется. Кстати говоря, турки просят за эту един-
ственную ветку предоставить им скидку на газ
размером в 10,25%.

«СП»: По последним данным, поставки
российского газа в Европу в текущем году
увеличились. Соответственно, увеличилась
и прибыль «Газпрома» (за первое полугодие
на 50% до 691 млрд рублей).

— Прибыль росла, когда наша корпорация
поставляла газ в страны ЕС по $300 за тысячу
кубометров. А сейчас мы продаём газ по $180,
а то и меньше. В 2014 году «Газпром» поставил
в дальнее зарубежье 126 млрд кубометров, а
годом ранее 140 с лишним миллиардов: налицо
уменьшение поставок.

Наши чиновники из газовой отрасли рапор-
туют об успехах, но где они? В прошлом году чи-
стая прибыль в пересчёте с рублей на доллары
составила $2,8 млрд, а до этого было около $12
млрд.

Резюмируя, Москва поспешила заявить о
новой стратегии по диверсификации поставок
газа, частичной переориентации на регион АТР, но
не учла все факторы. По принципу: мы это всё
равно сделаем, не обращая внимание на расходы.

«СП»: Может быть, делается ставка на от-
скок нефтяных цен вверх в долгосрочном
периоде?

— Едва ли он произойдёт в необходимых
масштабах, чтобы окупить новые проекты. Един-
ственные, кто выигрывает от этой затеи, это
«равноприближённые» к властям подрядчики,
которые строят нерентабельные газопроводы,
осваивая колоссальные бюджетные средства. А
«Газпром» и, соответственно, российский бюд-
жет остаются только в проигрыше.

Гендиректор Института национальной энер-
гетики Сергей Правосудов не разделяет алар-

мистских настроений относительно перспектив
реализации новых газотранспортных проектов
«Газпрома».

— Я не вижу никаких проблем с «Силой Си-
бири». Этот газопровод строится по инвести-
ционной программе нашей энергетической
компании. От аванса, который предлагала ки-
тайская CNPC, руководство «Газпрома» отказа-
лось по ряду причин. Главным образом, чтобы не
снижать цену на сырьё.

Что касается «Турецкого потока», то его рос-
сийская часть практически готова. Кстати го-
воря, «Газпром» в отличие от многих российских
нефтегазовых компаний не попал под междуна-
родные санкции. Соответственно, может спо-
койно привлекать внешние средства, никто
препон ему не чинит.

А «Северный поток-2» будет строиться кон-
сорциумом, в котором примут участие европей-
ские компании. Так что последние тоже будут
вкладываться в этот проект. В свою очередь, E.

On и BASF, вообще, никто не мешает занимать
деньги на международных рынках. Обычно это
происходит в рамках проектного финансирова-
ния (70% всех расходов). То есть средства (под
гарантии будущих поставок газа) привлекает
сама компания-оператор (у «Газпрома» в ней
будет контрольный пакет), которая потом будет
управлять этим газопроводом.

Низкий уровень долговой нагрузки нашей
корпорации вполне позволяет получать новые
кредиты.

«СП»: Как утверждают критики, «Сила Си-
бири» будет частично финансироваться бла-
годаря налоговым льготам, что ляжет
бременем на налогоплательщиков. А если
бы мы согласились на вариант с авансиро-
ванием, проект обошёлся бы втрое де-
шевле.

— Китайцы ничего не делают просто так. В
этом случае привлечённые ими средства пошли
бы на приобретение труб у китайских произво-
дителей, а также на оплату работы китайских же
подрядчиков. Чужие трубы действительно де-
шевле, но и ниже качеством. К тому же позиция
российского правительства состоит в том,
чтобы поддерживать отечественных производи-
телей. Такой протекционистский подход прине-
сёт гораздо больше пользы нашей экономике,
чем попытка сэкономить на китайской продук-
ции, создавая, тем самым, рабочие места не в
России, а в Китае.

«СП»: Некоторые ваши коллеги указы-
вают на то, что в результате падения цен на
нефть рентабельность любых газотранс-
портных проектов может оказаться ниже се-
бестоимости.

— Поверьте, ни один эксперт не знает,
сколько будет стоить баррель нефти в 2020 году.
Попытки экстраполировать нынешнюю ценовую
конъюнктуру в отдалённое будущее это абсо-
лютно некорректный аргумент.

Чистая прибыль «Газпрома» за первое полу-
годие увеличилась почти на половину, что свя-
зано с девальвацией рубля, поставки в Европу
растут.

Дело в том, что в самой Европе потребление
газа только увеличивается. Во многом это свя-
зано с тем, что он подешевел и стал более при-
влекательным для потребителей в ЕС.
Соответственно, мы на возросших объёмах до-
бираем то, что теряем по цене. Во-вторых, в Ев-
ропе снижается собственная добыча, а также
поставки из альтернативных источников. Таких
как Голландия, Норвегия, Алжир. В свою очередь,
сжиженный природный газ (СПГ) не может соста-
вить конкуренцию трубопроводному топливу.

Задача диверсификации российских энерге-
тических поставок имеет одновременно и поли-
тический, и экономический характер. Мало кто
сомневается, что «Северный поток-2» окупится.

«СП»: Тем более, что это приемлемый
для Брюсселя заместительный проект вме-
сто «Южного потока».

— Да, в Европе создаётся единая газорас-
пределительная система. Так что поступающий
по новым двум веткам российский газ будет

через европейские хабы перекачиваться с се-
вера на юг. Соответственно, потребность в укра-
инском транзите будет минимизирована,
несмотря на все протесты Киева.

«СП»: В свете приведённых аргументов
насколько объективна и непредвзята пози-
ция экспертов из МЭА?

— Эта организация была создана в 1970 гг.,
когда арабы устроили кризис на нефтяном рынке,
решив таким образом наказать западные страны
за поддержку Израиля в ходе «войны Судного
дня». В ответ покупатели создали МЭА, которое
координировало их деятельность в энергетиче-
ской сфере. Одновременно Запад сделал ставку
на создание нефтяных резервов, чтобы обезопа-
сить себя от форс-мажорных ситуаций на миро-
вом рынке. Естественно, эта структура
создавалась в интересах западных стран, объ-
единяя в своих рядах крупнейших потребителей
(США, европейцев и японцев). Поэтому можно
предположить, что она обслуживает их интересы.

Понятно, что Запад сейчас заинтересован в
том, чтобы демотивировать новую российскую
стратегию диверсификации энергопоставок.
Впрочем, ситуация несколько сложнее. Та же
Германия выступает «двумя руками за» строи-
тельство «Северного потока-2». Учитывая, что он
пройдёт по её территории, а немецкие компании
выступают в числе акционеров этого проекта.

Перед Вашингтоном же стоит прямо проти-
воположная задача — перерезать «энергетиче-
скую пуповину», соединяющую Россию и
Европу. Позиции политиков евроатлантического
профиля сильны в Еврокомиссии, где и слышны
голоса наших противников. Дескать, как же так
— вторая очередь «Северного потока» финан-
сово обескровит Украину. А мы должны всячески
её поддерживать. Хотя, казалось бы, зачем —
вы думайте о своих потребителях. Так что поли-
тическую подоплёку в появлении таких аналити-
ческих обзоров исключать нельзя. Поскольку
они, как правило, отражают точку зрения кон-
кретных заказчиков.

svpressa.ru

«ГАЗПРОМ» НА ГРАНИ ТРАНСПОРТНОГО КОЛЛАПСА?

Кубань постепенно превращается в мега-
Чечню и новый Дагестан. Всё Ставрополье на-
воднено оружием и русских откровенно
насилуют и выгоняют.

«Вы здесь скоро будете дома бросать и убе-
гать» — межнациональный мир в Ставрополь-
ском крае, кажется, остался только на бумаге.
Десятки задержанных, ножи, стволы, драки,
убийства — регион стал новой зоной нестабиль-
ности в России.

Корреспондент «МК» проехал по Ставрополь-
скому краю и понял, что регион находится на
грани масштабного межэтнического конфликта,
экономическая ситуация удручающая, отток ко-
ренного населения увеличивается, а сами мест-
ные жители называют свой регион русским
Косовом.

Только за прошлую неделю на Ставрополье
произошло три массовых драки. В парке Кисло-
водска схлестнулись 13 человек, серьёзно по-
страдали трое. В Ставрополе полицейские
предотвратили масштабный конфликт у одного
из торговых центров города, 13 человек были за-
держаны. В ходе ещё одного конфликта в крае-
вом центре было использовано травматическое
оружие. В больницу были доставлены трое по-
страдавших. 23 человека были доставлены в
отдел полиции. Суд назначил 19 из них наказа-
ние в виде административного ареста сроком на
пять суток. 13 молодых людей были отчислены
из своих вузов…

«Мы все россияне, все в равной степени
должны исполнять закон, а конфликты если слу-
чаются, то носят не межнациональный, а быто-
вой характер». В Москве эти слова чиновники и
сотрудники правоохранительных органов про-
износят без запинки.

Ставропольский край — самый обычный ре-
гион страны, но граничит он с необычными —
Дагестаном, Чечнёй, рядом Ингушетия. Здесь
всё аномальное — рождаемость, криминоген-
ность, дотационность. Как регионам удаётся со-
существовать поблизости, в рамках одного
Северо-Кавказского федерального округа?
Граждане в первую очередь голосуют ногами —
отток русскоязычного населения из Ставро-
полья, в основном из восточных районов края,
колоссальный. Можно говорить о том, что через
5–10 лет регион кардинально поменяет своё
лицо. Основных причин две: миграционное дав-
ление и экономическое неблагополучие. Пара-
докс заключается в том, что на одной и той же
территории местные жители еле-еле сводят
концы с концами, а приезжие из национальных
республик процветают. Одни не могут продать
свои халупы, другие строят шикарные коттеджи.
У одних работы нет, другие могут позволить себе
не работать.

ЗЛЫЕ УЛИЦЫ
Лучшие друзья журналистов — пенсионеры и

таксисты. Эти люди всегда всё знают лучше запис-
ных экспертов и охотно делятся информацией.

Наш самолет приземлился
не в краевой столице, а в Мин-
водах — 200 километров от ре-
гионального центра. И по пути
таксист Карен из Ессентуков
успел мне рассказать всё о
своей и своих родственников
жизни. Вопрос «уезжают ли
люди из Ставропольского края
и почему» вызвал у него настоя-
щую бурю эмоций.

— Э-э-э-э, слышишь, —
толкнул водитель меня в плечо.
— Тут такое творится! Уезжают
очень многие. Чеченцы облюбо-
вали Кавминводы, особенно
Кисловодск, в Ставрополь едут
дагестанцы. Ведут себя очень
нагло, развязно. Постоянно
драки происходят. Гаишники
машины с чеченскими и даге-
станскими номерами не оста-
навливают — боятся. Знают, что
разговор будет короткий: сунут
дуло «калашникова» в лицо и
уедут. В республиках много ору-
жия на руках — автоматы, пи-
столеты, гранаты.

По дороге вид из окна резко
менялся: то горы, то степь, то
туман, то яркое солнце. Неизменным оставался
только эмоциональный тон водителя: «Из рес-
публик приезжают, убивают, насилуют — и об-
ратно к себе. Там, по сути, российской власти
нет. Вот поставили за Кисловодском пост ДПС
на границе с Карачаево-Черкесией. В половине
одиннадцатого вечера подъезжает машина, и в
упор двоих гаишников расстреляли. И обратно к
себе уехали. Никого не нашли. Денег у приезжих
очень много, скупают дома, землю. Вот и
уезжают люди. Не верят в будущее».

Степная зона от Ставрополья до Саратова
медленно, но верно исламизируется с тех пор,
как ещё в СССР здесь возникли населённые кав-
казцами многочисленные кашары (овцефермы),
ставшие по факту анклавами вне правового поля
РФ. Такие фермерские поселения зачастую ста-
новятся рассадниками беззакония, и местные
жители не скрывают, что на кашарах имеются и
неучтённое оружие, и граждане, удерживаемые
в качестве рабов.

За последние несколько месяцев в крае
произошло несколько знаковых происшествий,
вызвавших громкую реакцию. В мае прошлого
года в хуторе Октябрьском Грачёвского района
чабан Магомедов, претендуя на пастбища, уда-
ром ножа убил местного фермера, отца двоих
детей Валерия Шрайнера. В июле Албаков и
Мальсагов на вокзале Кисловодска совершили
нападение на русского офицера, который при-
ехал со своей семьёй отдохнуть в Кисловодск.
23 февраля в Ставрополе сотрудник полиции
МВД КЧР Мамаев открыл стрельбу в центре го-

рода. 7 февраля в Ставрополе кавказцами
было совершено нападение на казаков, один из
них, спортсмен Максим Спасибов, попал в реа-
нимацию из-за ножевого ранения. После сло-
весной перепалки началась драка. Максим
Спасибов профессиональный спортсмен, не-
смотря на численное преимущество противни-
ков, начал раскидывать их в разные стороны,
один из нападавших достал нож и воткнул его в
живот Максиму, прокрутив несколько раз.
Через два дня после происшествия собрался
стихийный сход граждан, было задержано 54
человека.

Наибольший резонанс в крае вызвало убий-
ство в декабре в Невинномысске кандидата в
мастера спорта по рукопашному бою 25-лет-
него Николая Науменко. В ночь с 5 на 6 декабря
он отдыхал с друзьями в популярном ночном
клубе. С ними общего языка не нашли братья
Висхан и Магомед Акаевы, завязалась драка.
Понимая физическое превосходство На-
уменко, Висхан Акаев нанес ему три удара
ножом. Через несколько часов Николай скон-
чался. По горячим следам убийцу задержать не
удалось, он скрылся в неизвестном направле-
нии. Предположительно, уехал в родную
Чечню. В результате последовало несколько
народных сходов с десятками задержанных,
была перекрыта центральная улица города,
ответ перед собравшимися вынужден был дер-
жать мэр Невинномысска.

…Отец погибшего Николай Науменко встре-
чает меня на въезде в родную станицу Барсуков-

ская. В комнате погибшего Ни-
колая и спустя несколько меся-
цев всё остаётся в прежнем
виде — в центре комнаты
штанга, боксёрские перчатки,
на полке многочисленные дип-
ломы победителя спортивных
соревнований…

— Местные СМИ пытались
представить гибель моего сына
как пьяную разборку. Так могли
говорить только люди, которые
моего сына не знали. Он во-
обще не пил. Учился в школе
для одарённых детей, окончил
лётное училище в Ставрополе,
очень много друзей, один из
самых близких — дагестанец
Умар, — говорит Николай На-
уменко-старший.

«МЫ СИДИМ НА
ПОРОХОВОЙ БОЧКЕ»

На городском форуме
Ставрополя 1777.ru тема с го-
ворящим названием «Приви-
легированные кавказцы, или
Продажность власти» за 1,5
года набрала 383 страницы.
Притчей во языцех стало по-

ведение на дорогах края машин 95-го региона
с буквами КРА на номерах («Кадыров Рамзан
Ахмадович», номер для особо приближенных
к главе Чечни), а на совете атаманов у губер-
натора возмущались в том числе 100-балль-
ными сертификатами ЕГЭ у ингушских и
чеченских студентов, на практике едва вла-
деющих русским.

Дело дошло до того, что на одном из заседа-
ний краевого правительства председатель крае-
вой Думы Юрий Белый заявил: «Мы сидим на
пороховой бочке. Проблемы возникают по всему
краю. В Интернете о нас массово отзываются
так: «Мы еще покажем Алексеям и Иванам, кто
тут хозяева!». Губернатор края Валерий Зерен-
ков предложил сформировать при правоохрани-
тельных органах казачьи войска численностью
до тысячи человек, вооруженные травматиче-
ским оружием.

— Я родился в Грозном и прекрасно помню,
какие процессы там происходили в конце 80-х —
начале 90-х годов, — говорит активист обще-
ственного движения «Новая сила» Евгений Бо-
ярский. — Тогда мы видели взрывной рост
национализма. Из республики тогда бежали до
300 тысяч человек, тысячи русскоязычных были
убиты до начала первой чеченской войны. По
моим наблюдениям, сейчас ситуация в крае на-
ходится на уровне той чеченской ситуации.

СУХИЕ ЦИФРЫ
Общественное сознание в первую очередь

будоражат криминальные сводки, хотя про-

блема ими не ограничивается. В Северо-Кавказ-
ский федеральный округ входит семь субъектов
Федерации — 6 национальных республик и один
Ставропольский край.

Например, Чечня в 2011 году потратила
более 80 миллиардов рублей, а налогов, в том
числе и федеральных, собрали всего на 9 мил-
лиардов. Дагестан потратил 75 миллиардов руб-
лей против 17 миллиардов собранных налогов.
В Кабардино-Балкарии бюджет составил около
25 миллиардов рублей против восьми миллиар-
дов, полученных за счёт налогов, в Ингушетии —
17 миллиардов против 2,6 миллиарда налогов. В
Северной Осетии расходы бюджета составили
21 миллиард при собранных налогах в шесть
миллиардов. Лучше остальных выглядит Ставро-
польский край — 56 миллиардов рублей налогов
при 83 миллиардах бюджетных расходов, то есть
в отличие от остальных он обеспечивает сам
себя более чем наполовину.

Наибольший объём дотаций, исходя из дан-
ных Минфина, на душу населения в 2012 году на
Кавказе пришёлся на Ингушетию (17,5 тысяч
рублей в год на человека). За ней следуют Даге-
стан (12,3 тысячи), Чечня (11,4 тысячи), Кара-
чаево-Черкесия (11,7 тысячи), Северная Осетия
(9,5 тысячи) и Кабардино-Балкария (7,5 тысячи).
При этом на среднестатистического россиянина
в 2012 году пришлось всего 2,8 тысячи рублей
федеральных дотаций. На жителя Ставрополья в
среднем приходится 3,5 тысячи рублей в год.

По данным Госкомстата за 2011 год, при
среднем в России уровне безработицы в 6,6
процента на Кавказе безработными были 15
процентов населения. При этом в Чечне этот по-
казатель достиг 36,7 процента, в Ингушетии —
48 процентов, а в Дагестане — 12,8 процента.
Ставропольский край оказался даже лучше
среднероссийского показателя — 6%.

Федеральные власти любят сравнивать уро-
вень субсидирования субъектов СКФО с куда
более дотационными регионами Дальнего Вос-
тока, но жители ставропольских Георгиевска или
Будённовска сравнивают свою жизнь не с
жизнью в Тикси. На расстоянии в 100 километ-
ров от них находятся города и сёла Чечни и Ин-
гушетии, где строятся школы, кладётся асфальт,
проводится капитальный ремонт домов и стро-
ятся новые. И пусть в этих республиках бесконт-
рольный доступ к бюджетам и дутые зарплаты —
удел избранных, но именно эти «избранные»
приезжают в Ставропольский край, подкупают
чиновников и полицию.

Владелец хорошего авто с двигателем в 220
л.с. заплатит в Ставрополье 8800 рублей транс-
портного налога, а в Грозном — лишь 1540 руб-
лей. Это самый низкий показатель по стране, и
то же самое можно сказать про другие налоги и
коммунальные тарифы, по которым у республик,
в том числе и перед Ставропольем, миллиард-
ные долги.

ИГОРЬ КАРМАЗИН НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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Водители большегрузных автомобилей по всей
России проводят акции протеста в ответ на вве-
дение системы взимания платы с грузовиков

«Платон», несмотря на то, что правительство пошло на
некоторые уступки, снизив, по крайней мере на некото-
рое время, ставку налога, а в Думе предлагается рас-
смотреть законопроект, который позволял бы средним
и мелким предпринимателям несколько облегчить нало-
говое бремя. Даже те водители, кто решил платить, жа-
луются на сбои в работе системы «Платон».

Глава Межрегионального союза водителей-профес-
сионалов Александр Котов, один из лидеров протест-
ного движения дальнобойщиков, в интервью заявил, что
действия правительства возмущают его всё больше:

– Каковы ваши ощущения от тех акций, которые
были проведены, и как реагировали власти?

– Начнём с властей. Я выражу не своё личное мне-
ние, а всех дальнобойщиков, грузоперевозчиков Рос-
сийской Федерации. Наши власти в лице
правительства, в лице министров плю-
нули своему народу в лицо! Некоторые,
конечно, утёрлись, но наиболее актив-
ная часть водителей решила не ути-
раться, а дать отпор. Это реакция
народа! Реакция властей – они набрали
в рот дерьма и плюнули в собственный
народ! Несмотря на то, что сейчас в Рос-
сии огромное количество грузов не пе-
ревозится из точки А в точку Б. В южных
регионах дела наиболее плачевны. Я
лично разговаривал с директором од-
ного мукомольного комбината, и он го-
ворил, что своё предприятие, наверное,
закроет, потому что не понимает, как ему
возить продукцию. Сахарные заводы,
которые вырабатывают сахар из свеклы,
испытывают такие же огромные трудно-
сти. Мне звонили из Таганрога, гово-
рили, что туда приехала всего-навсего
одна машина, чтобы забрать груз. Мест-
ные водители подошли к этому шофёру,
пригласили в гости, поили чаем на сто-
янке и объясняли, что происходит. Чело-
век посмотрел, послушал, развернулся и уехал. Вот что
сейчас творится в регионах.

В некоторых областях, скажу откровенно, уже неко-
торые водители, буйные головы, переходят черту: там
уже летят кирпичи в стекла тем, кто движется, перевозит
грузы, и ломы летят в радиаторы.

Заключение пожарной охраны в Тольятти (где слу-
чился пожар в офисе «Платона») – это был поджог. В Туле
офис «Платона» измазали отработанным машинным
маслом. Неуправляемая реакция! К чему это всё ведёт?
К гражданской войне! Неужели наше правительство
этого не понимает?

– Вы говорите о правительстве, но известно, что
в России главный человек – президент Владимир
Путин. Ожидаете ли вы от него какой-то реакции?
Произвели вы лично на него впечатление?

– Лично я на него впечатление не мог произвести. До
Бога высоко, до царя далеко. Но о том, что происходит,
он, конечно, извещён, его секретарь Дмитрий Песков за-
явил, что президент сказал следующее: что это не его
проблема, это проблема Минтранса и правительства. На
самом деле, в декабре 2014 года в Послании Федераль-
ному Собранию президент России заявил, что нельзя
«кошмарить» бизнес, что надо «объявить перемирие» на
четыре года и не поднимать налоги. Но вот этот же
новый сбор с водителей – это огромнейший налог, кото-
рый тяжёлым бременем ляжет на каждого жителя Рос-
сийской Федерации. Иначе быть не может.

Страна находится на грани хаоса. Даже те люди, ко-
торые хотят получить эти приборы от системы «Платон»
и работать по-новому, они этого сделать не могут. Во-
преки тому, что докладывал министр транспорта Максим
Соколов, система не готова, её пункты оформления ра-
ботают круглосуточно, в авральном режиме, и всё равно
не справляются. Министр мобилизовал все свои ре-
сурсы, чтобы раздать людям неработающие приборы!
Сайты у этого «Платона» не работают, а постоянно вис-
нут. Сегодня люди не могут даже получить то, что они не
хотят получать, но без чего они не могут кормить свои
семьи. Полнейший бардак в грузоперевозках! А ведь
грузоперевозчики ранее не выдвигали никаких требова-
ний, кроме отмены «Платона». А сейчас они выдвинули
новое требование – отправить Соколова в отставку.

И правильно! Это не министр, это могильщик кровя-
ных артерий страны, грузоперевозок!

– Но тариф «Платона» был всё-таки несколько
снижен, то есть власти шли вам на уступки в пред-
дверии 15 ноября?

– Представьте себе: есть «свободный волк», воль-
ный перевозчик, и ему предлагают надеть на шею
ошейник. И при этом ошейник сразу хотели затянуть
туго, но потом предложили его затянуть на одну ды-
рочку свободнее. Но всё равно из волка получается
цепная собака! И волки прекрасно понимают, что этот
ошейник в любой момент времени можно застегнуть
туже, на ту дырочку, на которую сочтёт нужным хозяин,
только позволь себе надеть этот ошейник на шею! Су-
ществует конституция Российской Федерации, по ко-
торой запрещено отслеживать перемещение человека.
Перемещение моё можно отслеживать только с санк-
ции прокурора! Но по новым правилам отслеживают пе-
ремещения десятков тысяч людей и ещё частных
товаров и грузов. Я не уверен, что эта схема может со-

хранить нашу безопасность. У нас сайты и базы данных
спецслужб взламывают! Почему не взломать серверы
этой системы «Платон» и не скачать в одном единствен-
ном месте, кому надо, важнейшую коммерческую ин-
формацию? Не надо засылать шпионов, как делали в
Великую Отечественную войну, на станции, смотреть в
окошко и палочки ставить, считать, сколько вагонов
проехало туда-сюда – всем будет буквально видно, что
по всей стране и в каких объёмах возится, из каких
точек куда. С учётом реалий нашей страны это пугает и
водителей, и предпринимателей – всех.

– Мы в последние дни получали много сообще-
ний об акциях протеста дальнобойщиков в разных
регионах…

– В Лебедяни, например, как и во многих других го-
родах, грузоперевозчики проехали 100 километров в
одну сторону со скоростью 10 километров в час и 100
километров в другую сторону. И так во многих регио-
нах. Люди стоят на стоянках, они не оказывают услуги
по перевозке грузов. Сколько их стоит – посчитать не-
возможно, но стоит очень много! Многие, конечно, и
едут, везут грузы, я этого не отрицаю, но очень многие
протестуют. Акция набирает силу и широту. К нам под-
тянулись политические партии, общественные органи-
зации, правозащитники – все они понимают, что это
грабёж всего российского народа. Грабёж – в тяжелей-
шей экономической ситуации, когда рубль обесценился
в два раза, когда товары первой необходимости – про-
дукты питания выросли в цене. И сейчас ещё хотят рас-
крутить инфляцию!

Переработчики и производители сельхозпродукции
на совещании в Госдуме, в Комитете по транспорту за-
явили, что инфляция возрастёт на 4 процента. Как пре-
зидент в своей стране может допустить такое, что
инфляция возрастёт на 4 процента? Вот этот тариф – 3
рубля 73 копейки за километр пути – по заявлению Ми-
нэкономразвития был рассчитан из учёта среднего про-
бега большегрузного автомобиля 24 километра в сутки
– вы только вслушайтесь, вдумайтесь в эту цифру! Не
менее 500 километров в сутки – вот средний пробег
дальнобойщика! С учётом ремонта, выходных и проход-
ных дней. Откуда в Минтрансе взяли такие цифры? Соз-
даётся впечатление, что те, кто в правительстве и Думе
принимают решения, оторваны от жизни полностью. Они
даже из окон персональных автомобилей не могут жизнь

разглядеть – наверное, они на них и не ездят, а летают
над страной! Они не видят, что люди живут на 10 тысяч
рублей в месяц. А дальнобойщик с одной машины дол-
жен платить в месяц 40 тысяч! Это четыре зарплаты шо-
фёра в отдалённом регионе!

– Систему «Платон» ещё называют «сбором Ро-
тенберга», который, как известно, близкий друг
Владимира Путина. Не кажется ли вам, что цель
введения этого налога – обогащение как раз Арка-
дия Ротенберга и его семьи?

– У меня тоже очень много друзей. Но в ущерб своей
семье и стране ради угоды какому-то другу я ничего не
делаю! И, наверное, так же поступает любой здраво-
мыслящий человек. Семья прежде всего! Друзья на
втором плане. А здесь получается, что друг его выше
страны. И люди это понимают. Через год у нас выборы.
Зачем это нужно? Или они всё-таки хотят «оранжевую»
революцию в отдельно взятой стране, называемой Рос-
сией? В апреле месяце? – возмущается Александр
Котов. АТИ-Медиа

* * *
На сайте change.org создана петиция за отмену си-

стемы взимания платы с грузовиков «Платон». Вот текст:
С 15 ноября 2015 года, на территории РФ начала

действовать система оплаты за пользо-
вания федеральными трассами. Пока
оплачивают лишь грузовые автомобили,
полной массой более 12 тонн. В пер-
спективе планируется расширить ауди-
торию, заставив платить весь грузовой
автотранспорт. Проблема в том, что
люди и так платят тройной налог, плюс
скрытые поборы. Грузоперевозчик пла-
тит транспортный налог, акциз в топ-
ливе, налоги на предпринимательскую
деятельность.. Теперь ещё и четвёртый
налог. Но это лишь часть беды. Если
рассматривать проблему целиком, то в
дополнение к четырёхкратному налого-
обложению, всплывут:

1. Рост цен на абсолютно все товары
и большое количество услуг. Новый налог
грузоперевозчики тут же заложат в стои-
мость своих услуг, а значит всего перево-
зимого сырья и конечных товаров. Как
следствие, разгон инфляции и удар по
кошельку каждого из граждан страны.

2. В описании к новому оброку гово-
рится, что годовой сбор будет состав-

лять порядка 30-50 миллиардов рублей. Хотя по самым
скромным подсчётам выходят цифры от 230 миллиардов
и выше, вплоть до 800 миллиардов. Это огромные
деньги из наших с вами карманов.

3. Право сбора оброка отдано г-ну Ротенбергу. Без
тендера, мимо сайта госзакупок, его фирма с уставным
капиталом сто тысяч рублей, получила право обирать
всех граждан страны поголовно. Вложив копейки, при-
ближённый к президенту человек, согласно договору,
будет гарантированно получать ежегодно по 10 с лиш-
ним миллиардов рублей. В течение 13 лет. Судьба же
остальных денег будет от нас наверняка скрыта.

4. Росавтодор мотивирует данный сбор тем, что
якобы грузовики разбивают дороги. Но! При этом сам
строит дороги, несоответствующие нормативным тре-
бованиям. Росавтодор обвиняет водителей в пере-
грузке, но заставляет де-факто расплачиваться за
перегруз добросовестных грузоперевозчиков и всё на-
селение страны. И обвиняя грузовики в повышенном
износе дорог, почему-то не говорит о быстро склады-
вающейся колейности в левых рядах, где грузовикам
езда запрещена.

5. Снимая всё больше и больше налогов со своих
граждан, государство почему-то не хочет навести поря-
док с их использованием. Куда деваются уже имею-
щиеся средства? Ведь стоимость строительства
километра автомагистрали у нас много выше, чем, к
примеру, у скандинавов. А срок службы несравненно
меньше, несмотря на схожий климат.

Исходя из вышесказанного, предлагаю обра-
титься к президенту и правительству страны с рядом
требований:

1. Незамедлительно прекратить ограбление своих
граждан. Пресечь деятельность ООО «РТ-Инвест Транс-
портные Системы» и системы “Платон”, вернуть уже со-
бранные деньги пострадавшим и отменить штрафы за
езду без оплаты по федеральным трассам.

2. Прекратить кумовство. Выяснить, каким образом
ООО «РТ-Инвест Транспортные Системы» получило гос-
заказ, минуя законный путь, и наказать виновных.

3. Навести порядок в дорожном ведомстве. Снизить
стоимость строительства и содержания дорог с повыше-
нием качества.

НАПРАВЛЕНО:
Правительство, Госдума

«ÏËÀÒÎÍ» — ÍÅ ÄÐÓÃ

«ЧИНОВНИКИ ДЕЛАЮТ ВИД, 
ЧТО НИЧЕГО НЕ ПРОИСХОДИТ»

– В перспективе Ставропольский край дей-
ствительно может стать русским Косовом, — го-
ворит демограф, профессор Ставропольского
государственного аграрного университета, док-
тор политических наук Юрий Ефимов. — Русское
население себя не так активно воспроизводит, а
кавказское более активно. Миграционные про-
цессы играют на руку кавказским этносам. Если
раньше в регион был огромный приток русских
из национальных республик, то сейчас он исчер-
пался — все, кто мог, уже уехали. Особенно тя-

жёлая ситуация на востоке края. В 2010 году я
получил карт-бланш от краевых властей по из-
учению текущего положения. Мы с моими по-
мощниками эти районы объехали, подробно
ситуацию изучили, выдвинули губернатору ряд
предложений. Но никто ничего делать не захо-
тел. Мы подробно исследовали миграционную,
демографическую, социально-экономическую
сферы восточных районов. Наиболее тяжёлая
ситуация в 5 из них: Нефтекумском, Будённов-
ском, Левокумском, Курском, Арзгирском.
Кроме нашего исследования никто подробно
проблему миграционных потоков и взаимодей-
ствия приезжих с коренными жителями даже не
изучал. Муниципалитеты бьют в колокола, они на
местах всё видят, но на уровне региона чиновни-
кам легче сделать вид, что ничего не происходит.

— А есть социологические данные о нацио-
нальном составе этих районов? Какие тенден-
ции вы выявили?

— В каждом районе сидит представитель
миграционной службы. У этих людей самые до-
стоверные данные, но добыть их очень сложно.
В наиболее проблемных районах уже сейчас со-
отношение русского и нерусского населения 50
на 50. Например, в Курском на начало 2011 года
было 51% славян на 49% приезжих. В некоторых

других соотношение колеблется в районе 60 на
40. Важно понимать, что русские уезжают не
только из-за миграционного давления, но и из-
за системы хозяйствования. Колхозы, совхозы
распались, русскоязычное население привыкло,
чтобы о нём заботилось государство. А сейчас
оно не заботится, рабочих мест нет.

— Получается парадоксальная ситуация: для
коренного населения возможности заработать
нет, а для приезжих — есть…

— Дело в том, что приезжим из национальных
республик не нужен страховой полис, не нужна
прописка, официальная работа. Им нужна
земля. Они выпасают скот, который также чёр-
ным налом вывозится на бойни, есть ингушская,

чеченская бойни. Здесь скот пасут — туда пере-
правляют «КамАЗами». Вот и весь бизнес. Я
спрашивал у директоров хозяйств на местах:
«Почему кавказцам работать выгодно, а мест-
ным — нет?». Ответ у всех один: кавказцы не
платят налоги, действуют коррупционные
схемы. Полиция от проблем самоустранилась.
Явно видны двойные стандарты: к переселенцам
относятся более лояльно, чем к местным жите-
лям. Околокриминальные конфликты возникают
в первую очередь в молодёжной среде. Через
бытовые и социально-экономические они стано-
вятся межнациональными. Важно понимать, что
противостояние идёт не по линии русские — не-
русские или христиане — мусульмане. Про-
блемы имеются по линии местное население —
приезжие. Огромные сложности возникли у ко-
ренных нерусских народов — ногайцев, туркме-
нов. Им и бежать некуда — весь их ареал
расселения расположен в Ставропольском крае.

АТАМАН УЕЗЖАЕТ ПОСЛЕДНИМ
6 утра, автовокзал Ставрополя. Рейсовая

маршрутка, что движется на восток края, не
пользуется большой популярностью. Окна зана-
вешены, улицу видно только через щели в зана-
весках. В кромешной темноте кажется, что мы на

броневике едем на место боевых действий. Где-
то за политым кровью Будённовском начинает
светать, но солнца не видно — небо затянуто тя-
жёлыми тучами. Пейзаж вокруг трассы впечат-
ляет простором и однообразием — степь да
поля. Взгляд останавливается только на мачтах
электропередачи, которые похожи на гигантские
кресты. Кресты связаны чуть видными нитями
электропередачи. Иногда попадаются и настоя-
щие поклонные кресты. Так обозначают села, где
большинство населения — русские. Крест спи-
ливают, когда православных в селе становится
меньшинство.

Левокумский район — небольшой сельский
район, один из близлежащих к Дагестану.

— У нас в районе население 40 тысяч чело-
век, — рассуждает глава Левокумского района
Николай Напханюк. — Ежегодно уезжает 300–
400 русскоязычных семей, это факт. Сейчас у
нас в районе соотношение такое: 75% русских,
25% приезжих. При этом в руках приезжих дар-
гинцев сосредоточено около 70% бизнеса и
земли. К этой ситуации привела продажность
прежних руководителей. Кто платил, тот и зака-
зывал музыку.

— Для борьбы с коррупцией вы что-то пред-
принимаете?

— Пытаемся выяснять, кому принадлежит
земля, пытаемся заставить платить налоги.

На границе села меня встречает атаман Ле-
вокумского районного казачьего войска Алек-
сандр Перепелицын.

— Главная проблема заключается в том, что
село забыто государством, — сетует Перепели-
цын. — Работы нет, молодёжь убывает со страш-
ной силой. Рынков сбыта сельхозпродукции нет.
Свинина, говядина не продаются. У меня отец
200 голов индюков вырастил, а деть некуда.

— Я действующий фермер, глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства, — продолжает Пе-
репелицын. — Но уже посещают мысли, что пора
это дело закрывать. Государственная власть

ориентируется на московские реалии, а там со-
всем другая жизнь. У самого мелкого предпри-
нимателя в Москве оборот 200–300 тысяч в
месяц. У нас здесь — 20–30 тысяч в месяц. И в
таких условиях отчисления в Пенсионный фонд
подняли больше чем в два раза. Это ещё один
гвоздь в крышку гроба нашего сельского хозяй-
ства. У меня сын в 2011 году пришёл из армии,
стал со мной заниматься хозяйством. Ему всё
нравилось, захотел своё дело открыть. Набрал
овец, а теперь всё пришлось закрыть. Такие на-
логи, что легче ничего не делать.

К атаману подходят трое ребятишек, спраши-
вают про то, как можно стать казаком, что надо
делать. Тот терпеливо объясняет, а потом воз-

вращается к наболевшему: «Во всём районе нет
ни одного спортзала, ни одного стадиона. Детям
нечего делать. Люди работают за 5–7 тысяч руб-
лей в месяц. Как на такие деньги выжить? А как
ребенка выучить? Если в семье есть пенсионер,
то есть возможность ребёнку высшее образова-
ние получить. А если нет — то и перспектив нет.
Не сегодня, так завтра мы столкнёмся с такой
проблемой, что у нас не будет комбайнёров,
трактористов. Никто не учится на эти профес-
сии. Токарей уже сейчас дефицит. Националь-
ных проблем особо нет. Моя дочь учится в школе
в третьем классе. В классе 24 ребёнка. Соотно-
шение 50 на 50, но оно меняется не в лучшую для
местных сторону. В любом случае я, как капитан
корабля, отсюда последним уеду. Свою землю
бросать не собираюсь».

Если пройтись по селу, то на первый взгляд
кажется, что оно самое обыкновенное. Голосят
петухи, по дворам шастают гуси. Но что-то всё-
таки цепляет взгляд. Внезапно понимаю, что чуть
ли не через каждый дом на воротах висит объ-
явление о продаже жилища. Захожу в первый по-
павшийся дом с таким объявлением. Открывает
мужчина средних лет по имени Алексей. «Почему
уезжаю? Я гаишником работал, остановил ма-
шину без номеров. Там за рулём сидел 14-лет-

ний даргинец. Я его оформил, машину на
штрафстоянку отправил. Потом отец парня по-
жаловался в прокуратуру. Он посчитал, что я его
сына тормознул из-за межнациональной пред-
взятости. Полгода мне голову морочили, я в
итоге решил уволиться, хочу уехать».

— Я выхожу молоком торговать на улицу.
Ко мне сразу полицейские подбегают, — гово-
рит пенсионерка Валентина Ивановна. — У
приезжих по 20–30 коров, отары овец. Они не
платят за воду, за газ, слыхом не слыхивали
про санитарные нормы. Полиция их не тро-
гает. Ты, детка, считаешь, это нормально? Я
вот думаю: даргинцы взятки дают ментам или
те просто их боятся?

— Лацынниковы Раиса Андреевна и Алексей
Васильевич, — важно представляется пара пен-
сионного возраста.

— Щас я тебе всё расскажу, как мы тут
живём, — голосит Раиса Андреевна. — Глава
района кричит на каждом углу, что наш район
процветает. И чем же он процветает? У меня от-
вета нет. Маслозавод не работает, колбасный
завод не работает, винный почти не работает.
Жить здесь уже невыносимо. Я хочу продать
дом за 900 тысяч. У русских денег нет. Дар-
гинцы дают в два раза меньше, я им отказываю,
а они шипят: «Вы здесь скоро будете дома бро-
сать и убегать».

В краевую столицу я возвращался со сме-
шанными чувствами. Понятно, что в условиях
слабого коррумпированного государства лучше
себя ощущают те народы, кто сохранил внутрен-
нюю организацию, народы, где человек дей-
ствует не в одиночку, а в составе клана,
диаспоры. И сами народы в этом винить глупо, а
вот государство, получается, своим избиратель-
ным отношением к разным группам граждан
провоцирует ненависть. На Ставрополье веками
уживались представители разных народов. Хо-
телось бы, чтобы люди научились мирно сосуще-
ствовать на одной земле и сейчас.

áÄÑÇàçìãà ëéêÄíçàäéÇ
Накануне предыдущих муниципальных выборов в Коломне лево-

патриотические силы сформировали общий список кандидатов в де-
путаты. Городской комитет КПРФ пригласил в свой состав
авторитетных и известных представителей «Трудовой Коломны» и Ко-
ломенского Союза офицеров (КСО). Список кандидатов от КПРФ был
утверждён на городской партийной конференции и передан в ТИК. О
том, что союзникам КПРФ отводилась роль приманки избирателей, а
не равноценных партнёров, обнаружилось гораздо позже. 

В связи с неожиданной и очень подозрительной смертью депутата
С.Н. Голубцова горком КПРФ должен был принять решение о передаче
мандата депутата одному из наиболее достойных кандидатов по пар-
тийному списку. В нарушение статьи 66 закона о муниципальных вы-
борах в Московской области бюро ГК КПРФ, узурпировав власть,
приняло решение без переговоров и консультаций с КСО.

Мы не против любой кандидатуры из списка КПРФ, но сомнитель-
ная возня по этому поводу настораживает. На заседании партийного
бюро присутствовали А.Д. Талицких и три представителя КСО. Открыл
заседание один из руководителей местного отделения КПРФ Л.Я. Сор-
ников и сказал, что мандат необходимо передать только коммунисту.
И тут мы стали свидетелями казуса. Из информации Сорникова стало
известно, что сразу после похорон Голубцова на короткой встрече с
участием зампредседателя Московской областной Думы В.П. Кулико-
вым, секретаря ГК КПРФ С. Васильева и члена бюро Л. Сорникова
было принято решение о необходимости передачи депутатского ман-
дата И.Н. Крапивенскому. Сорников также сообщил другую неизвест-
ную большинству информацию. Оказывается, Крапивенский по
недоразумению совершил ошибку. Более года не платил членские
взносы, затем написал заявление и вышел из членов КПРФ. Сейчас он
осознал свою ошибку, подал заявление о восстановлении в партии.

В обсуждении вопроса приняли участие Крапивенский, Талицких,
Желудовский, Шабалин и Горупай. Во время выступления Шабалина
его перебивали, высказаться по существу не дали, заявив, что это нам
не интересно. Предложение члена бюро М.А. Горупай о созыве пле-
нума и приглашением и выслушиванием всех кандидатов и тайным го-
лосованием по выбору наиболее достойного кандидата - без
обсуждения, молча было отвергнуто. По подсказке Сорникова: “Ставь
на голосование”, - секретарь бюро Васильев сначала предложил вос-
становить Крапивенского в рядах КПРФ. Возражений не было. Мину-
той спустя решение о передаче мандата Крапивенскому также было
принято - при одном воздержавшиеся.

КСО посчитало, что бюро превысило свои полномочия и нарочный
17 сентября отвёз письмо на имя Г.А. Зюганова в приёмную ЦК КПРФ.
В начале октября два члена КСО посетили приёмную. Дежурный юрист
Б.И. Евсеев выслушал и однозначно заявил, что бюро обязано было
принять решение о созыве пленума, а не решать в узком кругу. Ответ
от соратников Зюганова по состоянию на 17 ноября не получен. Жа-
лоба председателю ТИК Коломны господину А.Е. Кулигину также оста-
лась без последствий. Решение бюро признано им законным с
повторением версии бюро ГК КПРФ.

Наш представитель А. Шабалин наиболее последовательно и прин-
ципиально отстаивает интересы горожан в сфере ЖКХ. Нет в городе,
особенно в КПРФ, такого человека, который в течение 5  лет добива-
ется прозрачного и обоснованного тарифа, несмотря на препятствия
в лице прокуратуры и полиции.

В январе 2011 г, через газету “Советская Коломна” он опубликовал
открытое обращение к депутатам по замораживанию и пересмотре та-
рифа. Депутаты не поддержали, проголосовали за повышение.

На заседании Совета депутатов 7 июня 2013 г. единороссами было
продавлено очередное повышение тарифа. А. Шабалин в знак проте-
ста высказал депутатам своё презрение за предательство интересов
избирателей, произнёс: «ПОЗОР!» и покинул со своими единомышлен-
никами на две третьих “ненашенский” Совет депутатов. Вслед едино-
россы выкрикивали: ” Хулиган, наплевал нам в душу, на заседания
Совета не допускать “. 

В марте 2015 г. группа общественников КСО под руководством А. Ша-
балина разработала и разослала всем заинтересованным сторонам про-
ект нового договора управления с максимальным учётом интересов
собственников. Без всяких аргументов ООО ДГХ при молчаливой под-
держке В.И. Шувалова и Г.В. Грачёвой его отвергает и навязывает свой
договор от 2006 года. В условиях нарастания кризиса и постоянного об-
резания социальных прав граждан логично было бы ожидать от руковод-
ства КПРФ принятия мер, направленных на усиление влияния партии,
привлечение на свою сторону общественных организаций и инициатив-
ных групп. К сожалению, партийные функционеры не реагируют на си-
туацию постепенного снижения доверия к партии.

О чём говорит этот конкретный случай, когда активного гражданина
нейтрализуют и задвигают? Серые кардиналы от КПРФ за спиной рядо-
вых коммунистов решают как строить политику, кого поддержать или
отодвинуть. Думают они не о перспективах и будущем, а о дне сегодняш-
нем. Сомнительные закулисные действия руководящих органов КПРФ
на разных ступенях не могут способствовать повышению уровня доверия
и перспективе улучшения результатов выборов в следующем году. Для
восстановления доверия зачастую требуется продолжительное время,
а чтобы его разрушить достаточно одного непродуманного поступка.

В такой ситуации члены КСО считают необходимым временно, до
смены руководства в лице куликовых-сорниковых, приостановить со-
трудничество с КПРФ.

С. БАБАНОВ,
член совета Коломенского Союза офицеров

ИГОРЬ КАРМАЗИН НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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Ещё не так давно, ещё когда рыночники при-

ходили к власти, ещё когда Россию спасали не
классовыми, а общечеловеческими ценностями,
патриотизм был ругательным словом. Тогда для
спасения социализма зюгановы и прохановы
создавали патриотические фронты  и патриоти-
ческие объединения. Теперь прогрессивное че-
ловечество в лице Америки и Европы накинуло
на нас и на нашего президента удавку и что есть
сил нас душит. Теперь для спасения России наши
вожди обратились к патриотизму и возбуждают
его в народе с малолетства. 

Но что же такое «патриотизм», который в одном
случае не нужен нашей власти, а в другом случае
очень ей нужен? Новой власти не нужен прежний
патриотизм прежней Советской Родины, поэтому
его надо было глушить, ей нужен новый рыночный
патриотизм новой рыночной родины, его надо раз-
вивать. Патриотизм – это греческое слово, которое
в переводе на русский означает родину или отече-
ство и употребляется как любовь к родине или пре-
данность отечеству. Но почему же, обладая
великим и могучим языком, мы обращаемся к ино-
странным словам и понятиям? Наши интеллек-
туалы, когда надо и не надо, называют наш язык
«великим и могучим», но уже в издевательском
смысле, потому что сами испохабили его иностран-
ными словами и выражениями. Патриотизм (лю-
бовь к рыночной родине) – это хорошо или плохо?
И всем ясно, что это очень хорошо и чем его (пат-
риотизма) больше, тем лучше! Если патриотизма
(любви к рыночной родине) мало или его совсем
нет, то это совсем плохо. Однако увеличиваясь, пат-
риотизм (любовь к рыночной родине) достигает та-
кого влияния, что у людей рождаются ощущения
своей исключительности. С дальнейшим ростом
патриотизма ощущения своей исключительности
переходят в убеждения в том, что «Мы народ из-
бранный», например: «Дойчланд юбер аллес» -
«Германия превыше всего!». Это патриотизм пере-
шёл в свою заключительную стадию – в фашизм.
Это значит теперь уже можно и нужно другие на-
роды уничтожать, сжигать в камерах и т.д. Это гер-
манский фашизм. Хотя он всё ещё временами
возрождается, но этот фашизм уже пережит чело-
вечеством. Это открытый и, можно условно так ска-
зать, «честный» фашизм, фашизм с открытым
забралом, говорящий  всему человечеству «Иду на
Вы!». Но если «Германию превыше всего!» надолго
поместить в среду европейских ценностей, а затем
перенести на украинскую почву, мы получим дове-
дённую до крайности украинскую любовь к рыноч-
ной родине, украинскую любовь к ридной нэньке –
«Слава Украине!». Это такой же ядовитый фашизм,
но фашизм исподтишка, фашизм с человеческим
лицом. Можно только догадываться о том, как не-
мецкие патриоты горланили «Германия превыше
всего!», но мы видим и слышим, как украинские
патриоты горланят по делу и без дела, сотни и ты-
сячи раз в день «Слава Украине!», что означает
«Хайль, ридна нэнька!». 

Лев Толстой однажды записал в своём днев-
нике - «Патриотизм – это рабство». Наши интел-
лектуалы говорят, что это у Льва Великого
поехала крыша от своей гениальности. Однако
позвольте, разве это не патриоты, ощутившие
свою исключительность от чрезмерной любви к
своей рыночной родине (от патриотизма) и по-
нявшие, что они – «народ избранный», и став-
шие рабами этой идеи,  горланят «Германия
превыше всего!» или «Слава Украине!»? Они
стали рабами этой идеи. Это и есть патриотизм,
который и есть  рабство. Так что крыша у Льва
Великого была на своём месте и сидела прочно.
Свою крышу надо проверить  интеллектуалам.

Если у женщины есть дети и она их любит и
если эти дети скажут, что они патриоты своей ма-
тери, то будет смешно от этой нелепости. Но по-
чему никому не смешно, когда люди говорят, что
они патриоты своей родины, почему это не  не-
лепость? Ведь Родина – это мать своего народа,
подобно тому как женщина – мать своих детей и
Родина всегда изображается в виде женщины-
матери, ведь дети – патриоты своей матери и
люди – патриоты своей родины – это одно и то
же. Почему же в одном случае сочетание «пат-
риоты  матери» смешно и нелепо, а в другом
точно таком же случае то же самое сочетание
«патриоты родины» определяют самыми возвы-
шенными словами и видят в нём глубочайший
смысл? Потому что во втором случае речь идёт о
патриотах рыночной родины, только в них может
быть глубокий смысл и только они определяются
самыми возвышенными словами 

Итак! Мы подошли к ответу на вопрос: «Что же
такое патриотизм?». Мы поняли, что это слово
надо убрать из своего обихода. Без слова «пат-
риотизм» у нас останется простое сочетание слов
«любовь к родине». И нам надо определить, что же
означает это загадочное слово «любить»? Вот
двое любят друг друга. Что это значит? Это значит
у них будет ребёнок, или что-то вроде этого. Мать
любит своё дитя. Это также любовь, но не поло-
вая, а материнская. Сестра любит своего брата,
бабушка - внуков и т.д. – это родственная любовь.
Четвёртый любит шахматы или баскетбол, пятый
любит выпить, шестой – сидеть в интернете, седь-
мой любит читать, а восьмой не только любит чи-
тать, он ещё любит рыночного писателя
Солженицына (я, правда, таких не встречал, но
предположить имею право), девятый любит го-
нять на «Мерседесе», а вот, например, Гришка
Распутин любил селёдку с молоками. Мы не глядя
назвали десять значений слова «любить», при же-
лании мы назовём и двадцать и тридцать и все
они различны по значению. Что такое любовь,
ясно и понятно только в первом случае, когда с за-
миранием сердца ждут ребёнка или что-то в этом
роде. Это половая любовь. Во всех остальных слу-
чаях любить – это чёрт знает что такое, это какое-
то пристрастие. Но когда мы в один ряд с теми,
кто любит писателя Солженицына, любит гонять
на «мерседесах» и любит селёдку с молоками, по-
ставим в этот ряд ещё и тех, кто «любит свою ро-
дину», мы окончательно поймём, что любить – это
неопределённое понятие, это слово не имеет точ-
ного значения, это пристрастие и, если мы не
хотим завраться или если мы не хотим уверовать
в свою исключительность, в  то, что «Мы народ из-
бранный», этим словом лучше не пользоваться.
Лучше всего при необходимости обратиться не-
посредственно к чувству родины или к верности
отечеству, но обращаться к ним можно только в
исключительных случаях. 

О.Л. ГУСАРЕВИЧ 
303809, Орловская обл., 

Ливенский р-н,  с. Троицкое

Тема - наиважнейшая. Поэтому редакция
нашей газеты «Слова и Дела» щедро от-
вела автору полторы страницы. Давайте

вникнем, как реализовал автор столь немалые
возможности для изложения своих концепций.

Заголовок и начало статьи обещали мно-
гое: с первых строк профессор, доктор исто-
рических наук, показал себя знатоком
тонкостей лингвистики. Отдадим ему за это
должное? Не будем спешить.

В третьем абзаце автор решительно заявил
о своей научной приверженности фактам. За-
мечательно. И через несколько строк ссылка
на Эгона Кренца, на его публикацию в №17
«Советской России» за 2009 год: «...неслы-
ханная в океане лжи честность мысли, не-
виданная глубина,..» и тому подобные
скорее высокоэмоциональные, чем научные
эпитеты. Решительно ничего не имею против
уважаемого товарища Кренца. Но в середине
2015 года, через 6 (шесть!) лет после назван-
ной публикации, восклицать и восклицать,
уверять читателя о неслыханности подоб-

ного!.. Выходит, до этого никаких моментов
истины никто и не обнародовал?

Буду строго придерживаться провозгла-
шённого автором лозунга о почитании фактов.

Во внушительном списке источников раз-
мышлений называется ряд фамилий, которые
задолго до 2009 года вскрывали шаг за шагом
истину, разоблачали мифы и клевету, в том
числе и околонаучную. В списке значатся
такие принципиальные исследователи, как
В.М. Легостаев (в 2004 году погибший - погиб-
ший? Скорее - погубленный! - при загадочных,
так и не прояснённых обстоятельствах...), как
наш блестящий системный аналитик, убеж-
дённый советский человек А.П. Шевякин. Об-
ратим внимание на ДАТУ издания их работ,
упомянутых автором: и первая, и вторая - 2011
год. То есть они отстали в своих поисках ис-
тины от товарища Кренца? Извините. Передо
мной гораздо более обстоятельные работы
этих авторов: В.М. Легостаева «Гебист магне-
тический», опубликованная в прохановской
газете «Завтра» в январе-феврале 2004 года,
и упомянутая «Разгром Советской державы»,
изданная ещё в 2005 году. Есть и более капи-
тальный труд этого патриота-аналитика –
«КГБ против СССР» (606 страниц, одни источ-
ники занимают 67 страниц). Она появилась в
2011 году. Так почему ни «Гебист магнетиче-
ский», ни «КГБ против СССР» не удостоились
высокого внимания? Ведь факт их достаточно
ранней публикации налицо! В Интернете их
можно было легко скачать и месяц, и годы
назад, и сегодня...

Осмелюсь высказать такую ненаучную до-
гадку: была задумана схема, под неё и подби-
рались более удобные источники. А прочих как
бы и не существовало.

Вот ещё один факт к «логике исследова-
ния». Вторая главка называется «Наука - это
обаяние точности. (Л.Н.Толстой)». Что тут
сказать? Повторю слова В.И. Ленина о Льве
Николаевиче: «Это глыба!». Но читаем «под-
толстовские» строки - о Чазове: «Из воспоми-
наний Е.И. Чазова известно...» - и далее
повесть о том, каким замечательным был то-
гдашний начальник 4-го Главного управления
Минздрава СССР. Согласимся? Минуточку. То-
варищи Легостаев и Шевякин поведали нам,
что он, Чазов, был негласным агентом КГБ,
лично подчинённым Либерману-Андропову,
что они не единожды встречались на конспи-
ративных квартирах; о том, как «светило кар-
диологии» плясал под дудку шефа,
рвавшегося любой ценой к «трону» генсека...
А вот свидетельства членкора Академии наук
Л.Н. Сумарокова, зятя секретаря ЦК М.А. Сус-
лова (замечу в скобках: Леонид Николаевич
был без преувеличения отцом советского си-
стемного анализа). В своей работе «Реферат
и одновременно введение к очерку», в ко-
торой обстоятельно анализируются назван-
ные мною статьи В.М. Легостаева, он
свидетельствует, как был с явного ведома Ча-
зова отравлен накануне выписки из Барвихи
после принудительного обследования в со-
вершенно здоровом состоянии Михаил Андре-
евич Суслов. Товарищ Сумароков называет и
непосредственного врача-убийцу (вскоре
после этого «неожиданно» скончавшегося)...
Из «Реферата» мы узнали, как был убит уже ру-
ками самого Либермана-Андропова Л.И.
Брежнев, вернувшийся в Москву после охоты
в районе Завидова в здоровом состоянии...
Наш исследователь застенчиво об этом и мно-
гом другом умалчивает: не лезут эти «фак-
тики» в его замечательную схему.

Ещё что-либо в доказательство? Детальным
исследованиям В.М. Легостаева отведено... 8,5
малоговорящих строк. Причём они не процити-
рованы и не просто пересказаны, а вырваны и
истолкованы по-своему. А вот к председателю
харьковской еврейской религиозной общины
Э.Д. Ходосу автор куда внимательнее: оказыва-
ется, его-то повествования представляют
«большую научную ценность» (её, по совести
говоря, надо в микроскоп разглядывать). О
столь «выдающемся научном светиле» за дол-
гие годы мне впервые довелось прочитать.

Вернёмся к «цитате» из В.М. Легостаева:
верить на слово профессору Молчанову уже
мало оснований. Речь о том, что будто бы
«главным делом жизни Ю.В. Андропова
был выбор преемника, который сумел бы
рушить Советский Союз». Выходит, профес-
сор прав? Делом жизни?! Начиная с должности
посла в Венгрии? Или завотделом ЦК КПСС?
Или начиная с кабинета на Лубянке? Извините.
Да, это подлинные слова Валерия Михайло-
вича, но... как водится, выхваченные из очень
важных обстоятельств, которым профессор не
придал (или не захотел придать) никакого
значения. Валерий Михайлович в названной
профессором книге исследований посвятил
две первых части (примерно 35 страниц) тому,
как упорно, упрямо, даже будучи тяжело боль-
ным, буквально патологически Либерман-Анд-
ропов рвался к власти. Горбачёв в этих двух
частях ни под каким видом не проходит. Уж не-
задолго до своего финиша генсек магнетиче-
ский выудил Михаила Меченого из
ставропольских степей. Это и имел в виду В.М.

Легостаев, полагаясь на порядочность читате-
лей, которые не станут выдёргивать 2-3 строки
из большого последовательно смыслового
текста. Тут уместно привести такие строки из
книги В.М. Легостаева: «В-пятых, сочи-
няются самые невероятные истории о
якобы бившей ключом до последних мгно-
вений жизни кипучей энергии Андропова.
Тем самым пытаются завуалировать,
скрыть от суда истории тот бесспорный
факт, что, будучи смертельно больным че-
ловеком, Андропов, тем не менее, на про-
тяжении многих лет всячески домогался
высшей политической власти в СССР и что
в ноябре 1982 года, опираясь на силовые
возможности КГБ и советской военной бю-
рократии, он фактически узурпировал эту
власть, будучи чисто физически не в со-
стоянии удержать её в своих руках».

Что же получается? А то, что главным-то
было (с тех пор, как он покинул кабинет вто-
рого секретаря ЦК Карело-Финской респуб-
лики по явной протекции секретаря ЦК КПСС

О.В. Куусинена) стремление взять беспредель-
ную власть в свои руки. Любой ценой. Поиск
Меченого, видимо, начался незадолго до того,
как Либерман-Андропов устроился в кабинете
второго секретаря ЦК М.А. Суслова, убитого
его и Чазова стараниями. Вот это и будет ис-
тина, а не вольные домыслы профессора.

Перейдём к главке «Скрепы новой исто-
рической общности людей». Этот раздел
целиком списан профессором из его книжицы,
вышедшей как-то в Белгороде. То есть ничего
нового в статье нет. Правда, имеются небе-
зынтересные ссылки. Но есть и более чем
странные утверждения. Например: «Нам неве-
дома была безмерная жажда богатства - этот
первый признак генетического повреждения
человека».

Нам - это кому? Требуется уточнение. Если
у энной части населения СССР - да. Если по-
головно, - извините. Когда троцкист Хрущёв
готовил проклятый XX съезд, он вместе со
Шверником и Шепиловым совершил величай-
ший подлог: объединил в категорию «репрес-
сированных» политических врагов Страны
Советов и уголовников, чтобы поразить всех
«кровожадностью» товарища Сталина. Ведь за
1921-1953 годы за контрреволюционные пре-
ступления было расстреляно (по данным
прихрущёвского МВД!!!) 643 тысячи человек,
236 922 находилось в заключении. А с уголов-
никами счёт шёл, естественно, на миллионы.
Вот эти суммированные лжемиллионы Хрущёв
и его подручные и вменили в вину (убитому
стараниями этого троцкиста) Вождю. Потом
подонки типа Солженицына доведут цифру до
10 -20 - 40 -100 миллионов.

Но мы говорим о «повреждённых генетиче-
ски» - убийцах, грабителях, ворах, взяточниках
и т.д. Вспомним: Великий Октябрь лишил част-
ной собственности 36 млн человек. Они что,
все дружно хлопали в ладоши по этому поводу,
вдохновились строить социализм и комму-
низм?? Как бы не так. Давайте сделаем грубую
прикидку (что-то исследований на сей счёт не
встречал). Допустим, 12 млн в душе созна-
вали, что нажитые богатства - результат же-
стокой эксплуатации людей труда, порою не
одну сотню лет. Ещё 12 миллионов смирились,
затаились. Временно: сила солому ломит. А
остальные 12 миллионов рвали и метали. И не
на кухне, а в жизни. Враги так и остались лю-
тыми врагами, вредили советскому народу,
как только могли, особо уповая на помощь из-
за рубежа. Приведу крошечный лично мне из-
вестный факт из далёких 1934 - 1935 годов,
когда мы жили в городе Себеже (сначала он
входил в Западную область, а затем во вновь
созданную Калининскую) вблизи границы с
Латвией. Зимним вечером вдруг за широким
Себежским озером вспыхнул пожар. Очень
многие его видели, в том числе и мы, ребятня.
Кажется, уже на другой день пограничники
оповестили горожан, что это кулачьё подожгло
колхозный амбар с хлебом (в Себеже нахо-
дился штаб погранотряда, так что политиче-
ская информация горожан «была на уровне»).

Вспомним тяжкие годы войны. Что, про-
фессор, все поголовно недоедали, недосы-
пали, трудясь под лозунгом «Всё для фронта,
всё для победы!»? А орудовавшие хапуги, спе-
кулянты, всплывшие частники, несмотря на
реальную возможность получить и ВМН (выс-
шую меру наказания - тогда не церемонились
с уголовными преступниками), орудовавшие
вовсю частники на временно оккупированной
гитлеровцами территории страны; лакеи-по-
лицаи откуда взялись? Их было, увы, далеко не
единицы. Одних власовцев многие десятки
тысяч, по крайней мере. Что, всем этим сот-
ням тысяч и миллионам (не знаю: одному?
двум? трём? пяти? десяти?..) врагов «неве-
дома была безмерная жажда богатства»??
Грабили и убивали, на крови и муках обогаща-
лись. А после убийства нашего Вождя, при
Хрущёве, вовсю расцвела теневая экономика
- разве это не известно? Вот вам и привержен-
ность к красивостям на бумаге...

А дальше у автора, пожалуй, ещё хуже: в
один ряд (подчёркивая ЕДИНИЧНОСТЬ!) ста-
вит Кожедуба, Гагарина и других истинных со-
ветских патриотов, наших многонациональных
Героев, и... генпрокурора Руденко, Микояна.
Лихо. Того самого Руденко, который услужливо
творил реабилитацию и невинно пострадавших
(тех, с кем расправлялись тщательно замаски-
ровавшиеся враги нашей страны, но ни слова
не говоря об этом), и таких, как Тухачевский,
Якир и им подобные (кстати, нынешний режим,
как пишут честные исследователи, до сих пор
держит в секрете их дела. Это чтобы вмиг не
всплыла вся правда, смертельно невыгодная
временно победившей контрреволюции). А что
Микоян? У него ряд лет в секретариате «тру-
дился» агент ЦРУ - это известно многим,
только не профессору Молчанову. К тому же
Микоян в своих мемуарах основательно окле-
ветал товарища Сталина. Уж эту подмётную
книжку наш автор наверняка читал. И не понял,
каким был «соратник»? Или эти факты - «нена-
учная мелочь»? Подобную мешанину Фридрих
Энгельс в своём классическом «Анти-Дю-
ринге» назвал эклектикой. Загляните, профес-

сор, в философский или энциклопедический
словарь и подумайте, сравните с тем, что вы
написали.

Ещё один «научный тезис ЕДИНИЧНОСТИ».
Правда, спасибо, хоть однажды назвал това-
рища Сталина. Но - только в ракурсе Верхов-
ного Главнокомандующего. Интересно, а кто
сотворил чудо общественного бытия все-
мирно-исторического значения, кто воспитал
тех, кого перечислял автор, а точнее - мил-
лионы и миллионы пламенных патриотов Со-
ветской Родины, как не товарищ Сталин,
верный ученик В.И. Ленина?! Этот самый на-
стоящий подвиг всей жизни Вождя тоже ока-
зался под пером «поборника истины»
мелочью, недостойной упоминания...

Но открытия автора в этой подглавке на
том не кончаются. Завершается она словом,
выделенным жирным шрифтом. Видимо, по-
тому, что профессор считает его особо цен-
ным для науки. Это слово - «чужой», в этом,
считает он, вся суть Горбачёва. Проверим
«лингвиста» на знание смысла русских слов.

Откроем «Словарь синонимов русского
языка», появившийся ещё в 1969 году, изда-
тельства «Советская энциклопедия», которое
имеет, думается, некоторое отношение к науке
без кавычек. Словарь даёт такое пояснение:
«1. не свой 2. См. посторонний 3. в знач.
сущ.: см. чужак» (стр.591). А вдруг энциклопе-
дия из-за предельной краткости не совсем
точна? Есть такое старое светило нашей лин-
гвистики - «Толковый словарь живого вели-
корусского языка, Даль Владимир».
Читаем: «Чужой  не: свой, сторонний, собь
другого, незнаемый, незнакомый; не родня,
не наша семья, не из нашего дома, не нашего
дома; не нашей земли, иноземный».

Что же получается? Ни один источник не
даёт такого толкования, что чужой - это враг.
ведь Горбачёв не что иное, как едва ли не с
детства затаившийся, а потом сбросивший
маскировку отъявленный враг всего совет-
ского, социалистического, коммунистиче-
ского. А профессор Молчанов то клянёт его, а
то находит в итоге нейтральное (что он просто
«не нашей семьи», «посторонний» и т.п.!)
словцо. Где же профессорская истина в таком
случае? И это он с гордостью выдаёт за некое
открытие?! Да, начал за упокой, а кончил с точ-
ностью до наоборот, за здравие...

Я не был знаком с Молчановым. Но по ка-
кому-то поводу возникла необходимость
встречи. Созвонился. Встретились. Профес-
сор подарил мне упомянутую книжку, попро-
сил внимательно прочитать и высказать своё
мнение. Вот тут-то и всплыли Руденко, Ми-
коян, Дроздов, другие казусы. На следующую
встречу я принёс свои «Свидетельства» по
разгрому ВИИЯ и по Дроздову. Изложил все
замечания. При этом сослался на Владимира
Ильича Ленина, на его статью «О краске
стыда у Иудушки Троцкого», где уже само на-
звание говорит об отношении Ленина к буду-
щему штандартенфюреру СС и почётному
арийцу - как образцовый пример восприятия
прочитанного...

Мой собеседник не возражал, сокрушался:
«Я не знал всего этого!»

Сказал, что учтёт...
А в этом году перед 9 мая в двух номерах

местной газеты «Слово коммуниста» был
опубликован текст его выступления перед об-
щественностью, ветеранами. Там, говоря о
Хрущёве, он твёрдо заявил, что это был во-
люнтарист, но никакой не враг, не разрушитель
страны! А я-то десятилетия был уверен в об-
ратном... У меня уже была скачана книга чест-
нейшего американского профессора Гровера
Ферра «Антисталинская подлость». В ней он не
только глубоко исследовал все 61 обвинение
Хрущёва в адрес Сталина в своём клятом до-
кладе «О культе личности», но и убедительно
доказал, что ВСЕ ОНИ - КЛЕВЕТА. Более того,
в специальной 11-й главе Г. Ферр рассматри-
вает вопрос об изменнической деятельности
этого троцкиста. Вывод: это имело место. Я
снова позвонил профессору, коротко расска-
зал о книге, про которую тот ничего не слышал
(а сам-то профессор и доктор наук не мог во
всеоружии своей науки постигнуть эту истину
ранее?), предложил ему прочитать эту главу.
По-моему, на следующий день и вручил.

Как видим, «учёл».
Ну и ещё коротко о некоторых «научных»

несуразностях.
Искренне уважаю И.Я. Фроянова. Но вот

«Цитата четвёртая» из него: «Русский чело-
век не мог представить, что Генеральный
секретарь может оказаться предателем».
Всё верно, ясно, как дважды два и без единого
научного термина. А что пишет наш профес-
сор? Читаем: «Это оригинальное философ-
ское суждение принадлежит упомянутому
ранее профессору Фроянову И.Я.» Поз-
вольте, что в этой расхожей фразе «ориги-
нального» и тем паче «философского»?! Так
ведь можно всю науку уравнять с бытовыми
беседами!

Почти в середине пятой колонки повество-
вания есть вообще уникальное высказывание
человека, рядящегося в мундир корифея
науки. Придётся немного процитировать:
«Именно партия создала первое в мире на-
стоящее суперсоциальное государство (но не
по Лоренцу фон Штейну, а по (внимание! -
Ю.А.) Карлу Генриховичу Марксу...». На-
сколько всем нам известно, сроду в Герман-
ских землях, в Германии не было и нет отчеств.
Так что подлинные имя-фамилия звучат так:
Карл Генрих Маркс. Это что, «философские
упражнения в диалектике»? В какой? В геге-
левской? Или, того пуще, в марксовой? С
какой стати профессор Молчанов русифици-
ровал Гения Человечества - совсем не рус-
ского? Такого прецедента, боюсь, в научном
мире не было. Даже у эклектиков...

Об освобождении Кунаева от должности
первого секретаря ЦК КП Казахской ССР. Да,
Горби-Меченый действовал отнюдь не мето-
дами партийного демократического центра-
лизма. Но зачем же петь дифирамбы Кунаеву!?
Я его знавал лично будучи собкором централь-
ной газеты по Казахстану. Вначале обслуживал
Целинный край. Это было, помнится, ближе к

концу 1962 года: пригласили на объединённый
пленум ЦК КП Казахстана и Целинного край-
кома (проходил в Целинограде). С докладом
выступил секретарь ЦК КПСС Ф.Р. Козлов. Он
сообщил, что решено освободить т. Кунаева от
занимаемой должности за серьёзные ошибки в
руководстве (кое-что было названо, но за дав-
ностью лет боюсь переврать. Одно помню: в
том числе за национализм). А в наши времена
всплыл (читал публикации) такой факт: Кунаев
не скрывал в доверительных разговорах своего
желания оттяпать от РСФСР немалую террито-
рию, включая Оренбургскую область.

Нездорово профессору писать и то, что Ку-
наев «руководил республикой с 1960 года».
Так вот, товарищ Козлов сообщил, что первым
секретарём ЦК КП Казахстана стал Исмаил
Юсупович Юсупов, до этого возглавлявший
Южно-Казахстанский (гор. Чимкент) обком
партии. Меня весной 1964 года перевели из
Целинограда в Алма-Ату. Через пару дней, по-
говорив с некоторыми собратьями по перу,
пошёл представиться. Уже знал, что товарищ

Юсупов - уйгур по национальности, что он тот-
час отстранил обоих помощников-казахов и
назначил обоих же русских. Помощник сразу
пошёл доложить, не закрывая дверей, и через
полминуты пригласил войти. Визит был вос-
принят явно доброжелательно, по-товарище-
ски, с расспросами. А в том же 1964 году,
после отправки «волюнтариста» Хрущёва на
пенсию, товарищ Юсупов был освобождён уже
Брежневым: как же, надо было вернуть «ста-
рого доброго знакомого» по Казахстану... Для
уточнения добавлю: И.Ю. Юсупов был обвинён
а том, что отдал некоторые районы (хлопко-
сеющие) Южного Казахстана Узбекистану.
Любой может прочитать в Интернете, что то-
варищ Юсупов категорически отверг это обви-
нение и рассказал, как было на самом деле.

Ещё два штриха к портрету Кунаева. Всё-
таки не обоих, но одного он назначил помощ-
ника-казаха. Остерёгся маленько. Однажды
пригласили всех собкоров к нему. Встречал
кивком головы. Ладно, аллах с ним, переживём
такое «товарищеское» отношение. Оказыва-
ется, тема встречи была одна: по поводу Фё-
дора Бреуса. Это был собкор «Правды»,
который ранее, до отставки Кунаева, опублико-
вал нашумевшую корреспонденцию «Не с ам-
бара, а с базара»: о том, чем занимаются
некоторые «передовые колхозы» республики
вместо наращивания производства сельхоз-
продукции. Кунаев теперь нам напомнил, что он
примерно пару лет назад сумел добиться за-
мены Бреуса. Но его, оказывается, повысили!
Сделали заместителем ответсекретаря
«Правды»!! Хорошо помню его горделиво-мсти-
тельную фразу: «Теперь он вообще уволен!».

Могут спросить: а почему ж Михаил Мече-
ный так бесцеремонно прогнал Кунаева (члена
Политбюро!)? Ему ж нужны были такие лично-
сти!   Мои соображения: как раз нет. Подлин-
ным заправилам «перестройки» нужен был
развал Советского Союза. А лучший способ
вызвать возмущение уже разогретых влива-
ниями извне масс - это изгнать считавшегося
чуть ли не идеальным для казахов такого акса-
кала. Подобные вещи были спланированы за-
океанскими Rand Corporation и ЦРУ (план
Аллена Даллеса выполнялся пунктуально, не
жалели миллиарды долларов на разложение
советских людей, особенно интеллигенции).
Так и сделали: водворили на «трон» Колбина.
Финал известен.

Читаем заключительные строки: «...главное
препятствие - ельцинизм без Ельцина как опас-
нейшее для славян асоциальное явление»... Вы
что-нибудь уразумели в столь высоких мате-
риях? Честное слово, в этом же номере, рядом,
действительно научная статья (не первая!!!) и
без частокола цитат (по принципу и нашим, и
вашим), и без заумных формулировок. Я го-
ворю о статье «Кто остановит войну на
Украине» д.э.н. Профессора (с большой
буквы) А.А. Ковалёва. За неё - только товари-
щеское спасибо и редакции, и ему.

Своими впечатлениями по статье Молча-
нова я обменялся с одним ветераном совет-
ской журналистики, читателем газеты ещё с
«Дуэли». Высказал своё недоумение. И услы-
шал: «Он мне известен не один десяток лет:
всегда был таким».

Ю.П. АНТРОПОВ,
ветеран Великой 

Отечественной войны, 
член Союза журналистов СССР

Р.S. В советском «Крокодиле» (ни номера,
ни года, ни автора не помню, увы) была опуб-
ликована стихотворная сатира, которая вреза-
лась в память.

Один поэт сюжет искал,
Гуляя вне столицы,
И вдруг на кочке увидал
Яйцо какой-то птицы.
- Нашёл, нашёл,- воскликнул он,
И видимо за это
К священной жертве Аполлон
Потребовал поэта.

Поэт уселся у ольхи 
На той же самой кочке 
И стал высиживать стихи -
Неделю по две строчки. 
Он так старательно сидел, 
Что даже волос поседел. 
Недели три на том яйце 
Сидел поэт московский

И вывод высидел в конце 
Глубоко философский. 
Он кончил так:
- Слабо яйцо, - надавишь пальцем –
Брызнет. И всё же в нём заключено 
Начало птичьей жизни.
Он был бы прав в конце концов,
Да вот в чём запятая:

То было вовсе не яйцо,
А скорлупа пустая!

Думаю, имеет старая сатира прямое отно-
шение к нашему разговору, не правда ли? В
назидание автору сего творения и подобным
ему «философам».

ÇÀ ×ÀÑÒÎÊÎËÎÌ ÖÈÒÀÒ
О статье профессора Молчанова «Распад СССР» как философская сплетня» в газете №34, 18 августа 2015 г.



Весной и летом 1927 г. международные империалисты ско-
лачивали блок капиталистических стран против СССР, го-
товили интервенцию.

6 апреля 1927 г. вооружённый отряд полиции и солдат ки-
тайского буржуазного правительства ворвался во владения со-
ветского посольства в Пекине, занял часть его помещений и,
нарушая элементарные законы международного права, под-
верг обыску и разграблению не только служебные помещения
посольства, но и помещения большей части других домов на
посольской территории. При этом китайские солдаты и поли-
цейские задержали служащих посольства, а некоторых из них
избили и ограбили.

После обыска китайские власти шумно оповестили, что будто
бы «благодаря покровительству советского посольства» китай-
ские коммунисты основали в помещениях на советской посоль-
ской территории свои «учреждения», проводили там собрания и
работу по «организации восстания». Китайские власти утвер-
ждали, что они нашли при обыске документы, служившие дока-
зательством «организации восстания», и опубликовали ряд грубо
сфабрикованных фальшивок о «подрывной деятельности сотруд-
ников советского посольства против Китая».*

12 мая 1927 г. помещения советской торговой делегации и
«Аркоса» - советско-английского акционерного торгового обще-
ства, находившегося в Лондоне на улице Мургет,49, были заняты
большим отрядом английской полиции. Полицейские произвели
во всех помещениях торговой делегации и «Аркоса» обыск и изъ-
яли много документов и почту советского торгового агента. Они
обыскали также советских служащих. Это было грубое наруше-
ние дипломатической неприкосновенности в отношении совет-
ской торговой делегации, пользующейся дипломатическим
иммунитетом, и беспрецедентное в английской истории нападе-
ние на торговое акционерное обще-
ство, обороты которого достигали
десятков миллионов фунтов стер-
лингов в год.

27 мая главный статс-секретарь
по иностранным делам Великобри-
тании Остин Чемберлен в ноте на
имя поверенного в делах Союза ССР
объявил, что обыск в помещениях
«Аркоса» и советской торговой деле-
гации будто бы «доказал, что из дома
№49 по улице Мургет направлялись
и осуществлялись как военный
шпионаж, так и разрушительная дея-
тельность на всей территории Бри-
танской империи». Такой «вывод»
английское консервативное прави-
тельство сделало на основании
будто бы обнаруженных при обыске
«документов» и в связи с этим разо-
рвало дипломатические отношения с
СССР и предложило всем членам со-
ветской торговой делегации и всему
персоналу советского посольства
оставить пределы Англии.*

7 июня 1927 г. в Варшаве поль-
ским гражданином русского происхождения – белоэмигрантом
Борисом Кавердой по заданию антисоветских организаций, ра-
ботавших под контролем спецслужб западных держав, был убит
советский посланник П.Л. Войков.

Это убийство явилось результатом той атмосферы политиче-
ской травли Советского Союза, атмосферы террора против со-
ветских, партийных, военных работников и членов их семей,
которая была создана деятелями антисоветского блока импе-
риалистических держав. Убийство П.Л. Войкова имело целью
спровоцировать польско-советскую войну. В ноте от 7 июня Нар-
комата иностранных дел СССР на имя польского посланника в
Москве было отмечено: «Союзное правительство ставит это не-
слыханное злодеяние в связь с целой серией актов, направлен-
ных к разрушению дипломатического представительства СССР
за границей и создающих прямую угрозу миру…».*

Этот вывод Советского правительства подтверждала и акти-
визация террора в те годы белоэмигрантами на советской тер-
ритории.

ОГПУ приняло ответные меры против террористов. 10 июня
1927 г. оно официально сообщило о вынесении смертных приго-

воров 14 террористам-монархистам и 6 английским шпионам.**
Среди расстрелянных были: П.Д. Долгоруков – бывший князь и
крупный помещик, член ЦК кадетской партии, в 1926 г. нелегально
проникший из-за границы в УССР с целью создания антисоветских
банд; Г.Е. Эльвенгрен – бывший штабс-ротмистр гвардейского ки-
расирского полка, участник многих антисоветских заговоров и
террористических актов, в 1926 г. нелегально проникший на тер-
риторию СССР для продолжения террористической деятельности;
И.М. Сусалин – бывший полковник врангелевской армии, участник
неудавшегося покушения на жизнь советского представителя за
границей Л.Б. Красина, в 1926 г. нелегально прибывший в СССР
для организации террористических групп; Н.А. Павлович – бывший
начальник киевской боевой монархической дружины «Двуглавый
орёл», в прошлом деятель деникинской контрразведки; Б.А. На-
рышкин – бывший офицер Черниговского гусарского полка, при-
верженец бывшего великого князя Кирилла Владимировича,
шпион нескольких иностранных представительств в Москве; 
А.А. Микулин – бывший камергер императорского двора и член
Госсовета, помогавший прибывающим из-за границы террори-
стам; Е.Н. Щегловитов – сын царского генерала, занимавшийся
шпионажем по заданиям иностранных разведок; В.И. Вишняков –

бывший присяжный поверенный, член террористической банды; 
А.Ф. Мураков – бывший крупный купец, активно финансировал ан-
тисоветские банды; В.И. Анненков (он же Махров, Арсеньев) – быв-
ший офицер армии Юденича, прибыл в 1927 г. из Парижа
нелегально для организации террора и диверсий на территории
СССР.

Среди осуждённых были английские шпионы: В.А. Евреинов
– бывший царский консул и глава русской разведки в Персии
(Иран); Н.А. Коропенко – бывший офицер и участник банд Семё-
нова на Дальнем Востоке; С.Е. Мазуренко – бывший колчаков-

ский офицер, информатор английского поверенного о морском
и железнодорожном транспорте и военных перевозках в СССР;
К.Н. Малевич-Малевский – бывший царский офицер; А.Е. Скаль-
ский, состоявший на службе английской разведки и освещавший
состояние военной промышленности и авиации СССР; Н.И.
Лычев – бывший офицер царского департамента полиции.

Советское правительство долго терпимо, либерально отно-
силось к различным течениям, группам, отдельным лицам с ан-
тисоветским уклоном в надежде, что время, сама жизнь
изменит их. Но когда на политическую сцену Запада выполз фа-
шизм, своим остриём направленный против СССР, а вроде без-
обидные болтуны стали оформляться в реальную «пятую
колонну», пришлось от разговоров и увещеваний приступить к
очистке от враждебных, примазавшихся элементов, в первую
очередь, ВКП(б), органов НКВД, армии.

Д. ГОЛИНКОВ
* Внешняя политика СССР. Сборник документов. (1925-1934

гг.). М., 1945 г.
** «Правда», 1927 г., 10 июня.
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- Почему всё ж не русские изобрели порох?
- Так-ить, приказа не было!

Почти из Салтыкова-Щедрина
«В усмешке Щедрина, радостно подхваченной

фольклором, сидит некая пружинка: «Но если...»
Семён Ульянович Ремезов (1642 - около 1720) как
раз из числа получивших приказ. И если просум-
мировать все отданные (и успешно исполненные)
приказы, получится: ему было велено стать рус-
ским Леонардо да Винчи, гением многих направ-
лений. Причём приказывал тот самый монарх,
держатель мощного средства воздействия (см.
«петровская дубинка»).

«Википедия», справочники, перечисляя: рус-
ский энциклопедист, картограф, архитектор,
строитель, историк, художник, писатель - доходят
едва до середины его «резюме». Ведь Ремезов
еще был артиллерийским конструктором, налого-
вым чиновником, геологом, дипломатом и даже
военачальником (правда, небольшого ранга). В
истории Ремезов более известен как картограф,
составитель уникальных атласов, самых ценных
памятников русской картографии: «Чертёжная
книга Сибири», «Служебная книга Сибири», «Хо-
рографическая книга Сибири». «Хорография» -
греческий термин, означающий описание отдель-
ной страны, местности. Ближайший аналог -
«страноведение».

Семён Ремезов, сын стрелецкого сотника,
начал службу в 1668 году казаком в Ишимском
острожке. За усердие в 1682-м получил звание
сына боярского, был переведён в Тобольск. Уча-
ствовал в отражении набегов «немирных» племён,
собирал ясак, основывал новые сёла, переписы-
вал население — в общем, «осваивал Сибирь».
Делал, по сути, то же, что и его отец Ульян и дед
Моисей Ремезовы, но... с поправкой на эпоху. По-
дошло время правильного, каменного строитель-
ства - он находит известь, глину, налаживает
первое в Сибири кирпичное производство, со-
ставляет чертежи каменных укреплений, зданий
города, стоящих и поныне: Тобольский кремль,
Приказная палата, Гостиный двор, Петропавлов-
ская церковь. Перестали быть терпимы вечные го-
родские пожары, и Ремезов разрабатывает
типовой образцовый проект каменного дома для
частной застройки. Приказано ставить казённый
Каменский завод, и он составляет полный его
проект, от плотин с водяными колёсами, домен-
ного горна до собственно конструкций произво-
димых на нём артиллерийских орудий и ядер.
Отыскивает «селитряные земли» (геолог!), ставит
пороховой завод.

При всём при этом, а ещё и при участии в во-
енных походах, успешных дипломатических пере-
говорах с тайшами (сибирскими вождями,
князьями), Семён Ремезов сам себя считал (ну
точно Леонардо) изографом, сиречь иконопис-
цем, художником. Просто художник, получавший

еще и другие приказания. Жалованье Ремезова,
не считая вознаграждения «за особые заслуги»: 7
(к 1697 г. поднялось до 11) рублей, 7 четей ржи, 7
четей овса и 2 пуда соли в год.

Но в этой апологии «Леонардо по приказу» мы
не забудем, что Ремезов имел собственные ши-
рокие научные интересы. Наезжая в Москву со
своим отцом, Ремезов вёл сложные диспуты с
Яковом Брюсом, наверное, в знаменитей Сухаре-
вой башне. Запись в «Служебной книге»: «Иаков-
звездочёт англичанин что под тою вершиною
света собрание вод, островов и земель вкупе, яко,
по его слову, опрокинут земля ниц». Речь идёт о
важнейшей проблеме астрономии, географии той
эпохи, что равномерность вращения Земли, «не-
опрокидывание» обеспечено тем, что масса суши
Северного полушарии уравновешена такой же не-
известной пока сушей Южного полушария...

Занести Семёна Ремезова в реестр «птенцов
гнезда Петрова» в ряд с великими универсалами
XVIII века Ломоносовым, Татищевым? В кратко-
гладкой истории - вполне. Но... более присталь-
ный взгляд на важнейшее его произведение
откроет другую картину. Шедевр картографиче-
ского искусства «Хорографическая книга Си-
бири», составленная Семёном Ремезовым в 1697
г. и упорно пополняемая им с сыновьями Леон-
тием, Семёном, Иваном до 1711-го, в действи-
тельности ещё и пример исторического
конфликта ускоренного, порой поверхностного
просветительства и традиционного знания,
мифов. Из предисловия Ремезова: «Сия херо-
гравская чертёжная книга сочинена царским по-
велением недалече от свободных наук».

Но в итоге историки утверждают, что «Книга»
не удовлетворила запросов царя, «работы были
мало востребованы ближайшими потомками». По
мнению В.Э. Булатова: «Виноват острый культур-
ный кризис эпохи реформ Петра».

Суть конфликта? Начнем с истории ремезов-
ского чертежа. «По указу Великих Государей… ве-
леть всем сибирским городам с уезды с ясачными
волостями написать чертежи на холстине и
сколько верст или дней ходу город от города... А
в Тобольску велеть сделать доброму и искусному
мастеру чертежи всей Сибири и подписать внизу,
от которого города до которого сколько верст, и
дней ходу, и уезды всякому городу определить и
описать, в котором месте какие народы кочуют и
живут, также с которой стороны к порубежным ме-
стам какие люди подошли, и те чертежи в городех

сделать для того, что в Сибирском приказе горо-
дам чертежей нет и ведать не по чему... Большой
всей Сибири чертёж сделать в вышину трёх
аршин, а поперёк четырёх аршин».

Ремезов («добрый, искусный мастер») сводил
десятки уездных «чертежей», сделанных без опре-
делен без определения каких-либо географиче-
ских координат, без onpeделённого масштаба. На
листе 150 - «Китайское царство с грады и с
урочищи до Рая». Да, хоть и за рамкой карты, при-
мерно в Австралии, Ремезовым был дислоциро-
ван... Рай. Протяженность определялась верстами,
но чаще днями пути.

В.Э. Булатов подбирает сравнение: «Схема
метрополитена. Ясно, как доехать до любой стан-
ции, но невозможно проложить между ними путь
по поверхности». А.В. Постников считает, что
структурная основа объединения информации

ремезовского атласа - «каркас» маршрутов по
главным дорогам. Транспортные пути были ос-
новным содержанием карты. Эти пути показаны с
величайшей достоверностью. Ими можно поль-
зоваться, двигаясь по уже известному маршруту,
Но они почти бесполезны при прокладке нового
маршрута, открытии нового волока.

Но кроме этого «Хорографическая книга» со-
держит бесценные сведения по этнографии, ис-
тории, экономике Сибири. Одним из первых
Ремезов ввёл унифицированные условные обо-
значения, широко использовал легенды к картам.

Петербургские учёные отвергли старинную
картографию по объективным основаниям: нет
градусной сетки, нет вообще понятия о картогра-
фических проекциях (коническая, Меркартор-
ская...), расстояния, углы сильно искажены. В
общем - рисунки, хотя и очень красивые. Опять
же: Рай! На географической карте! |

Петровские геодезисты, отвергнув ремезов-
ские работы, впервые составили карты с исполь-
зованием математических методов, градусов,
правильных проекций, и... их «Атлас Российский»
(1745) содержал ошибки не менее эпические. Там,
например, было два Курска (один на настоящем
месте, под именем Сурск, другой под именем
Курск, но в стороне).

Вот так. У одного Рай возле Австралии, у дру-
гого - два Курска... Уже В.Н. Татищев предлагал
править «Атлас», используя ремезовские чертежи. 

Вместе с устаревшей методикой была утеряна
важная географическая информация. В 1929 г. со-
ставители карты реки Таз пришли к выводу, что

«чертежи XVII века стояли ближе к действительно-
сти, чем те, что были выпущены два века спустя».
Историк-географ А.К. Зайцев: «Туристы, ходив-
шие на байдарках по сибирским рекам, высоко
ценили копии «Чертежной книги» С.У. Ремезова,
так как на ней излучины рек показаны лучше, чем
на современных картах».

Я бы сравнил ремезовские чертежи не со схе-
мами метрополитена, а с другим известным
родом карт - портуланами. На тех доколумбовых
картах тщательно выписаны береговые линии, все
заливы, бухты, устья рек, мысы... а в глубине кон-
тинентов в размерах, пропорциях - вольные фан-
тазии, не хуже «австралийского Рая», правильнее
их определить: даже не доколумбовы, а догалиле-
евские. В 2001 г. я отмечал сей парадокс: только
открытие в 1610 году Галилеем спутников Юпи-
тера позволило измерять землю. Широта давно

определялась по высоте Полярной звезды, а дол-
готу замерить можно. наблюдая в разных местах
одно событие, например затмение. Лунные редки,
но скорость обращения спутников Юпитера ог-
ромна (1,8 и 3,6 земных суток). Частые затмения
дали замерить вторую координату, долготу. А зна-
чит - и истинные расстояния. И пошло... Италия в
действительности оказалась меньше в 2 раза,
расстояние от Марселя до Александрии меньше
на 500 миль. Людовик XIV, поздравляя академи-
ков, грустно пошутил: «Вы лишили меня трети
моего королевства». Наоборот, незнакомые края,
оказалось, были сильно приуменьшены. Почему
Колумб и ошибся почти на пол-экватора, ткнув в
Кубу: «Индия!» Это методическая причина неточ-
ности ремезовских карт, но главная, повторю, -
функциональность. Ремезов составлял схему реч-
ных в основном маршрутов, точно так же, как ав-
торы портуланов - маршруты каботажного (вдоль
морского берега) плаванья.

Зарубежные картографы И. Идее, Н. Витсен, Ф.
Табберт (Страленберг), подходя без предвзятости,
сумели, невзирая на секретность русских карт,
снять копии с некоторых ремезовских чертежей, что
позволило существенно улучшить рисовку северо-
востока Евразии в западноевропейских атласах...

Как следует из текста посвящения на листе 8,
«Книга» Ремезова предназначалась для поднесе-
ния царю, но вручена не была. Хотя Пётр, заказав
полный «Атлас России» европейским картогра-
фам, любил ремезовский чертёж, можно сказать,
эстетически. Камчатная (тканная) копия несколь-
ких ремезовских чертежей была у него под подуш-

кой, порой в буквальном смысле. В своих мета-
ниях от Лондона до Архангельска, Персии в Си-
бирь он заглянуть не успел, но восхищение перед
бездонной кладовой, финансировавшей все «пет-
ровские реформы», выражал в долгом разгляды-
вании ремезовского чертежа.

А сам «чертёж» хранился в Тобольске. С него
снимали копии, в том числе для академика Мил-
лера, всегда подчеркивавшего ценность работ Ре-
мезова. В начале XX в. «Хорографическая книга» -
в коллекции графа Иллариона Воронцова-Даш-
кова, в усадьбе Новотомниково (ныне Моршанский
район Тамбовской области). Еще до 1917 года с
ней работал историк Л.С. Багров. По описи 3 де-
кабря 1918 года её в имении не было. Отсутствие
следов в СССР фиксирует А.И. Андреев, учёный
секретарь Постоянной историко-археографиче-
ской комиссии АН СССР, ведший в 1920-х годах её
интенсивные поиски. А в 1958 году «Хорографиче-
ская книга» вдруг издаётся в Амстердаме. Скорее
всего, эмигрируя, её прихватил Багров. Несмотря
на низкое полиграфическое качество, часть ам-
стердамского тиража куплена СССР и стала важ-
нейшим источником по истории Сибири,
российской картографии. Доктор исторических
наук Л.А. Гольденберг пишет монографию, готовит
в 1970-х годах первое отечественное издание, но
огромные, в том числе материальные, сложности
остановили проект. Новый старт связан с деятель-
ностью Фонда «Возрождение Тобольска» и Аркадия
Елфимова, строившего в советское время извест-
ный Тобольский нефтеперерабатывающий завод и,
собственно, весь новый город. Его деятельная лю-
бовь к истории Тобольска реализовалась в не-
скольких крупных делах, а уж издать впервые на
русском языке знаменитую книгу своего земляка
стало делом чести.

Оригинал, как выяснилось, с 1956 года и по сей
день хранится в Гуфтоновской библиотеке Гар-
вардского университета. 12 лет шли переговоры с
Гарвардом, не помогли значительные (для тоболя-
ков) собранные денежные средства, ходатайства
известного земляка, президента РАН Ю.С. Оси-
пова. Помог случай. Молодой американский исто-
рик приехал работать в Тобольский архив и, оценив
сибирскую открытость, помощь в работе, вернув-
шись в США, развил бурную деятельность, позна-
комил А. Елфимова с нужными людьми, и сделка,
наконец, состоялась. За сумму, эквивалентную
более полумиллиону рублей, гарвардцы отрестав-
рировали «Книгу» и передали фонду «Возрожде-
ние Тобольска» её цифровые копии. Началась
работа учёных Государственного исторического
музея под руководством В.Э. Булатова, и в 2011
году, к 300-летию создания, «Хорографическая
книга» Семёна Ремезова была издана.

Игорь ШУМЕЙКО,
«Modus Vivendi», №1, 2015 г.

ËÅÎÍÀÐÄÎ ÏÎ ÏÐÈÊÀÇÓ

Всё меньше среди нас остаётся
ветеранов, которые не только пе-
режили военную пору, но честно
выполняли свой долг в послевоен-
ные нелёгкие годы. Об одном из
них, которого знают в Москве, хотя
он и не мельтешит на ТВ, я хочу
рассказать … 

Вснежную пору 1927 года на
Рязанщине, где растут летом
«грибы с глазами», в селе Аг-

рофенина Пустонь в 21-й день ме-
сяца января появился на свет
младенец Вася, ныне ветеран
флота Василий Петрович Алдакуш-
кин. Он не стал великим учёным,
писателем, маршалом или арти-
стом, он стал больше – Человеком
с большой буквы.

Василий рос и мужал со всей
страной. Времена были нелёгкие.
Россия (тогда Союз) становилась
индустриальной страной. При-
шлось Василию и телят пасти, и в
школу ходить. Всё бы хорошо, но
грянула Великая война, и Василия
Петровича, достигшего в 1944 году
17 лет, призвали в ряды победно
шагавшей Советской Армии.

Комсомольца, имевшего за
плечами 7 классов, с отменным здоровьем, естественно,
определили на Флот. 

И вот парнишка едет с такими же пацанами, как он, в Ар-
хангельск, где  впервые видит море, которое станет его лю-
бовью на всю жизнь. Три месяца учебного отряда делают
из деревенского паренька флотского радиотелеграфиста.
Развивающемуся Северному флоту нужны специалисты, и
Василий Петрович из учебного отряда направляется, к бе-
регам Баренцева моря, в бухту Горячие Ручьи на корабли
морской разведки, где с большим успехом за два года
осваивает свою специальность, здесь у него проявляются
способности чертёжника и фотографа, очень важные спе-
циальности для разведки.

Северный флот развивается и укрепляется, но непо-
средственная граница с блоком НАТО проходит через Бал-
тийское море. Балтийск - передовой пункт базирования
флота. На Балтику направляют лучших специалистов с дру-
гих флотов, в числе которых и старшина Алдакушкин. Впе-
реди служба в разведывательных частях Балтийского
флота. Светлогорск становится его городом, здесь он
нашёл свою любовь, незабвенную Галину Фёдоровну, здесь
он продолжил своё образование: окончил 10 классов, стал
сверхсрочником. Хотел продолжить образование, получить
юридическое, но начальники отговорили. Почему? Да к
этому времени, к 50-м годам прошлого века, Василий Пет-
рович стал не только отличным специалистом, но и челове-
ком, которому можно было доверять любые секреты. А их
хватало – набирала обороты «холодная война». В 1960 году
Алдакушкин становится членом КПСС, о чём и сегодня не
жалеет – ведь мы все честно делали своё дело. 

Грамотные специалисты нужны везде. В 60-е годы про-
шлого столетия роль разведки во флотской деятельности
резко возрастает. Постоянно улучшается структура органов
разведки, как в Главном штабе, так и на флотах. В частно-
сти, как на флотах, так и в Главном штабе ВМФ были сфор-
мированы информационные центры. В конце 1965 года был
запущен первый космический разведывательный аппарат.
В этом деле не обойтись без чертёжников-картографов, и
в 1965 году в Москву с Балтики выписывают мичмана Алда-
кушкина. 19 лет здесь работает мичман Василий Петрович
на пользу родному ВМФ, но уже на более высоком уровне.
Участвует в крупных учениях, не только флотских, но и в со-
вместных учениях Вооружённых Сил Союза. А тогда мас-
штабы учений были не те, что сегодня. Вспомните учение
«Океан» в 1970 году, когда на всех морях и океанах было
развёрнуто около тысячи вымпелов. Всех нужно было обес-
печить разведанными. И Разведуправление ВМФ справи-

лось со своей задачей, в том числе
благодаря таким незаметным, но
грамотным специалистам, как Ва-
силий Петрович.

«На Василия Петровича можно
было положиться всегда. Никого не
подвёл, а качество работ было наи-
высшим», - вспоминают его друзья,
такие же ветераны, которые были
офицерами Разведуправления
ВМФ. У Василия Петровича множе-
ство друзей, как в возрасте, так и
молодых, а если говорить о тех, кто
с ним знаком, здесь без преуве-
личения счёт пойдёт на тысячи. И ни
от кого не услышишь худого слова
об этом замечательном человеке-
трудяге и хорошем фотографе.

Приходилось Василию Петро-
вичу за долгие годы военной
службы бывать и в длительных
командировках. Он всегда с восхи-
щением вспоминает своё пребы-
вание на островах Шпицберген в
80-е годы прошлого столетия. Ча-
сами может рассказывать о красо-
тах дикой природы Севера. За ту
командировку командование по-
ощрило его, конечно, за личные
деньги, автомобилем «Запоро-

жец», который он и сегодня хранит, как память. А ведь это
авто уже раритет, наша история, а Василий Петрович -
живой свидетель этой истории.

После 40 лет службы в военном флоте, к которому ты при-
кипел душой, трудно просто так уйти куда-то в другую сферу.
И Василий Петрович нашёл себя на «гражданке», влившись в
дружный коллектив старейшего флотского журнала «Мор-
ской сборник», где он трудится художественным редактором
с 1984 года. Через журнал он познакомился со многими ин-
тересными людьми, принесшими большую пользу Флоту, а
они узнали бескорыстную помощь такого грамотного спе-
циалиста в оформлении своих трудов, как В.П. Алдакушкин.
Василий Петрович помогает не только адмиралам (его знали
все Главкомы ВМФ), но и всем, кто пишет о Флоте, его людях
– их книги и статьи часто сопровождаются фотографиями из
его личного архива и фондов «Морского сборника», который
он считает своим вторым домом. Коллектив редакции жур-
нала платит ему за его человечность, знания и профессиона-
лизм бескорыстной любовью. Его, без преувеличения, можно
назвать душой коллектива.

За 26 лет работы в журнале Василий Петрович знал не
одного главного редактора и не об одном из них не отзыва-
ется плохо. У каждого видел только положительные каче-
ства, а недочёты незаметно сглаживал своей отличной
работой, иногда и своим авторитетом, который он по праву
завоевал в коллективе. Когда подчинённый видит в своих
начальниках только хорошее, это положительно характери-
зует и самого человека, в данном случае В.П. Алдакушкина,
который никогда не держит «камня за пазухой» и желает
людям только добра. По себе знаю его человеколюбие…

Из короткого очерка о ветеране может сложиться впе-
чатление, что его продолжительная жизнь - сплошные
розы. Однако ему пришлось испытать не только трудности,
но и большие горести – терять близких и друзей… И всё-
таки Василий Петрович не дрогнул, не зачерствел душой, и
в свои 88 лет остаётся большим жизнелюбом и отличным
Человеком с большой буквы.

О таких людях, как Алдакушкин, надо писать книги, в их
жизни и судьбе вся история флота за 80 лет прошлого и ны-
нешнего века. 

Хорошо, что во флотских рядах ещё есть такие славные
ветераны, как Василий Петрович. Удачи тебе, здоровья и
долгих лет жизни на радость всем нам, дорогой Василий!

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга, ветеран-подводник, 

ветеран боевых действий

СУДЬБА ВЕТЕРАНА

БЕЛЫЙ ТЕРРОР



ОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛ
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Обратимся к истории, используя при
этом не столько документы и хронику,
сколько яркие образы, созданные отече-
ственной литературой. Именно они спо-
собны в зримой и живой форме передать
суть событий.

Восемьдесят лет назад, в 1935 году, тогда
мало кому известный литератор, а впослед-
ствии общепризнанный талантливый поэт Лео-
нид Мартынов написал поэму «Правдивая
история об Увенькае, воспитаннике азиатской
школы толмачей в городе Омске». Начинается
повествование с того, что преподаватель от-
ставной поручик Петров задаёт ученикам во-
прос: какие дары направил в Петербург
кокандский хан, добиваясь благорасположения
русского царя в 1831 году? Лучший ученик
Увенькай без запинки отвечает:

— Даров тех опись есть такая: Бухарской сто
локтей парчи, джюнгарской свиток че-
сучи, Джелалабадские шелка, песку
златого два мешка, Монголы, взятые в
полон, и элефантус, сиречь слон. 

— Ты прав! Ведом был белый слон.
Скажи – дошел докуда он? 

— Не доходя и до Тобольска, сдох
элефант на Иртыше: Слону студёно было,
скользко идти по первой пороше. 

— Ты прав! Здесь нет слонам дорог. Садись.
За твой ответ пятёрка.

Начальник школы полковник Шварц, у кото-
рого смышлёный Увенькай живёт на правах при-
ёмного сына, распрашивает вечером о том, как
прошли занятия. Вдруг полковник возмущенно
восклицает:

— Петров дурак! Он учит вовсе вас не так, —
Таит он, что кокандский хан в вышеозначенном
году затеял дерзостный обман, себе, конечно, на
беду. «Глаза, мол, русским отведу, слона, мол,
русским приведу!» России в подданство просясь,
сказав «покорствовать желаем». Переговоры вёл
с Китаем о том же самом хищный князь. Вот и по-
слал послов-пройдох… Но их назад мы завер-
нули. Не от мороза, а от пули индийский слон в
степи подох!

Вот на таком экзотическом во многом при-
мере Леонид Мартынов показывает, как импе-
раторская Россия готовила экспансию в
Среднюю Азию – тогда, в 30-х годах ХХ века,
иначе о политике России в СССР говорить было
не принято. И тем не менее вдумаемся в про-
стой факт: азиатских толмачей-разведчиков
стали готовить задолго до того, как уже при дру-
гом нашем царе началось активное продвиже-
ние государства в Центральную Азию. Тогда не
было официальной доктрины в виде какого-

либо документа, но сама стратегическая линия
политики прослеживалась в отношении восточ-
ных рубежей чётко, а рассчитана она была не на
год и не на пять лет, а на многие десятилетия.
Этим и отличается стратегическая линия от
сиюминутных тактических метаний, вызван-
ных конъюнктурными изменениями внеш-
них обстоятельств.

Ярчайший пример именно широкого и
долговременного геостратегического
взгляда можно найти у классика отечествен-
ной поэзии Михаила Юрьевича Лермонтова.
В 1841 году он пишет свое знаменитое, став-
шее для многих поколей школьников хресто-
матийным стихотворение «Спор», где две
кавказских вершины, Казбек и Шат-гора
(Эльбрус) ведут словесный поединок. Казбек
считает Восток вечно неподвижным полусон-
ным пространством:

И склонясь в дыму кальяна
На цветной диван,
У жемчужного фонтана
Дремлет Тегеран.
Вот — у ног Ерусалима,
Богом сожжена,
Безглагольна, недвижима
Мертвая страна;
Дальше, вечно чуждый тени,
Моет жёлтый Нил
Раскалённые ступени
Царственных могил.
Бедуин забыл наезды
Для цветных шатров
И поёт, считая звёзды,
Про дела отцов.
Всё, что здесь доступно оку,
Спит, покой ценя…
Нет! не дряхлому Востоку
Покорить меня!
Но оппонент Казбека неумолим:
Не хвались ещё заране! —
Молвил старый Шат, —
Вот на севере в тумане
Что-то видно, брат!
Он видит со своей огромной высоты уже не

сонный Восток, а пробудившийся Север, откуда
движутся многочисленные полки. Именно они
приведут в смятение спящий Восток, которому
десятилетия спустя предстоит самому стать

ареной и участником мировых перемен. Однако
заучивая это стихотворение Лермонтова на-
изусть, наши юные соотечественники разных
эпох вряд ли до конца понимали его проро-
ческий смысл, заслонённый для них блес-
ком великолепной поэтической формы. Тем
не менее и в этом произведении прослежи-
вается неуклонная стратегическая линия
России на Восток, в этот раз тот, что при-
нято теперь называть Ближним.

Но разве можно и в XIX и ХХ веке осуществ-
лять восточную политику, не встречая мощней-
шего сопротивления сперва Англии, а теперь её
преемника на мировой арене – США? Весь XIX и
начало ХХ века прошли в непрекращающихся
дипломатических, и не только, битвах России и
Англии. Это отнюдь не одна Крымская война се-
редины 50-х годов позапрошлого века. Так, в
1878 году, когда русские войска подходили к

Дарданеллам, английский флот появился там и
угрожал расстрелом русских. На волосок от
войны с Англией мы были, когда не без помощи
многочисленных «увенькаев», разведчиков-тол-
мачей, вплоть до 1885 года наши войска про-
двигались вглубь Центральной Азии и выходили
на границы с Афганистаном, что угрожало гос-
подству англичан в Индии. А в 1902 году они за-
ключили союз с Японией, и там началась
подготовка войны с Россией. Так что «туманный
Альбион» можно с полным правом считать пови-
вальной бабкой Первой русской революции
1905 года. Да и в 1917 году не обошлось без её
участия, хотя к тому времени наши страны были
союзниками по Первой мировой войне.

Есть что-то мистическое в том, что
ровно сто лет назад русская и английская
армии оказались рядом именно там, где
сегодня уже не Англия, а США и наша авиа-
ция, поддерживающая сирийские войска,
ведут борьбу за влияние на Ближнем Вос-
токе. Правда, мы боремся с ИГИЛ, а амери-
канцы лишь делают вид, что этим занимаются.
О событиях вековой давности сохранился ин-
тереснейший литературный документ. Это по-
весть «К берегам Тигра», принадлежащая перу
советского осетинского писателя Хаджи-Му-
рата Мугуева. Он был участником необычного
рейда весной 1916 года, о чём и рассказыва-
ется в повести от имени русского казака Бо-

риса Петровича. Кавалерийская сотня Уман-
ского полка Кубанского казачьего войска,
воюющая в Северной Персии в составе рус-
ского экспедиционного корпуса, вдруг полу-
чила приказ срочно отправиться в глубокий,
более чем тесячекилометровый рейд по турец-
ким тылам черед Курдистан и арабские провин-
ции в расположение английских войск в районе
Багдада тогдашней Месопотамии.

Район похода был абсолютно неизвестен ка-
закам. Кроме карты, компаса и нанятых в пути
проводников ничего не было. Ни тебе Глонассов,
ни спутниковой связи… Для покупки провианта,
а, возможно, и лошадей у курдов и арабов
командир сотни получил в штабе корпуса 50
тысяч рублей золотом. Но перед выходом в
поход прикомандированный к корпусу майор
английской спецслужбы Робертс настоял, чтобы
казаки в пути расплачивались исключительно

золотыми английскими фунтами с изображе-
нием Георгия Победоносца:

— За вас будет идти в атак кавалерия Святой
Георгий. Тут наш сфер влияния, и чужой деньги
пускать нельзя.

Казаки возмущены, но начальник штаба кор-
пуса оправдывается – всё согласовано с выс-
шим командованием. Единственно, на что он
согласен – пусть казаки берут и рубли, и фунты.
За его уступчивостью читается мысль: не-
известно, ребята, вернётесь ли вы вообще из
этого похода. 

По поводу английской стратегии автор днев-
ника во время рейда делает такую запись:

Вот уже десятилетия, как здесь кишат англий-
ские агенты и разведчики. Некоторые из них при-
нимают ислам и селятся среди племён под видом
купцов и негоциантов. Они не жалеют золота на
подкуп вождей и старшин, с удивительной энер-
гией и ловкостью пропагандируют идею мировой
мощи Британии, поднимают племена против
персидских властей, делая их слепым орудием
английской политики. И вот какой-нибудь Ро-
бертс, сидя в пятистах верстах от этих гор, дири-
жирует местными симпатиями и настроениями
так, как ему предписывают из Лондона.

Те же методы переняли сегодня амери-
канцы, только действуют они грубее, сеют
сплошной хаос, и в запасе у них уже нет де-
сятилетий.

Несмотря на все потери – в перестрелках с
летучими отрядами противника погибло восемь
человек, к моменту окончания рейда практиче-
ски все больны малярией, многие лошади пали
– сотня вышла в назначенный пункт, рядом с се-
лением Дераа. Это в нынешней южной Сирии,
где уже несколько лет идут бои асадовских
войск с исламистами-наёмниками из многих
стран. А тогда принявший офицеров сотни анг-
лийский генерал Томсон сообщил им, что о
рейде широко писали в прессе союзников на
Западе. В ответ на нескрываемое недовольство
есаула, что тем самым был раскрыт секретный
характер похода, дивизионный генерал словно
детям объясняет офицерам:

— Такое сообщение необходимо, чтобы
наши войска наступали увереннее, в убежде-
нии, что русские окажут им помощь в критиче-
ский момент. Но, конечно, сюда ваши войска не

придут. По существующим соглаше-
ниям, каждый из союзников воюет на
своих фронтах.

И всё-таки последнее слово за есау-
лом, который гордо произносит:

— Кто знает будущее? Русские сол-
даты обошли весь мир. Они были и во

Франции. Орлы Суворова перешли Альпы. На-
конец, как видите, мы же пришли сюда. Казаки
поят своих коней водами Тигра.

Разве не пророчески звучат эти слова ровно
век спустя? А фунты были под расписку возвра-
щены в Дераа англичанам, несмотря на всё их
возмущение, так как расплачивались казаки
русскими червонцами, которые местное на-
селение брало с огромной охотой, да и об-
щались они с русскими, как говорится, без
камня за пазухой.

Что можно сказать в заключение? В Сирию
мы пришли сейчас, конечно, по просьбе си-
рийского правительства. Это оно нас позвало.
Но вектор восточной политики России – не
только сегодняшний день и нынешние дра-
матические события. Это её естественное,
судьбой определённое предназначение. Вос-
ток зовёт нас уже не первое столетие. И при-
ведённые выше литературные источники
свидетельствуют – Россия не может отка-
заться от него, с ним она и граничит, и многое
нас связывает, и имеет она там немалое влия-
ние. Да, 300 лет назад Пётр прорубил окно в
Европу, но из дома-то мы выходим не через
окна, а через двери. Их у нас, благодаря об-
ширности территории гораздо больше на вос-
точной стороне.

А.А. ГОРБАТОВ

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЛИНИЯ РОССИИ

Председателю Государственной Думы
Нарышкину С.Е.

Председателю Совета Федерации РФ
Матвиенко В.И.

Председателю фракции КПРФ 
Зюганову Г.А.

Председателю фракции ЛДПР 
Жириновскому В.В.

Председателю фракции 
«Справедливая Россия» Миронову С.М.

Копия президенту РФ Путину В.В.
от Граждан Российской Федерации

Мы, граждане России, неоднократно
обращались во все властные струк-
туры страны по защите наших нару-

шенных конституционных, гражданских и
материальных прав, в том числе в Государст-
венную Думу РФ, Совет Федерации, а также
Генеральную прокуратуру, СК РФ, ФСБ, во
все судебные инстанции, включая Верхов-
ный и Конституционный суды РФ, непосред-
ственно к Президенту РФ г-ну Путину В.В. с
документальными доказательствами гру-
бейших нарушений конституционных прав и
свобод граждан Российской Федерации, не-
соблюдения основных принципов Конститу-
ции РФ, о фактах коррупции во всех
структурах власти.

На наши заявления в Государственную
Думу РФ о преступлениях, совершаемых
Президентом РФ Путиным В.В., с просьбой,
в рамках ст.103 п.«ж» Конституции РФ и
ст.176 п.1 Регламента Государственной
Думы от 22 января 1998 №2134-11ГД, до-
нести до депутатов Государственной Думы
РФ наши обвинения в адрес Президента РФ
Путина В.В., были получены формальные
отписки от консультантов и советников от-
дела по обеспечению деятельности При-
ёмной Госдумы, в которых от имени
высшего законодательного органа страны
мы усматриваем очередное подтверждение
должностных преступлений работников ап-
парата Госдумы, предусмотренных стать-
ями 285 и 286 УК РФ с целью сокрытия
фактов коррупции, нарушая принципы ра-
венства всех перед законом /ст.19 п.1 Кон-
ституции РФ/.

Положения ст.ст. 3 и 9 Федерального
Закона №59-ФЗ от 02.05.2006 г. «О порядке
рассмотрения обращений граждан Россий-
ской Федерации» определяют правовое
регулирование правоотношений, связан-
ных с рассмотрением обращений граждан,
в первую очередь на принципах основного
закона страны, Конституции РФ и обязы-
вает госорганы, в адрес которых поступило
обращение/заявление, в принятии его к
рассмотрению.

Ссылка работников аппарата Госдумы на
положение ст.10 Конституции РФ и части 2
ст.1 Федерального Закона от 31.12.1996 г.
№1-ФКЗ «О судебной системе Российской
Федерации» не отвечает реальностям настоя-
щего времени, а практика доказала несостоя-
тельность утверждения о независимости и
самостоятельности судебной власти.

В силу положения пункта «Е» статьи 83
Конституции РФ Президент РФ назначает на
должность судей Федеральных судов, и зна-
чит судьи зависимы от Президента РФ Пу-
тина В.В., о чём конкретные судьи заявляют
в своих судебных актах от имени Российской
Федерации, а ведь судьи - носители судеб-
ной власти независимы и подчиняются
только Конституции РФ и закону /Федераль-
ный Закон №3132-1 от 26.06.1992 г. «О ста-
тусе судей в Российской Федерации»,
/ст.120 Конституции РФ/, Президент же в
свою очередь покрывает взяточничество и
коррупцию послушных судей, переводя
«ручных» судей на новые должности, сохра-
няя высокую заработную плату и возмож-
ность дальнейшего получения взяток.

Кроме того, согласно Федеральному За-
кону №137-ФЗ от 14.11.2002 г. «О введении
в действие гражданско-процессуального
кодекса РФ», подписанного Президентом
РФ Путиным В.В., в новом ГПК РФ он воз-
вёл в ранг закона коррупцию для судей,
позволив им трактовать закон с учётом лич-
ной выгоды, а значит безнаказанно совер-
шать преступления при осуществлении ими
судебной деятельности, что не гарантирует
конституционное равенство ни перед зако-
ном, ни перед «справедливым» судом /ст.19
Конституции РФ/.

Другой Федеральный закон, подписан-
ный Президентом Путиным В.В., №174-ФЗ
от 18 декабря 2001 г. «О введении в дей-
ствие Уголовно-процессуального кодекса
Российской Федерации» в главе 52 Раз-
дела XVII «Особенности производства по
уголовным делам в отношении отдельных
категорий лиц», практически узаконена
безнаказанность представителей власти,
прокуроров и т.д.

Несмотря на то, что в пояснениях о по-
рядке и условиях применения УПК РФ су-
ществует ссылка на Постановления
Конституционного суда РФ, в том числе
№23-П от 18 октября 2011 г., в котором су-
дебный орган конституционного контроля:
«не ставится под сомнение возможность
разрешения в установленном законом по-
рядке о проведении в отношении судьи
предусмотренных уголовно-процессуаль-
ным кодексом РФ действий для проверки
сообщений о преступлении и возбуждении
по результатам этой проверки уголовного
дела по признакам других, как правило, со-
путствующих преступлению, предусмот-
ренному статьёй 305 УК РФ, составов
преступлений, таких как «мошенничество»
/ст.159/, «злоупотребление должностными
полномочиями» /ст.285/, «превышение
должностных полномочий» /ст.286/, «полу-
чение взятки» /ст.290/», подобные про-
верки по заявлениям и фактам
преступлений, перечисленных в статьях УК
РФ, ни прокуратурой РФ, ни следствен-
ными органами не проводились, что свиде-
тельствует о прочной коррупционной
/преступной/ связи преступных судей и
прокуратуры.

Как гражданскому обществу можно
оценивать циничный обман Президента
великой страны Путина В.В. в его «неуто-
мимой борьбе» с коррупцией и экстремиз-
мом, если его действия /бездействия/
противоречат Федеральным законам
№114-ФЗ от 25.07.2002 г. «О противодей-
ствии экстремистской деятельности» и
№273-ФЗ от 25.12.2008 г. «О противодей-
ствии коррупции» и другим в рамках дей-
ствующего законодательства, определяю-
щего взаимоотношение власти и граждан-
ского общества и которое должно основы-
ваться на Конституции РФ, соблюдать
общепринятые принципы и нормы между-
народного права и международных дого-
воров Российской Федерации; должны
защищать нарушенные права, свободы и
законные интересы граждан Российской
Федерации; должно способствовать
укреплению законности и правопорядка,
формировать уважительное отношение к
закону и суду /ст.1 УПК РФ, ст.2 ГПК РФ/.

Однако именно подпись г-на Путина
В.В., Президента Российской Федерации,
под Федеральным Законом №125-ФЗ от 25
июля 2006 г. «О ратификации Конвенции об
уголовной ответственности за коррупцию»
возложило на него обязанность исполне-
ния международных договорённостей по
борьбе с «чумой» нынешнего века. Данная
Конвенция была подписана 27.01.1981 г. в
городе Страсбурге от имени Российской
Федерации.

Идя в 2012 году на выборы Президента
РФ на третий срок, Владимир Путин на всю
страну провозгласил свою предвыборную
программу, в которой подвёл итоги десяти-
летнего правления, определил: духовность,
единство российского народа, нравствен-
ность, ответственность за судьбу отечества,
уважение к людям в качестве основной цен-
ности общества, клялся активно защищать
основы нравственности, обещал достойную
жизнь гражданам великой страны и т.д. и т.п.

Все обещания г-на Путина свелись к
политике всеобщего грабежа в стране,
взяточничестве, коррупции, в чём от-

крыто, цинично и безнаказанно участвуют
представители власти во всех её проявле-
ниях и ветвях.

Можно сомневаться в подлинности
«плана Аллена Даллеса в 1945 г.; мнение и
размышление главного резидента Управле-
ния стратегических служб /разведки США/ в
Европе», опубликованного 20.01.2005 г. в га-
зете «Московский комсомолец», однако за-
дачи, изложенные в этом документе, были
направлены на уничтожение СССР как госу-
дарства, победившего в великой войне про-
тив фашизма, а в настоящее время
осуществляются в отношении Российской
Федерации.

Г-н Путин В.В. в должности Президента
Российской Федерации, имеющий в соот-
ветствии с Конституцией РФ широкие пол-
номочия, обладая законодательной
инициативой, непосредственно, независимо
от мнения гражданского общества, уча-
ствует в формировании судебной власти,
подконтрольной на практике и в рамках дей-
ствующего законодательства только ему,
Президенту РФ.

Следовательно, используя свои долж-
ностные полномочия Президента РФ, г-н
Путин В.В. является организатором и руко-
водителем преступного сообщества во
властных структурах, структурах прокура-
туры РФ, следственных и правоохранитель-
ных органах страны, ФСБ с целью подрыва
экономической мощи Российской Федера-
ции в угоду интересов третьих стран, а также
кучке физических лиц, участвующих в гра-
беже государственных, частных и иных цен-
ностей, порождая на практике разжигание
вражды на социальной и национальной
почве и причины возникновения и распро-
странения экстремизма и терроризма.

Конституция Российской Федерации в
статье 91 обеспечивает Президента РФ им-
мунитетом и неприкосновенностью. В то же
время допускает случаи привлечения Прези-
дента РФ к уголовной ответственности: если
«Президент РФ сознательно не предприни-
мает усилий для устранения возникшего на-
рушения, оснований для распространения
на Президента РФ иммунитета не имеется.
В противном случае институт Президента
РФ теряет смысл, что в свою очередь, при-
водит к утрате Президентом статуса гаранта
Конституции» /Комментарий к статье 91
Конституции РФ/.

Мы, подписавшие данное заявление, с
полной ответственностью в очередной раз
готовы предоставить документы, подтвер-
ждающие выдвинутые в адрес Президента
РФ Путина В.В. обвинения в преступлениях
против собственного народа и призываем
всех, кто претерпел несправедливость и на-
рушения гражданских прав и свобод, присо-
единиться к нашим требованиям
рассмотреть вопрос о выдвижении перечис-
ленных обвинений против Президента Рос-
сийской Федерации Путина В.В.

Продолжение в дальнейшем подобной
внутренней политики Президента РФ Путина
В.В. может стать основанием в обвинении
его в государственной измене.

Обращаясь к депутатам Госдумы РФ про-
сим рассмотреть на своём заседании наши
обвинения в адрес Президента РФ Путина
В.В. по перечисленным фактам на основа-
нии ранее высланных документальных дока-
зательств.

Приложение: в 1-й адрес на 9 листах

В.С. ХРОМЕНКОВ
А.Ф. МЯГКОВ
Н.А. РЕЗНИК

А.И. МИНЧЕНКО
А.Ф. ВАСИЛЬЕВ

А.А. МАХРОВ
Л.Д. КАНОНЮК

Н.В. СОЛОДОВНИКОВА

ЗАЯВЛЕНИЕ Международная ассоциация 
политэкономов-марксистов

Российские учёные социалистической ориентации

ФОРУМ МАРКСИСТОВ
Тема: «ПРЕДЕЛЫ КАПИТАЛИЗМА 

И ПРОРЫВЫ СОЦИАЛИЗМА»
18 декабря 10.00-17.00

19 декабря 10.00 – 17.00

Задачи Форума: Определить основные тенденции,
направления, по которым капитализм под тяжестью внут-
ренних противоречий наталкивается на пределы своего
развития;

рассмотреть прорывы социализма и обосновать воз-
можности его построения в ряде стран; выявить основ-
ные закономерности и проблемы борьбы трудящихся
разных стран за социалистическое будущее.

Основные вопросы:
I. ОСНОВНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ СОВРЕМЕННОГО КА-

ПИТАЛИЗМ А И ЕГО ПРЕДЕЛЫ.
1. Современный капитализм: сущность, тенден-

ции и противоречия. Методологические вопросы ис-
следования современного капитализма. О сущности
глобального капитализма, его ступенях и тенденциях. 

«Коллективный империализм» и неоколониализм. 
2. Пределы развития современного капитализма.
Мировой финансово-экономический кризис и потен-

циал его непрерывности.
О противоречиях между национальными и глобаль-

ными интересами и невозможность единого глобального
регулирования.

Углубление социального неравенства и угроза капи-
тализму.

Обострение противоречий между империалистиче-
скими и антиимпериалистическими странами (АИСТ).
Опережающее развитие АИСТ и 

фронтальный прорыв ряда стран к народно-демокра-
тическим и социалистическим преобразованиям. Кри-
тика теории глобального социализма. 

Кризис неолиберализма и усиление американского
фашизма.

II. БОРЬБА ТРУДЯЩИХСЯ ЗА НАРОДНО-ДЕМО-
КРАТИЧЕСКОЕ, СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ БУДУЩЕЕ. 

Проблемы социализма в Китае, на Кубе и др. «Левый
поворот», его неодолимость и трудности. Проблемы ра-
бочего и коммунистического движения в Западной Ев-
ропе. Борьба в России и на Украине за народные
преобразования.

В новых условиях - новые требования к авангарду про-
летариата. 

Членами программного комитета Форума являются:
Ковалев Аристарт Алексеевич – д.э.н., проф. (пред-

седатель), Сычев Николай Васильевич –д.э.н., проф.,
Руднев Виктор Дмитриевич – д.э.н., проф., Попов Ни-
колай Васильевич, д.ф.н., проф., Казенов Александр
Сергеевич – д.ф.н., проф., Золотов Александр Вла-
димирович, д.э.н., проф., Никитчук Иван Игнатьевич,
д.т.н., проф., Братищев Игорь Михайлович, д.э.н.,
проф., Катков Виктор Иванович - заслуженный энерге-
тик России.

Для участия в Форуме необходимо до 15.12. 2015
г. подать заявку с указанием ФИО (полностью), места
работы и должности, учёной степени и звания, кон-
тактной информации; выслать тему выступления и его
аннотацию с указанием основных идей и предложений.
Материалы выступлений будут публиковаться в сбор-
нике (до 0,5 п.л.).

Заявки присылайте по электронной почте marx.po-
litekif@mail.ru Другие контакты: - 8.903 283 70 56 Ковалев
Аристарт Алексеевич.

Место проведения Форума:
18.12.15 — Москва. ул. Годовикова,9, стр.25 - по Про-

грамме «Формирование в России самодостаточной,
устойчивой… экономики» (Братищев И.М.)

Проезд ст. метро «Проспект мира».
19.XII.15 — ул. Гиляровского,29 – по Программе

«Пределы капитализма и прорывы социализма» (Ко-
валев А.А.)

Проезд ст. метро «Проспект мира»

Всероссийская, непартийная Газета «Хочу в СССР - 2»

Спрашивайте в киосках
Геополитическое противостояние. Скрытые страницы истории 

России и СССР. Культура и искусство.
Реальные люди и реальные дела

С 2011 года выходила общественная всеукраинская газета «Хочу в СССР!». 
В атмосфере агрессивной прозападной пропаганды в украинских СМИ она быстро

набирала популярность, становилась все более востребованной и любимой газетой
для десятков тысяч украинцев. 

Последний ее номер вышел 18 июня 2014 года, именно в этот день в редакцию во-
рвались нацисты, устроили погром, схватили редактора – Сергея Долгова – и увезли…

Мы подняли упавшее знамя наших товарищей – знамя строительства нового, высо-
коорганизованного общества, общества творческого созидания, справедливости и
процветания для всех народов.
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1
В газете ВПК (Военно-промышленный

курьер) №№32 и 46 за этот год её главный ре-
дактор Михаил Ходарёнок напечатал статью о
романе Василия Гроссмана «Жизнь и судьба».
Статья начинается с довольно странного для
патриотического автора патриотической газеты
заявления: «Надо прямо сказать, что в совет-
ский период(!) практически невозможно было
написать честную книгу о событиях того вре-
мени, выходящих за пределы боёв батальон-
ного масштаба». Что ж, и нам надо прямо
сказать, что, во-первых, в истории нашей
страны был не «советский период», а Советская
эпоха – эпоха наивысшего всестороннего рас-
цвета нашей родины. Нужны доказательства?
Во-вторых, надо прямо спросить автора, из-
вестны ли ему, допустим, пьеса «Фронт» А. Кор-

нейчука, в которой речь идёт о делах куда как
выше батальонного масштаба. И острая крити-
ческая направленность пьесы не помешала её
публикации в «Правде». Это вызвало тогда не-
довольство некоторых наших высокопоставлен-
ных военных, в частности маршала Тимошенко,
командовавшего фронтом, но пьеса была под-
держана и защищена Верховным Главнокоман-
дующим. А приходилось ли автору читать,
скажем, повесть Георгия Березко «Ночь полко-
водца»? И тут далеко не батальонный масштаб:
комбатов полководцами не называют. 

Но самое печальное то, что приведенным за-
явлением брошена тень на всю нашу литературу
о войне. Далеко ли это от позиции, допустим,
Даниила Гранина, который, не делая никакого
различия между уровнями до батальона и выше,
заявил: «У нас история войны обросла
враньём»? Вся история!

Это кто же постарался? Кто эти лжецы? Шо-
лохов в романе «Они сражались за родину», в
рассказе «Судьба человека» и в статье «Наука
ненависти»? Толстой в «Рассказах Ивана Суда-
рева» и в «Русском характере»? Тихонов в поэме
«Киров с нами»? Фадеев в «Молодой гвардии»?
Леонов в пьесах «Нашествие» и «Взятие Велико-
шумска»? Эренбург в пламенной и почти еже-
дневной публицистике? Твардовский в
«Василии Тёркине»? Михаил Светлов хотя бы в
стихотворении «Итальянец»? Вера Инбер в
«Пулковском меридиане»? Павел Антокольский
в поэме «Сын»? Леонид Соболев в «Морской
душе»? Борис Горбатов в повести «Непокорён-
ные»? Тот же Корнейчук в пьесе «Фронт»? Ванда
Василевская в повести «Радуга»? Симонов в по-
вести «Дни и ночи», в двухтомнике военных
дневников и в таких стихах, как эти:

Опять мы отходим, товарищ.
Опять проиграли мы бой.
Кровавое солнце позора
Заходит у нас за спиной…
Или Виктор Некрасов «В окопах Сталин-

града»? Юрий Бондарев в романах «Горячий
снег» и «Батальоны просят огня»? Сергей Смир-
нов в «Брестской крепости»? Константин Во-
робьёв в повестях «Убиты под Москвой» и «Это
мы, Господи!», Семён Гудзенко, Павел Шубин или
Юрий Белаш в стихах? Борис Полевой в «Повести
о настоящем человеке»? Герой Советского
Союза Пётр Петрович Вершигора в повести
«Люди с чистой совестью»? Герой Советского
Союза Дмитрий Николаевич Медведев в воспо-
минаниях «Это было под Ровно» и «Сильные
духом»? Или дважды Герой Сидор Артемьевич
Ковпак в воспоминаниях «От Путивля до Карпат»?
Или врали в других видах искусства - Шостакович

в Седьмой симфонии, Калатозов в фильме
«Летят журавли», Чухрай в «Балладе о солдате»?
Или врали художники Корин и Дейнеко, Пластов
и Кривоногов? Ну назвал бы хоть одно имячко! И
ведь раньше в «Блокадной книге» называл, но то
– Советское время, а теперь – враньё!

Но оставим Гранина. Статья в ВПК озаглав-
лена метафорически – «Войны и мира» не полу-
чилось», т.е. автор утверждает, что не получилось
у В. Гроссмана романа такого же уровня, как зна-
менитая эпопея Льва Толстого. Автор прав. Ко-
нечно, не получилось, хотя некоторые почитателя
Гроссмана, утверждают нечто обратное. Роман
только что в ноябре 2015 года переиздан «Ком-
сомольской правдой». В аннотации утвержда-
ется: «В настоящее время (! А раньше? А что
будет потом? – В.Б.) роман «Жизнь и судьба» от-
носится (кем?) к числу лучших произведений ХХ

века». Ну, если так, то надо бы издать его тира-
жом, допустим, в 100-200-500 тысяч экземпля-
ров, а тут всего только 5.

Читаем дальше: «Автор не просто рассказы-
вает об ужасах войны, он затрагивает тему хо-
локоста, выводит, по словам А. Солженицына,
моральную тождественность коммунизма и на-
цизма». Во-первых, война дело ужасное, но всё-
таки она состоит не из одних ужасов, как
следует из приведённого текста. Война ещё и
радость победы над лютым врагом, и торжество
в связи с изгнанием его с родной земли, и гор-
дость при сознании, что твой народ тобой осво-
божден. Во-вторых, книги Гроссмана о войне –
«Оборона Сталинграда» (1944), «Народ бес-
смертен» (1946), «За правое дело» (1954) и др.
– издавались и переиздавались в Советское
время. Но если в аннотации признаётся, что в
романе «Жизнь и судьба» Гроссман «выводит»
тождественность коммунизма и фашизма, то
комично выглядят здесь сетования «комсомоль-
цев» на то, что роман в Советское время не
печатали. А чего вы хотели? Чтобы Советская
власть сама себя оплёвывала? В-третьих, те-
перь понятно, кто и почему относит роман
Гроссмана к лучшим произведениям прошлого
века. Это антисоветчики во главе с помянутым
лжецом Солженицыным. Они превозносят
роман за ту самую «тождественность».

Впервые роман был издан в Лозанне (Швей-
царии) стараниями С. Маркиша и Е. Эткинда.

А в Советском Союзе – в 1988 году, в пору
горбачёвщины во всей её предательской красе. 

Да, автор статьи прав в оценке романа, но
его доказательства, увы, неубедительны. Он
сводит дело к тому, что указывает на ряд факти-
ческих неточностей, промахов, ошибок в ро-
мане. Но в иных случаях критик прав, а в других
с ним согласиться нельзя. Так, Гросман вольной
рукой художника вложил в уста Сталину матер-
ную брань. Ходарёнок справедливо замечает,
что Сталин не матерился, что нет никаких дан-
ных, подтверждающих «художественную воль-
ность» романиста. Действительно, ведь столь
дурная привычка зарождается, как правило, в
отрочестве, в ранней молодости, а у Сталина
эта пора жизни прошла в стенах духовного учи-
лища и духовной семинарии, где матерщина
была немыслима. 

Мало того, Гроссман пишет:
«Сталина соединили с генералом Еременко.
- Ну что там у тебя? – не здороваясь, спросил

Сталин».
Это сейчас, в эпоху морального плебейства,

даже главы государств тыкают друг другу: «Ну
что там у тебя, Вова?» - «Всё о’кей. Бомбим. А

что у тебя, Барак?». Сталин же был «на ты» лишь
с узким кругом старых товарищей – с Молото-
вым, Орджоникидзе, Кировым, Ворошиловым…
И, как свидетельствуют многочисленные воспо-
минания, маршалов и генералов, всегда здоро-
вался. К сожалению, критик не заметин
нарочитого огрубления здесь образа Сталина.

Но вот автор статьи уличает романиста в
том, что у него Главковерх звонит Еременко
утром.. Этого, мол, не могло быть, поскольку
«он работал по ночам и обычно отдыхал до 10-
11 часов утра». Да, обычно рабочий день Ста-
лина начинался в это время, но ведь то был не
обычный день войны, а утро 20 ноября 42 года,
когда Сталинградский фронт, которым коман-
довал генерал-полковник А.И. Еременко,
вслед за Донским генерал-лейтенанта К.К. Ро-
коссовского начинал контрнаступление в вели-

кой битве. В такой день Сталин мог и нарушить
распорядок дня.

Когда великий роман Толстого появился, ав-
тору тоже было высказано немало претензий. А
вспомним, что Сталин в 1929 году писал Фе-
ликсу Кону: «Знаменитый писатель нашего вре-
мени тов. Шолохов допустил в своём «Тихом
Доне» ряд грубейших ошибок и прямо неверных
сведений насчет Сырцова, Подтёлкова, Кри-
вошлыкова и др., но разве из этого следует, что
«Тихий Дон» - никуда не годная вещь, заслужи-
вающая изъятия из продажи?». Разумеется, нет.
И «Тихий Дон» как стоял, так и продолжает сто-
ять рядом именно с «Войной и миром». Правда,
надо заметить, что в 1949 году, прочитав приве-
дённые строки в вышедшем тогда 12 томе сочи-
нений Сталина, Шолохов написал Иосифу
Виссарионовичу письмо с просьбой объяснить,
какие именно ошибки он имел в виду. Товарищ
Сталин на письмо не ответил. И роман пере-
издавался в прежнем виде, ибо ошибки в описа-
нии нескольких реальных персонажей, если они
есть, не могут сильно повредить его великим
достоинствам.

Основываясь нафактических ошибках и про-
махах, М. Ходарёнок и заключает: «Войны и
мира» не получилось…» Но дело не в отдельных
ошибках, а прежде всего и главным образом в
несоизмеримости талантов. Толстой стоит
рядом с Гомером и Данте, а Гроссман – рядом с
Бродским. 

Но, конечно, немало других обстоятельств,
различающих двух авторов. Во-первых, интен-
дант 2-го ранга Гроссман был на фронте журна-
листом, корреспондентом газеты «Красная
звезда», а поручик Толстой командовал бата-
реей на знаменитом Четвёртом бастионе Сева-
стополя. Твардовский возмущался, когда
писатели и журналисты говорили: «Я воевал…».
При всём при том, что немало журналистов и по-
гибло… Во-вторых, Толстой глубоко уважал на-
шего главнокомандующего Михаила
Илларионовича Кутузова, писал о нём с сердеч-
ной симпатией и теплотой. А Гроссман видел в
Главнокомандующем Сталине тирана, деспота,
самодура, грубияна и писал о нём с явной не-
приязнью, не брезгуя при этом прямой ложью,
что мы и видели даже в маленьком отрывке.
Кроме того, Гроссмана слишком занимала
еврейская тема, а у Толстого во всех четырёх
томах эпопеи лишь один раз встречается
словцо «жид». Если помните, Пьер Безухов имел
веские основания думать, что его жена Элен не
верна ему. Но ее отец князь Василий Курагин го-
ворит зятю: «Дорогой друг, я разобрался во
всём и уверенно могу сказать тебе: Элен неви-

новна перед тобой, как Христос перед жидами». 
Естественно, что при такой озабоченности

Гроссмана еврейской темой о нем и пекутся, и
пишут хвалебные статьи чаще всего его сопле-
менники: уже упомянутые Маркиш и Эткинд, а
также С. Липкин, А. Берзер, Ф. Левин, Б. Гала-
нов, Л. Аннинский, Н. Едина… И в Израиле из-
даются его книги и книги о нем: двухтомник «На
еврейские темы» (Иерусалим, 1990), Н. Едина
«Василий Гроссман» (1994)… 
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В этой статье автор касается ещё вопроса,

рассматривала ли Ставка ВГК Сталинградскую
битву, как решающее, поворотное сражение
войны, и приходит к выводу, что нет, не рассмат-
ривала, не планировала. Думается, в своем вы-
воде он опять прав, но некоторые доводы опять

не убедительны. Задача состояла в том, чтобы
отстоять город, нанести врагу наибольший
урон, выиграть сражение, а что из этого выйдет,
какой будет итог, покажет время, ведь половина
дела зависела от противника, от его духа, воли,
от материальных ресурсов. И вышло так, что
Сталинградская победа сыграла огромную роль
в судьбе войны. После нее немцы лишь один раз
предприняли большое фронтовое наступление
– на Курской дуге, а после поражения и здесь
уже до конца войны потеряли инициативу и
вплоть до имперской канцелярии, до самого
рейхстага только отступали. 

В подтверждение своего вывода о значении
Сталинградской битвы автор вспомнил извест-
ную историю командира 4-го механизирован-
ного корпуса генерал-майора В.Т. Вольского. Он
пишет: «Что мог ощущать этот генерал перед
предстоящими боями? Полную неуверенность,
сомнение в успехе операции. Он не верил в по-
беду… Генерала можно считать к ноябрю 1942
года морально раздавленным беспрестанными
неудачами». Неудачи пережила вся армия. Так
что, вся она была морально раздавленной? «Вот
почему (будучи морально раздавленным. –
В.Б.) Вольский обратился к Сталину с паниче-
ским письмом…. Внимательно ознакомившись
с письмом, Сталин приказал тут же соединить
его по телефону с Вольским…» 

Тут же? Нет, это не так. И нет оснований на-
зывать письмо Вольского паническим, критик
его не читал. Но прежде хочу обратить внима-
ние на то, сколь поразителен сам факт получе-
ния этого письма. Всего лишь генерал-майор,
каких сотни, через обычную полевую почту (а
как еще?) из огненного Сталинграда посылает
письмо в Москву самому Верховному главно-
командующему, и оно нигде не задерживается,
не теряется и своевременно попадает в руки
Сталина!

Так вот, получив это письмо, Верховный не
«тут же» звонит Вольскому, он не был торопы-
гой, а срочно вызывает из Сталинграда началь-
ника Генерального штаба А.М. Василевского,
который находился там как представитель
Ставки. Какое пристальное внимание даже к
одинокому тревожному голосу! 18 ноября Васи-
левский явился. Сталин дал ему прочитать
письмо Вольского. «Комкор писал, - вспоминал
потом маршал, - что наступление под Сталин-
градом при том соотношении сил и средств, ко-
торое сложилось, обречено на провал, и он как
член партии, зная мнение и других ответствен-
ных участников наступления, просит ГКО немед-
ленно и тщательно проверить реальность
принятых решений по операции, отложить её, а

может быть, и отказаться совсем…» Василев-
ский обстоятельно разобрал письмо, а закончил
доклад Сталину так: «Никаких оснований не
только для отмены операции, но и для переноса
срока её начала не существует».

И вот только тогда, выслушав доводы началь-
ника Генерального штаба, видя его уверенность
в успехе операции, Сталин и попросил соеди-
нить себя с Вольским. «После короткого и от-
нюдь не резкого разговора, - вспоминал
маршал, - Сталин рекомендовал мне не обра-
щать внимания на письмо, а автора письма
оставить в корпусе, так как он дал ему слово во
что бы то ни стало выполнить поставленную кор-
пусу задачу. После этого он приказал мне неза-
медлительно вернуться на фронт». И корпус
Вольский действительно хорошо выполнил воз-
ложенную на него в операции задачу.

По поводу того, что Сталин предложил оста-
вить генерала в корпусе, М. Ходарёнок пишет:
«Объяснить поведения Сталина можно только
одним – он не считал Сталинградскую опера-
цию поворотным пунктов войны. И скорее
всего, решил: «Поскольку Вольский оказался на
второстепенном участке фронта, предприни-
мать в отношении его какие-то репрессивные
меры на данном этапе нецелесообразно. Пусть
командует. Может, что-то и получится».

Многомесячная небывалой ожесточённости
и размаха Сталинградская битва, за ходом ко-
торой с тревогой следил весь мир – «второсте-
пенный участок фронта»! Так, мол, считал сам
Верховный. Да ведь мы уже наслышаны мудре-
цов, которые ставят в один ряд великую Сталин-
градскую битву и бои в Африке под
Эль-Аламейном. И вот Сталин у него вроде пья-
ного Ельцина: «Авось, что-нибудь и получится».
Надо не иметь никакого представления о Ста-
лине, чтобы изображать его в таком виде. На
самом деле Сталин, конечно же, не снял Воль-
ского потому, что в кратком разговоре сумел
внушить ему веру в успех. Как он мог теперь не
верить, если сам Сталин верит! Надо же пони-
мать, что означал для нас Сталин. И сам Сталин
знал это, был уверен, что если человек дал обе-
щание лично ему, то непременно выполнит его.
Короткая беседа делала его счастливым и силь-
ным. Это же не праздничная выдумка поэта:

Мы так вам верили, товарищ Сталин,
Как, может быть, не верили себе…
И это не выдумка:
Товарищ Сталин, слышишь ли ты нас?
Ты должен слышать нас, мы это знаем…
И это:
Мы все одной причастны славе,
С ним были думами в Кремле –
Тут ни прибавить, ни убавить,
Так это было на земле. 
Но ведь до того они, наши-то мудрецы, на-

слушались Путина, Сванидзе и Млечина, что ни
о чём другом, кроме репрессий, и помыслить не
могут. Человек беспокоится, опасается, пред-
упреждает – и за это десять лет или расстрел?
Они уверены: конечно! И ведь, пожалуй, не по-
верят, что Сталин попросил Василевского от его
имени подарить что-нибудь Вольскому в благо-
дарность за честность и прямоту. И Василевский
подарил «вальтер», на котором была прикреп-
лена металлическая планка со словами благо-
дарности от Верховного Главнокомандующего.
По словам Василевского, принимая подарок,
боевой генерал разрыдался, как ребёнок… 

В.С. БУШИН

ТАК ЭТО БЫЛО НА ЗЕМЛЕ…

Из Белоруссии пришло печальное
известие: на 93 году жизни после
тяжёлой болезни скончался вы-

дающийся советский учёный, Герой Социа-
листического Труда, лауреат Ленинской и
Государственной премий, член президиума
АН СССР, бывший президент АН Белорусской
ССР, академик Николай Александрович 
Борисевич.

Он родился в Минской области в крестьян-
ской семье и с детства познал тяжёлый кресть-
янский труд, помогая родным. Перед самой
войной закончил среднюю школу и собирался
поступать в Белорусский госуниверситет, но
через четыре дня после выпускного вечера на-
чалась Великая Отечественная война. Борисе-
вич включился в комсомольскую подпольную
группу и в её составе участвовал в борьбе с не-
мецкими оккупантами. В июне 1942 г. Николай
вместе с сестрой уходит в партизанский отряд.
Участвовал во многих партизанских боевых
операциях, изучил минное дело и стал коман-
диром взвода подрывников. На его личном
счету пущенные под откос эшелоны с живой
силой и техникой противника. Во время длин-
ных зимних переходов обморозил ноги и лицо,
которое стало чёрным. Его спасла простая бе-
лорусская женщина, в избе которой устроил
привал их небольшой отряд.

В 1943 г. в Быховском подпольном райкоме
Николай был принят в члены ВКП(б). Это был
памятный день в его жизни, вспоминая который
он позднее сказал: «Я горжусь, что будучи юно-
шей выбрал правильный путь и в меру своих
сил сражался с оккупантами».

Известно, что партизаны Белоруссии уни-
чтожили больше фашистов, чем США, Англия и
Франция вместе взятые.

В феврале 1944 г. Николай стал солдатом
Красной Армии, соединившись с наступавшими
частями 1-го Белорусского фронта, которым
командовал генерал армии К.К. Рокоссовский.

Воевал в составе 539-го гаубичного артиллерий-
ского полка 4-го Краснознаменного Берлинского
артиллерийского корпуса прорыва Резерва Глав-
ного Командования. Корпус сформировал и
командовал им всю войну от Сталинграда до
Берлина Герой Советского Союза генерал-лей-
тенант артиллерии Н.Г. Игнатов. С этим соедине-
нием Борисевич прошёл всю Польшу и с
тяжелыми боями на Кюстринском и Одерском
плацдармах вступил на территорию фашистской
Германии. На заключительном этапе войны кор-
пус  поддерживал войска 3-й ударной армии. Ар-
тиллерия корпуса произвела первые выстрелы
по пригороду Берлина, а затем по Берлину, рас-
чищая путь 3-й ударной армии до рейхстага, над
которым её воины Егоров и Кантария водрузили
красное Знамя Победы.

Демобилизовавшись в ноябре 1945 г., Бори-
севич сразу, в конце семестра, поступил на
физмат Белорусского университета. Минск
лежал в развалинах. Борисевич со своим иму-
ществом, умещавшимся в солдатском веще-
вом мешке, ночевал на вокзалах и,
обложившись книгами, навёрстывал упущен-
ное время. Вместе с однокурсниками он ус-
пешно сдал зимнюю сессию и целиком отдался
учёбе. Вскоре Николая Борисевича стали счи-
тать одним из перспективных студентов-физи-
ков. Окончил университет в 1950 г. и был
направлен в аспирантуру. Его увлекала оптика,
поэтому с рекомендательным письмом от за-
ведующего кафедрой физики БГУ И.Г. Некра-
шевича он прибыл в Ленинград, в
Государственный оптический институт (ГОИ),
созданный в тяжёлом 1918 г., когда на Украине
хозяйничали немцы, на Севере высадились
англичане и американцы, а в Сибири наступал
Колчак. ГОИ был создан по инициативе акаде-
мика Д.С. Рождественского, поддержанной Ле-
ниным и Луначарским.

Под руководством основателя советской
научной школы в области физической оптики,

академика АН СССР С.И. Вавилова ГОИ стал го-
ловным институтом по оптике в СССР и был на-
граждён орденом Ленина. После смерти
президента АН СССР С.И. Вавилова институту
было присвоено его имя.

Не думал молодой аспирант Борисевич,
что много позже он, академик Н.А. Борисе-
вич будет председателем международных
конференций в Москве, посвященных 100-
и 110-летию со дня рождения академика
С.И. Вавилова.

Работая в лаборатории академика А.Н. Те-
ренина, Николай Борисевич в 1954 г. защитил
кандидатскую диссертацию и вернулся  в
Минск, где стал одним из организаторов 
Института физики и математики Академии наук
БССР. Уже с началом следующего года Инсти-
тут начал свою работу. Борисевич стал заме-
стителем директора Института по научной
работе

В 1959 г., в связи с развитием  вычислитель-
ной техники Институт разделился на два: НИИ
математики и вычислительной техники с вычис-
лительным центром при нём и Институт фи-
зики. Институт физики АН БССР скоро занял по
ряду направлений ведущее место среди на-
учно-исследовательских организаций СССР
оптического профиля. Первым среди учрежде-
ний АН БССР он был награждён в 1967 г. орде-
ном Трудового Красного Знамени.

В 1969 г. Н.А. Борисевич был избран акаде-
миком АН БССР, а в мае этого же года стал пре-
зидентом АН БССР. На этом посту он
плодотворно работал 18 лет.

С именем академика Н.А. Борисевича свя-
зано становление и развитие современных
представлений о процессах поглощения и ис-
пускания излучения свободными сложными
молекулами. Исследования, выполненные Н.А.
Борисевичем и Б.С. Непорентом привели к от-
крытию явления стабилизации-лабилизации
электронно-возбужденных многоатомных мо-

лекул посторонними газами (диплом на откры-
тие №186, 1977 г.). 

Круг научных интересов Борисевича очень
широк. Важные результаты получены Н.А. Бо-
рисевичем и сотрудниками в области лазерной
физики.

За создание нового научного направления
– спектроскопия свободных сложных молекул –
Н.А. Борисевичу, Б.С. Непоренту, а также двоим
ученикам Борисевича в 1980 г. присуждена Ле-
нинская премия. А в следующем году Борисе-
вич был избран действительным членом АН
СССР.

Академик Борисевич дал завидный пример
творческого долголетия. За цикл работ «Дина-
мика вращательного движения электронно-
возбуждённых многоатомных молекул в
газовой среде» 75-летнему Н.А.Борисевичу и
трем его ученикам и соратникам в 1998 г. была
присуждена Государственная премия Респуб-
лики Беларусь. А спустя 5 лет под его научной
редакцией в московском издательстве «Наука»
вышла в свет книга Л. В.Левшина «Сергей Ива-
нович Вавилов».

Н.А. Борисевич всегда находился в гуще об-
щественной жизни страны. В течение 1969–1989
гг. он являлся депутатом пяти созывов Верхов-
ного Совета СССР. Неоднократно выезжал за
рубеж в составе делегаций Верховного Совета
СССР. Был избран членом и почетным членом
многих научных учреждений мира Он избирался
делегатом ряда съездов КПБ и КПСС, являлся
членом ЦК КПБ (1971–1991 гг.). В 1992 г. Прези-
диум Академии наук Беларуси принял решение
о назначении Н.А.Борисевича почётным прези-
дентом Академии наук. 

Н.А. Борисевич поддерживал тесную связь
с ветеранами войны и труда Белоруссии и Со-
ветского Союза. С середины 70-х гг. неодно-
кратно приезжал в подмосковное Одинцово,
где каждую третью субботу мая в школе №9 им.
Главного маршала артиллерии Неделина

встречались ветераны 4-го Краснознамённого
Берлинского артиллерийского корпуса про-
рыва РГК Выступал перед ветеранами, школь-
никами, военнослужащими. Организовывал
эти встречи полковник Рыженков. Встречи, как
правило, предусматривали выступление в
Доме офицеров, просмотр кинофильмов, това-
рищеский ужин, поездку в Москву с посеще-
нием Мавзолея В.И. Ленина, Кремля, Музея
Вооруженных  Сил СССР. Автор этой статьи
вместе со своим отцом Крюковым Г.Т., ветера-
ном 4-го АКП, бывал на этих встречах. 

За свою обширную боевую, научную и об-
щественную деятельность Н.А. Борисевич был
награждён многими государственными награ-
дами СССР, Белоруссии и других стран.

Сегодня в России и Белоруссии разное от-
ношение к Победе и победителям, к науке,
культуре и вообще ко всему советскому. Власти
России стремятся принизить значение Победы
советского народа в Великой Отечественной
войне, подменить смысл праздников 9 Мая и 7
ноября, переписать историю, коммерциализи-
ровать образование и науку, проводя губитель-
ные реформы образования и реорганизацию
Российской Академии наук, превращая науку в
обслугу интересов денежных мешков и лишая
её научной и производственной базы. Иная
картина в Белоруссии. Она помнит, что значили
для неё Великая Октябрьская социалистиче-
ская революция и Великая Победа, с уваже-
нием относится к советской истории, не
разрушая созданного трудом поколений, не ко-
веркая систему образования на чужой лад, все-
мерно поддерживает развитие науки.

В Белоруссии академика Борисевича тор-
жественно похоронили с почестями, а Радио
России об его кончине даже не упомянуло, как
и газета Российского комитета ветеранов
войны и военной службы.

С.Г. КРЮКОВ

ПАМЯТИ ВЫДАЮЩЕГОСЯ УЧЁНОГО И ПАТРИОТА


